
К купюрам 
пробрались 
через сейф 
В банкоматах 
обнаружилось  
новое уязвимое место

В самых популярных на россий-
ском рынке банкоматах NCR об-
наружена серьезная уязвимость, 
которая позволяет изымать на-
личность через сейфовую часть 
устройства. Производитель бан-
коматов NCR устранил дефект 
еще полгода назад, однако рос-
сийские банки обновления не по-
лучили, а узнали об уязвимости 
только от корреспондента ”Ъ“. 
Пользователи банкоматов в слу-
чае успешной атаки могут тре-
бовать возмещение от его про-
изводителя. Если только их не 
остановят репутационные риски, 
связанные с появлением публич-
ной информации об успешной 
 хакерской атаке на банк.

Вчера на конференции по ин-
формационной безопасности Black 
Hat в Лас-Вегасе эксперты Positive 
Technologies сообщили о выявлен-
ной компанией уязвимости наи-
более популярных в России банко-
матов производства американской 
компании NCR. Проблема заключа-
ется в том, что хакер может устано-
вить на контроллер диспенсера (сей-
фовой части банкомата для выдачи 
купюр) устаревшее и менее защи-
щенное ПО с использованием тех-
нологии Black Box. А именно — под-
ключить одноплатный компьютер 
к диспенсеру, используя недостатки 
защиты сервисной зоны банкомата, 
и отправить команду на снятие на-
личных. Уязвимости связаны с недо-
статочной защитой механизма запи-
си памяти в двух моделях диспенсе-
ров — S1 и S2.

По словам директора исследова-
тельского центра компании Digital 
Security Романа Бажина, банкома-
ты NCR являются одними из самых 
распространенных в России. Только 
на сервисном обслуживании компа-
нии «Эн. Си. Ар., NCR A/O» находят-
ся более 40 тыс. банкоматов (по дан-
ным ЦБ, общее количество банкома-
тов различных производителей на 
1 апреля составляло около 200 тыс. 
шт.). При этом подавляющее боль-
шинство из них имеют диспенсер S1, 
банкоматы с диспенсером S2 распро-
странены менее широко. По словам 
господина Бажина, выявленная уяз-
вимость является очень серьезной.
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Бизнес заключают в крепкие изъятия
Металлургические и химические компании  
попросили поделиться «сверхприбылями»

Вопреки обещаниям  правительства 
не увеличивать налоги на бизнес по-
мощник президента Андрей  Белоусов 
добился одобрительной резолюции 
Владимира Путина на идею изъятия 
«сверхприбылей» у металлургов и хими-
ков. Правительству теперь предстоит 
исполнить это поручение — хотя бы фор-
мально, и не исключено, что Белый дом, 
пока не нуждающийся в деньгах, раскри-
тикует идею. Потенциальные «сверхдо-
норы» бюджета в лице металлургов уже 
успели в пух и прах разнести расчеты 
 господина Белоусова и оспорить их по-
лезность для экономики.

Помощник президента Андрей Белоусов 
предложил Владимиру Путину идею «изъя-
тия» из прибылей горно-металлургических, 
химических и нефтехимических компаний 
более 0,5 трлн руб. Целесообразно поручить 
правительству представить предложения 
о таких дополнительных источниках дохо-
да, писал господин Белоусов. Президент 28 
июля положил на письмо своего помощни-
ка (опубликовано в интернете) резолюцию 
«Согласен». Вице-премьер Максим Акимов 
поручил Минфину, Минпромторгу, Минэ-
нерго, Минэкономики и Минприроды к 17 
августа направить в правительство проект 
доклада господину Путину.

Андрей Белоусов ссылается на потреб-
ность бюджета в средствах для исполнения 
новых майских указов президента и при-
водит в пример ситуацию 2016 года, когда 
для наполнения госказны было принято 
решение по изъятию допдоходов у нефте-
газовых компаний. Это принесло за два го-
да бюджету около 600 млрд руб. Сейчас, по 
мнению чиновника, из-за рыночной конъ-
юнктуры в 2017 году металлурги и химики 
РФ суммарно получили более 1,5 трлн руб. 
EBITDA. Но налоговая нагрузка на них (от-
ношение налогов без НДФЛ и социальных 
платежей к выручке) лишь 7%, тогда как 
для нефтянки — 28%. «Выравнивание рен-
табельности» до уровня нефтегазовой от-
расли при «условии сохранения инвести-
ционных возможностей», пишет господин 

Белоусов, даст 513,7 млрд руб. бюджету. Но 
налогового механизма для такого изъятия 
нет, признает он, его и предложено обсу-
дить правительству.

По приведенным в письме расчетам, 
больше всего можно было бы в 2017 го-
ду реквизировать у «Норильского нике-
ля» (114 млрд руб., при рентабельности по 
EBITDA в 44%), АЛРОСА (67,3 млрд руб., 47%), 
СИБУРа (65,2 млрд руб., 37%), «Полюс Золо-
та» (58,2 млрд руб., 59%). Меньше всего за-
платить пришлось бы, как рассчитал по-
мощник президента, Evraz (5,5 млрд руб. 
при наибольшей выручке по этим секто-
рам в 623 млрд руб. и рентабельности по 
EBITDA в 24%) и «Акрону» — 8,3 млрд руб., 
32%. Также в списке потенциальных но-
вых доноров бюджета НЛМК, «Северсталь», 
ММК, «Металлоинвест», СУЭК, «Мечел», «Фо-
сагро» и «Уралкалий».

В компаниях комментариев 
”
Ъ“ не да-

ли. Для них, говорит собеседник 
”
Ъ“ в отра-

сли, письмо стало сюрпризом. Двое других 
источников рассчитывают на разъяснения 
на совещании в Минпромторге, которое на-
мечено на сегодня. «Можно ставить крест на 
всех инвестпрограммах»,— считает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Другой собеседник 

”
Ъ“ от-

мечает, что расчет и «сверхдоходов», и безбо-
лезненности изъятия «нуждается в дополни-
тельной оценке».

Донорам не понравилось
Президент ассоциации «Русская сталь» (лоб-
би крупных металлургов), владелец НЛМК 
Владимир Лисин говорит, что «представлен-
ное предложение вызывает много вопро-
сов». «Например, для справедливого расче-
та необходимо по-другому рассчитывать на-
логовую нагрузку»,— поясняет он. В базу рас-
чета нельзя включать выручку в зарубежных 
юрисдикциях, где иное налогообложение, 
продолжает бизнесмен, а налоговая нагруз-
ка должна рассчитываться не от выручки, 
а от прибыли — она источник инвестиций, 
дивидендов и выплат государству.
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В условиях плохой 
видимости санкций
Вашингтон запрещает «Аэрофлоту»  
то ли рейсы, то ли самолеты

Госдеп США на следующий день после 
объявления новых санкций против РФ, 
видимо, все же передумал запрещать 
полеты «Аэрофлота» в Америку. Теперь 
речь идет лишь об отказе от поставок 
авиакомпании товаров, попадающих 
под экспортный контроль, что будет 
 общим ограничением для РФ. Впро-
чем, еще не исключено, что запрет — 
со стороны США или как ответ со сторо-
ны Мос квы — может коснуться поставок 
самолетов Boeing. В отрасли оценива-
ют это негативно, поскольку придется 
рвать действующие контракты и попа-
дать в зависимость от поставок Airbus.

США не намерены вводить прямых 
санкций против «Аэрофлота», сообщил 
ТАСС со ссылкой на представителя Госде-
партамента США. По словам собеседника 
агентства, «если кто-либо из этой госком-
пании обратится за лицензией на постав-
ку товаров, которые попадают под контр-
оль, то 

”
это попадет под презумпцию от-

каза“». Но решение будет зависеть от то-
го, поступит ли обращение за экспорт-

ной лицензией на товары, которые может 
 использовать «Аэрофлот».

В среду вечером Госдеп анонсировал но-
вые санкции против России — в связи с от-
равлением в Британии провалившего-
ся шпиона MI6 экс-полковника ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочери Юлии. Первый па-
кет, как ожидается, будет введен 22 августа. 
США планируют запретить экспорт в РФ то-
варов, которые могут быть связаны с нацбез-
опасностью. Если Москва не даст убедитель-
ных гарантий неприменения химического 
и биологического оружия, то последуют но-
вые санкции, среди которых и приостанов-
ка полетов в США «Аэрофлота». Но новые по-
яснения Госдепа можно понять и как сведе-
ние санкций к запрету покупки ряда техно-
логий. В «Аэрофлоте» и Минтрансе отказа-
лись от комментариев.

После анонса санкций акции «Аэрофло-
та» на Московской бирже упали на 12,25%, до 
98,1 руб. за бумагу, но после уточнений Гос-
депа сократили снижение до 1,92%. 
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Нерезиденты  
отдали контроль
На российском фондовом рынке  
возобладали местные инвесторы

Желание американских властей расши-
рить санкции в отношении России удари-
ло по российскому финансовому рынку. 
Курс доллара взлетел выше 66 руб./$, 
а фондовые индексы потеряли за два 
дня 4–6%. Наверняка западные инвес-
торы были среди тех, кто активно прода-
вал российские активы. Но по опыту по-
следнего полугодия подобные провалы 
рынка излечивались довольно  быстро. 
Одна из причин такой стабильности — 
 переход «контрольного пакета» россий-
ского фондового рынка от нерезидентов 
к внутренним инвесторам, на которых 
теперь приходится более 50% акций 
в  свободном обращении.

Апрельские тезисы
Последние инициативы американских сена-
торов и Белого дома по расширению санкций 
(см. материалы на стр. 1 и 5) привели к вол-
не распродаж на российском финансовом 
рынке. Индекс РТС за два дня уже потерял 
более 4%, а курс доллара превысил уровень 
66 руб./$. И наверняка часть иностранных ин-

весторов спешно покинула весьма рисковый 
российский рынок. Впрочем, такие провалы 
в этом году быстро «заделывались» — и в ию-
не, и даже более сильный в начале апреля.

Между тем во втором квартале 2018 го-
да российский фондовый рынок уже столк-
нулся с сильнейшим за последние годы бег-
ством иностранных инвесторов. По оцен-
ке 

”
Ъ“, основанной на отчетах BofA Merrill 

Lynch Global Research и «Ренессанс Капитала» 
(учитывающих данные EPFR), в период с мая 
по июль международные инвесторы забра-
ли из фондов, ориентированных только на 
российский рынок акций, $0,84 млрд. Еще 
свыше $1,13 млрд вывели из российских ак-
ций глобальные фонды GEM. Столь стреми-
тельно и за такой короткий отрезок времени 
иностранные инвесторы не покидали рос-
сийский фондовый рынок с конца 2013 года. 
Тогда на фоне повышения ставки ФРС США 
и опасений рецессии российской экономи-
ки международные инвесторы вывели за три 
месяца с российского рынка акций $3,4 млрд.
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Вчера премьер-министр про-
вел заседание набсовета  ВЭБа, 
на котором сообщил о предо-
ставлении «фабрике проектно-
го финансирования» госгарантий 
на 294 млрд руб. Выпуск под эти 
гарантии облигаций позволит 
специализированному общест-
ву проектного финансирования 
(СОПФ) уже в третьем кварта-
ле начать привлекать средст-
ва для кредитования проектов. 
В ВЭБе говорят, что готовы усту-
пать рынку или партнерам по син-
дикации коммерчески привле-
кательные объекты, поскольку 
средства понадобятся на разви-
тие новых проектов «фабрики».

Правительство выделило 294 мл-
рд руб. госгарантий под проекты «фа-
брики проектного финансирования» 
сроком до 31 декабря 2040 года — о 

подписании распоряжения вчера 
на набсовете ВЭБа сообщил премь-
ер-министр Дмитрий Медведев. Эти 
средства уже учтены в бюджете на 
2018–2020 годы. Де-факто гаранти-
рование займов «фабрики» (специа-
лизированное общество проектно-
го финансирования, стопроцентная 
«дочка» Внешэкономбанка) позволя-
ет ей начать работу по «упаковке» и 
предоставлению средств конкрет-
ным проектам. Напомним, сам меха-
низм проектного финансирования 
де-юре был запущен в феврале этого 
года: речь идет о совместном проекте 
Минэкономики и ВЭБа, предполага-
ющем выделение средств для проек-
тов в пропорции «80 на 20» (20% обес-
печивается инициатором, 80% делят-
ся между СОПФ и коммерческими 
банками в составе синдицирован-
ных кредитов). «Фабрика» работает с 

проектами от 3 млрд руб., при этом 
срок окупаемости проекта не дол-
жен превышать 20 лет. Первые об-
лигации могут быть выпущены уже 
в третьем квартале — предполагае-
мый объем выпусков составляет от 
5 млрд руб. до 20 млрд руб.

В этом году программа работает 
в пилотном режиме — ее операто-
ром является сам ВЭБ, который отби-
рает проекты. Мандат госкорпора-
ции включает в себя три приоритета 
— промышленность высоких пере-
делов, инфраструктуру и проекты с 
высоким экспортным потенциалом. 
Первые соглашения о сотрудниче-
стве в рамках «фабрики» ВЭБ заклю-
чил в феврале в Сочи. Тогда они оце-
нивались в 180 млрд руб. Более круп-
ный пакет соглашений пришелся на 
май — восемь проектов на 750 млрд 
руб. Среди них — строительство но-

вого аэропортового комплекса Челя-
бинск (3,6 млрд руб.), горно-метал-
лургического комбината на базе За-
шихинского редкометалльного ме-
сторождения (до 14,3 млрд руб.), про-
екты по развитию доступности вы-
сокотехнологичной медпомощи (бо-
лее 20 млрд руб.). 

Благодаря госгарантии «фабрика» 
сможет предоставлять инициато-
рам проектов средства по договорам 
синдицированного кредита — на 
СОПФ приходится до 40% его суммы. 
Остальные средства предоставля-
ются еще двумя траншами ВЭБом и 
коммерческими банками. Госкорпо-
рация оставляет за собой право вый-
ти из проекта, если он покажет эко-
номическую эффективность, усту-
пив его другим участникам синди-
кации или рынку. Пример такого ре-
шения — пока вне «фабрики» — вче-

ра по итогам набсовета привел гла-
ва ВЭБа Игорь Шувалов. Госкорпора-
ция планирует выйти из проекта по 
финансированию новых объектов в 
аэропорту Шереметьево (речь идет о 
терминале D, в приобретении прав 
требований по кредиту, по словам 
главы госкорпорации, заинтересо-
ван Сбербанк). «Мы должны выйти 
из этого проекта и направить средст-
ва уже для другого проекта, который 
нужно поддержать за счет институ-
та развития»,— пояснил он. В самой 
госкорпорации пояснили, что ви-
дят задачей «фабрики» вывод проек-
тов на стадию уверенного развития 
— при этом выход или продолжение 
участия в них СОПФ и ВЭБа будет за-
висеть от потребности в финансиро-
вании новых проектов.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Государство подписалось под проектными займами
Белый дом выделил 294 млрд рублей госгарантий «дочке» ВЭБа

Производительность труда в Ве-
ликобритании стагнирует со вре-
мени мирового финансового кри-
зиса: после резкого спада в его 
начале только к концу 2016 года 
она приблизилась к докризисным 
значениям. Причины этого струк-
турные, а не циклические, гово-
рится в докладе Организации 
экономического сотрудничест-
ва и развития (ОЭСР). Наиболее 
негативный вклад в общий по-
казатель вносят нефинансовые 
услуги и ИКТ, а также общее пе-
рераспределение рабочей силы 
из производительных в непроиз-
водительные сектора экономики.

Производительность труда по-
сле 2008 года медленно растет и в 
других странах: ряд исследователей 
связывают это явление с замедлени-
ем прогресса, другие — с неверной 
оценкой роста в условиях быстрой 

цифровизации экономики, третьи 
— с глобализацией и структурными 
изменениями в мире. Однако на фо-
не других стран ОЭСР Великобрита-
ния демонстрирует особую вялость: 
зазор между реальной почасовой вы-
работкой и потенциальной (при со-
хранении докризисных темпов ро-
ста в 2,2%) составил почти 20%, что 
идет вразрез с историческими трен-
дами — спустя десятилетие после ре-
цессий 1973, 1979 и 1990 годов кри-
вая производительности в стране 
оказывалась на 15–25% выше.

Беспрецедентность нынешнего 
падения дала исследователям по-
вод говорить о «загадке производи-
тельности». Большая часть «недобо-
ра» структурная, а не циклическая и 
обусловлена слабой внутрисектор-
ной общей факторной производи-
тельностью (не зависящей от затрат 
труда и капитала), полагают в ОЭСР. 

Рост числа самозанятых (ускоряю-
щийся со старением населения), не-
соответствие навыков работников 
должности и более низкая капита-
лоемкость (особенно в недвижимо-
сти и бизнес-услугах) могли замед-
лить рост производительности в 
секторе нефинансовых услуг. В фи-
нансах низкие показатели связаны 
со снижением готовности игроков 
к риску и сокращением использо-
вания заемных средств (кредитова-
ние банками бизнеса сокращалось 
вплоть до первой половины 2015 
года). Медленная реструктуриза-
ция предприятий могла сдерживать 
рост производительности в про-
мышленности. Также в ОЭСР гово-
рят об особенностях докризисного 
развития Великобритании — в том 
числе о более низких инвестициях 
в материальные активы (в сравне-
нии со странами ОЭСР), резком ро-

сте финансового сектора, недоста-
точно агрессивном (то есть стимули-
рованным инновациями) росте про-
изводительности в промышленно-
сти и долгосрочном спаде в нефтега-
зовом секторе из-за исчерпания ре-
сурсов в Северном море.

В четвертом квартале 2016 го-
да более половины общего разры-
ва между реальной и потенциаль-
ной производительностью обеспе-
чили нефинансовые услуги, почти 
четверть — финсектор, около 15% 
— промышленность и более 10% — 
прочее производство и строитель-
ство. При этом негативный вклад 
всех секторов, кроме нефинансо-
вых услуг и строительства, не со-
ответствовал их доле в общем про-
изводстве и занятости. В секторе 
нефинансовых услуг сильнее все-
го производительность тормози-
ла ИКТ-индустрия (более 20% всего 

разрыва). Такие сектора, как транс-
порт, складские услуги, недвижи-
мость и бизнес-услуги, в ответе за 
8–8,5% «недостачи» каждый, госу-
слуги и ритейл — за 6,5–7%.

На уровне экономики в целом вя-
лая производительность труда объ-
ясняется отставанием выработки от 
докризисной — хотя количество от-
работанных часов росло опережа-
ющими темпами (рынок труда пра-
ктически не пострадал от кризиса). 
Напомним, безработица в Великоб-
ритании сейчас на минимуме за по-
следние 42 года, но с 2014 года на-
блюдается смещение рабочей си-
лы из сокращающихся более произ-
водительных (добыча, энергетика, 
промышленность) в растущие менее 
производительные отрасли (отрасле-
вая наука и технологические разра-
ботки, управление).

Надежда Краснушкина

Британскую производительность испортили услуги
В ОЭСР нашли причины ее стагнации

экономическая политика

 мониторинг
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процент составило в июле 2018 года повышение реального эффективного курса рубля (к 
валютам стран—основных торговых партнеров РФ с учетом инфляции) к предыдущему месяцу, сообщил 
вчера Банк России. Таким образом, после апрельского сильного снижения (минус 5%), майской стаби-
лизации и июньского небольшого укрепления (0,9%) рубль в реальном выражении в июле этого года 
опять несколько укрепился. При этом реальный курс рубля к доллару в июле снизился на 0,1%, а к евро 
остался на прежнем по сравнению с июнем уровне. Средний же номинальный курс рубля в июле был 
равен 62,88 руб./$ и 73,41 руб./€, в среднем за семь месяцев он составил 59,78 руб./$ и 72,01 руб./€.

ГЛОБАЛЬНАЯ ТОРГОВЛЯ

Мировому экспорту  
не хватает оптимизма

Торговые ограничения уже оказали 
негативное влияние на динамику 
мировой торговли, прирост объе-
мов которой может дополнительно 
замедлиться в третьем квартале 
этого года, фиксирует опережа-
ющий индикатор Всемирной тор-
говой организации (ВТО). В июле 
2018-го его значение снизилось 
до 100,3 пункта против 101,8 пункта 
в апреле. Поясним, значение в 100 
пунктов эквивалентно росту в соот-
ветствии со среднесрочными ожи-
даниями, более высокие значения 
указывают на расширение торговли 
темпами выше тренда. В первом 
квартале линия индекса была ниже 
фактического роста оборота, что 
также указывает на торможение 
роста, отмечают в ВТО. 

Основное снижение индекса 
произошло из-за сокращения 
показателя экспортных заказов 
(97,2 пункта), падающего с начала 
года, а также снижения произ-
водства и продаж автомобилей 

(показателей, быстро реагирующих 
на обострение торговых споров). 
Оборот через контейнерные порты 
продолжил расширяться (102,2 
пункта), однако уже прошел свой 
пиковый рост, указывают в органи-
зации. Высоким остается субиндекс 
продаж электронных компонентов 
(102,2 пункта), вернулся на линию 
тренда и показатель торговли 
сельскохозяйственным сырьем 
(100,1 пункта). 

Напомним, в первом квартале 
объем мирового экспорта в де-
нежном выражении увеличился год 
к году на 14%, до $4,7 трлн, что ста-
ло самым высоким приростом 
с конца 2011 года. В физических 
объемах увеличение составило 
3,7%, что оказалось ниже аналогич-
ного показателя января—марта 2017 
года (плюс 4,8%), когда экспорт 
только начал восстанавливаться. 

По прогнозу ВТО, по итогам 
года объем торговли в этом году 
вырастет на 4,4% против 4,7% 
в 2017-м, а в 2019-м замедлится 
до 4% (рассчитывается как средний 
темп увеличения импорта и экс-
порта). При этом в ВТО указывают 
и на риски более медленного 
роста поставок в случае ухудшения 
деловой активности. Пока, по дан-
ным китайского Минторга, даже 
самый крупный раунд ограничений 
(на $34 млрд, введены 6 июля од-
новременно США и Китаем) слабо 
повлиял на взаимные поставки 
— экспорт из КНР в США в июле 
снизился на 2,5% (месяц к месяцу), 
тогда как за год рост составил 19%. 
Импорт американских товаров, 
в свою очередь, упал на 1,5% (год 
к году по-прежнему плюс 16%). 

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ИЗМЕНЕНИЯ 
МИРОВОЙ ТОРГОВЛИ 
И ЕЕ ФАКТИЧЕСКОГО ОБЪЕМА, 
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: ВТО.
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По оценкам Высшей школы экономики, 
из-за расхождений между клиническими 
рекомендациями и лечебной практикой 
российский бюджет может потерять до-
полнительные 200 млрд руб. на лечении 
и социальной поддержке больных сахар-
ным диабетом. Более эффективное ис-
полнение протоколов лечения, напротив, 
позволит предотвратить более 90 тыс. 
смертей таких больных и 32 тыс. случа-
ев получения инвалидности. Возможность 
экономии системой Минздрава 20% рас-
ходов на лечение общераспространенно-
го заболевания демонстрирует реальный 
размер таких резервов в здравоохране-
нии: дефицит средств в системе ОМС и те-
невые соплатежи населения за эти услуги 
по крайней мере отчасти вызываются низ-
кой эффективностью работы здравоохра-
нения, а не нехваткой денег.

Неисполнение клинических рекомендаций 
по лечению сахарного диабета второго типа сто-
ит бюджету РФ ежегодно около 20 млрд руб. Эти 
данные сотрудники Высшей школы экономи-
ки Лариса Попович, Елена Потапчик и Светла-
на Светличная приводят в работе, посвященной 
оценке экономического эффекта от исполнения 
программ по борьбе с этим заболеванием.

Это одна из первых работ по оценке эконо-
мических потерь от конкретной болезни. В Рос-
сии сейчас практически нет института опреде-
ления социально-экономической эффективно-
сти типов лечения, также не входит в практику 
оценка ущерба от того или иного заболевания в 
сравнении с затратами на борьбу с ним. Поэто-
му в работе используется комбинация зарубеж-
ных моделей (базовой избрана оксфордская мо-
дель UKPDS-ОМ2), по которой рассчитаны два 
сценария развития болезни у выборки паци-

ентов. В первом случае их состояние соответст-
вует принятым в 2017 году клиническим реко-
мендациям Минздрава (алгоритмам специали-
зированной медицинской помощи), в другом 
— фактическим данным о течении их болезни 
из Федерального регистра сахарного диабета.

Сейчас в России зарегистрированы 4,3 млн 
человек, больных диабетом второго типа (2,9% 
населения). Однако, по данным Международ-
ной диабетической федерации, их число со-
ставляет около 12 млн человек (8,3% населе-

ния), что ставит Россию на пятое место в ми-
ровом рейтинге стран с наибольшей числен-
ностью больных диабетом — после Китая, Ин-
дии, США и Бразилии. Расходы на лечение и 
социальное обеспечение людей с сахарным 
диабетом составляют около 100 млрд руб. в год 
— это одна из крупных статей бюджета систе-
мы ОМС. При этом сложившаяся в России пра-
ктика управления заболеванием приводит к 
высокому уровню развития различных ослож-
нений — сердечно-сосудистых заболеваний, 
поражений глаз и почечной недостаточности.

Как показали расчеты, в результате достиже-
ния целевых показателей управления заболе-
ванием за десятилетний период объем расхо-

дов на его лечение может сократиться пример-
но на 20%, то есть на 206,2 млрд руб. На долю со-
кращения производственных потерь приходит-
ся более 60% экономических выгод (138,5 млрд 
руб.). Значительные выгоды государство может 
получить также за счет снижения инвалидиза-
ции, так как экономия на выплате социальных 
трансфертов инвалидам за этот период может 
составить 53 млрд руб. Также за десятилетний 
период расходы на здравоохранение, выделяе-
мые на лечение сердечно-сосудистых осложне-
ний, могут быть снижены на 14,7 млрд руб.

Более эффективное лечение сахарного ди-
абета позволит российским врачам за десять 
лет предотвратить более 90 тыс. смертей боль-
ных сахарным диабетом (из них 3,7 тыс. смер-
тей в трудоспособном возрасте), почти 99 тыс. 
случаев развития сердечно-сосудистых ослож-
нений и 32 тыс. случаев получения инвалид-
ности (включая 3,5 тыс. случаев выхода на ин-
валидность в трудоспособном возрасте).

Сейчас диабет входит в десятку наиболее рас-
пространенных причин смертности россиян — 
отметим, речь при этом явно не идет о наиболее 
затратном заболевании в системе здравоохране-
ния. При этом цифры потенциальной экономии 
при относительно невысоком и совершенно не-
революционном в сравнении с текущей карти-
ной изменении составляют 22% от расходов ме-
дицинского нацпроекта на 2019–2024 годы (око-
ло 0,9 трлн руб.) Речь, отметим, идет не о перехо-
де на более сложные и затратные иностранные 
протоколы, а об исполнении уже действующих 
рекомендаций Минздрава 2018 года — впрочем, 
достичь этого исполнения без управленческих 
изменений в самой системе здравоохранения, 
видимо, практически невозможно.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Экономика сахара в крови
Исполнение протоколов лечения диабета за десять лет сэкономит 200 млрд рублей
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Исполнение клинических рекомен-
даций Минздрава, как выяснили 
в ВШЭ, является крайне выгодным  
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На Сергея Собянина 
поработает  
робот-волонтер
Штаб мэра представил концепцию 
агиткампании

Штаб мэра Москвы Сергея Собя-
нина со следующей недели начнет 
« активную агитационную кампанию». 
 Агитировать за действующего мэра 
будут с помощью очков дополненной 
реальности и робота-волонтера.  
Сам кандидат, по словам главы шта-
ба Константина Ремчукова, участво-
вать в дебатах не будет из-за того, 
что он и так «активен в информа-
ционном поле», а дебаты на прези-
дентских выборах были похожи на 
«попкорн-шоу». Дать свои эксперт-
ные оценки кампании мэра штаб по-
просил политологов. Например, го-
сподин Ремчуков советовался, как 
отвечать на возражения москвичей.

С 13 августа штаб Сергея Собяни-
на планирует начать «активную агита-
ционную кампанию». По словам гла-
вы штаба Константина Ремчукова, все-
го в кампании мэра задействовано око-
ло 10 тыс. волонтеров, из которых 2 тыс. 
подключились к ней после чемпионата 
мира. Обещания москвичам Сергея Со-
бянина пока сформулированы в про-
граммах развития 146 районов (о стра-
тегии «Мой район» 

”
Ъ“ писал 2 августа). 

Ожидалось, что штаб в начале августа 
представит и общегородскую програм-
му, однако господин Ремчуков сообщил 

”
Ъ“, что ее презентуют только «в первую 

неделю сентября» (выборы пройдут 9 
сентября). По его словам, это связано с 
тем, что штаб хочет «до последнего ис-
пользовать возможность обратной свя-
зи с горожанами».

Сергей Собянин не намерен участво-
вать в предвыборных дебатах из-за того, 
что мэр и так «активен в информацион-
ном поле», говорит глава штаба. «Те 30 
минут, которые выделяются на каждого 
кандидата ежедневно, мы решили пода-
рить соискателям на пост мэра, потому 
что они менее известны москвичам»,— 
добавил он. Господин Ремчуков отме-
тил, что во время президентской кампа-
нии «дебаты носили характер попкорн-
шоу, содержательных вопросов обсу-
ждалось существенно меньше». Пред-
выборную социологию, по его словам, 
штаб пока не проводил. «Социологию 
мы начнем в понедельник (13 августа.— 

”
Ъ“). Тратить деньги штаба на социоло-

гию по июню и июлю — это глупость»,— 
сказал господин Ремчуков.

Агитировать за Сергея Собянина бу-
дут с помощью «технологии дополнен-
ной виртуальной реальности». На пре-
зентации в штабе вчера продемонстри-
ровали очки, которые волонтеры бу-
дут предлагать надеть всем желающим: 
в них можно увидеть, как изменилась 

Москва с начала XX века. На презента-
ции также показали «робота-волонтера» 
с надписью «Мой мэр Собянин» (тот же 
слоган нанесен и на агитационные ма-
териалы: открытки, значки, наклейки).

Волонтеры раздавали буклеты «Мо-
сква Собянина: реальность против ми-
фов». В них, в частности, разоблачаются 
мифы о программе по благоустройству 
«Моя улица». Например, в буклете разъ-
ясняется, почему высказывание о том, 
что «работы по благоустройству выпол-
няются с низким качеством»,— это миф: 
«уровень брака нашумевшей плитки со-
ставил всего 1%», «все недоработки вы-
полняются за счет подрядчика, а не за 
счет города» (о том, что ФАС нашла нару-
шения при исполнении программы на 
4 млрд руб., 

”
Ъ“ писал 22 июня 2017 го-

да). Еще один миф звучит следующим 
образом: «“Моя улица“ — сверхдорогой 
проект». «На самом деле», говорится в бу-
клете, «Москва потратила за 2015–2017 
годы на программу всего 2% бюджета». 
Опровергается в буклете и тезис о том, 
что «“Моя улица“ ничего не приносит 
городу, кроме трат, а жителям — ниче-
го, кроме неудобств», потому что окупае-
мость происходит «за счет развития биз-
неса на благоустроенных улицах и роста 
числа туристов и гостей города».

На презентацию агитационной про-
граммы штаб мэра пригласил полито-
логов. Встреча проходила в закрытом 
формате. Президент холдинга «Минчен-
ко консалтинг» Евгений Минченко ска-
зал 

”
Ъ“, что штаб хотел узнать, что экс-

перты думают о кампании, что нравит-
ся, какие видят угрозы. «Я никаких уг-
роз не вижу, так как активность канди-
датов средняя»,— сказал он. Президент 
фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов отметил, что «штаб ведет 
себя достаточно открыто с экспертами», 
политологов уже приглашали на выдви-
жение господина Собянина в парк Горь-
кого. По словам господина Виноградо-
ва, на встрече обсуждалось, является ли 
проблемой, что «кампании конкурентов 
малозаметны», а также «нужна ли высо-
кая явка или нет». Профессор Высшей 
школы экономики Олег Матвейчев со-
общил 

”
Ъ“, что Константин Ремчуков со-

ветовался с экспертами, как отвечать на 
возражения москвичей, например, «ког-
да говорят о перекладке плитки». Также, 
по его словам, эксперты посоветовали 
господину Собянину «покритиковать» 
экс-мэра Москвы Юрия Лужкова, одна-
ко глава штаба пояснил, что мэр делать 
этого не будет, «потому что человек был в 
своей ситуации, это некрасиво».

Лиза Миллер

Временно исполняющие внимание  
Как федеральные политики поддерживают идущих на выборы в регионах

Вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин подписал соглашение с врио 
губернатора Орловской  области 
коммунистом Андреем Клычко-
вым. Бывший лидер фракции 
КПРФ в Мосгордуме ранее наме-
ревался оппонировать главе го-
рода на выборах мэра.  Теперь 
же правительства обоих реги-
онов договорились об обмене 
опытом в привлечении инвесто-
ров, а также о стажировках жи-
телей Орловской области в Мо-
скве. Статусные федеральные 
фигуры прямо или косвенно де-
монстрируют поддержку врио. 
Так, на следующей неделе деле-
гация Госдумы во главе со спи-
кером Вячеславом Володиным 
обсудит во Владимирской обла-
сти конверсию предприятий обо-
ронно-промышленного комплек-
са (ОПК). В совещании примет 
участие и гендиректор «Ростеха» 
 Сергей Чемезов.

17 августа Ковров (Владимирская 
область) посетят Сергей Чемезов и 
Вячеслав Володин, рассказали 

”
Ъ“ 

источники в оборонной промыш-
ленности и Госдуме. Там состоится со-
вещание, посвященное конверсии 
предприятий ОПК. По сведениям 

”
Ъ“, от нижней палаты парламента 

в нем примут участие первый вице-
спикер единоросс Александр Жуков, 
глава фракции «Единой России» Сер-
гей Неверов, глава комитета по эко-
номической политике Сергей Жига-
рев (ЛДПР), а также единоросс, пер-
вый вице-президент «Союза машино-
строителей» Владимир Гутенев. С ме-
стом проведения мероприятия опре-
делились около двух недель назад. 
В Госдуме говорят, что главная зада-
ча мероприятия — обсудить законо-
дательные аспекты конверсии пред-
приятий ОПК под гражданский сек-
тор. Другой собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме 

утверждает, что выбор места связан с 
желанием продемонстрировать под-
держку губернатору Светлане Орло-
вой, которая баллотируется на новый 

срок. Ее участие в самом совещании 
пока официально не подтверждено.

Делегация «Ростеха» не так вели-
ка, и перед ней стоят конкретные за-
дачи, не касающиеся политики, пояс-
нили 

”
Ъ“ в госкорпорации. Там под-

твердили, что в рамках визита в Ков-
ров Сергей Чемезов примет участие 
в совещании на тему «Совершенство-
вание законодательства в области ди-
версификации предприятий ОПК». 
«Во Владимирской области находит-
ся ряд предприятий госкорпорации, 
глубоко интегрированных в процесс 
диверсификации, в том числе акти-
вы КТЗ (концерн 

”
Тракторные заво-

ды“.— 
”
Ъ“), требующие сегодня по-

вышенного внимания. Вопрос кадро-
вой и производственной кооперации 
заводов в Коврове и Владимире — од-
на из важных тем, которые будут под-
няты в ходе данной поездки»,— рас-
сказали 

”
Ъ“ в «Ростехе». Сейчас со-

вокупные долги КТЗ превышают 
100 млрд руб., из них ВЭБу концерн 
должен около 84 млрд руб. ВЭБ ини-
циировал процедуру банкротства ря-
да предприятий концерна, после че-
го управление перешло к «Ростеху» 
(см. материал на стр. 8). Долг будет 
продан госкорпорации по рыночной 
стоимости. Планы по увеличению до-
ли гражданской продукции на пред-
приятиях ОПК обозначил в конце ян-
варя 2018 года президент Владимир 
Путин: к 2025 году она должна выра-
сти до 30% от общего объема продук-
ции, а к 2030 году — до 50%.

Статусные федеральные фигу-
ры нередко выбирают предвыбор-
ные регионы для проведения меро-
приятий. К примеру, Кемеровскую 
область (после трагедии в «Зимней 
вишне» врио главы региона назна-
чен Сергей Цивилев) посетила вице-
премьер Ольга Голодец: 8 августа она 
приехала в Новокузнецк, после чего 
отправилась в Шерегеш и сообщи-
ла о поддержке на федеральном уро-
не необходимой для горнолыжного 
комплекса инфраструктуры. Посе-
щал регион и ряд чиновников ран-

гом ниже. В Псковскую область, где 
в сентябре пройдут выборы губерна-
тора, трижды за последние два меся-
ца приезжал полпред президента в 
Северо-Западном федеральном окру-
ге Александр Беглов. 27 июля осма-
тривать социальную инфраструкту-
ру Псковской области приезжал ми-
нистр труда Максим Топилин. А 4 ав-
густа регион посетил глава РЖД Олег 
Белозеров: вместе с врио губернато-
ра Михаилом Ведерниковым он по-
присутствовал на церемонии запу-
ска первого скоростного поезда меж-
ду Псковом и Санкт-Петербургом, по-
обещав жителям в скором времени 
сделать его еще более скоростным.

Турне по регионам проводит и се-
кретарь генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак. К примеру, для под-
держки Михаила Ведерникова он 
посещал Псковскую область, кото-
рой руководил с 2009 года, дважды 
ездил в Новосибирскую область, где 
сильны оппозиционные настрое-
ния. В Новосибирской области 8 ию-
ня мэр Анатолий Локоть, де-факто 
начавший кампанию, заявил, что не 
будет выставлять свою кандидатуру 
против единоросса врио губернато-
ра Андрея Травникова (договоренно-
сти были достигнуты с участием ру-
ководства КПРФ и администрации 
президента). Господин Турчак прие-
хал в регион через две недели и пу-
блично заявил о поддержке врио. В 
Иркутской области, которой руково-
дит избранный на прямых выборах 
губернатор-коммунист Сергей Лев-
ченко, Андрей Турчак принял учас-
тие в партконференции по выдви-
жению кандидатов в депутаты зак-
собрания. По его словам, у единорос-
сов «хорошие стартовые позиции».

Врио главы Воронежской обла-
сти Александр Гусев приезжал в Мо-
скву, чтобы встретиться с президен-
том Владимиром Путиным и премь-
ером Дмитрием Медведевым. Ему 
дали добро на создание ОЭЗ, о необ-
ходимости которой чиновники гово-
рили последние 15 лет. В начале ав-

густа в Орле (врио главы региона — 
назначенный президентом комму-
нист Андрей Клычков) состоялось 
выездное совещание секретаря Сов-
беза Николая Патрушева и полпреда 
президента Игоря Щеголева с глава-
ми регионов. О конкретных решени-
ях по итогам заседания не сообща-
лось. Кроме того, в Орел традицион-
но приезжали уроженец региона ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов и глава 
МВД Владимир Колокольцев, начав-
ший карьерный взлет с поста главы 
УВД области.

Вчера было подписано соглаше-
ние о сотрудничестве области с Мо-
сквой: документ заверяли лично мэр 

Сергей Собянин и врио губернатора 
Андрей Клычков, ранее намеревав-
шийся идти на выборы столичного 
мэра от КПРФ. Стороны, в частности, 
условились об обмене опытом в при-
влечении инвесторов, а также о ста-
жировках орловцев в столице. В обл-
правительстве напомнили, что бюд-
жет Москвы уже поделился с Орлов-
ской областью 285 млн руб.; из них 
250 млн ушло на благоустройство 
Орла, оставшиеся 35 млн — на «ле-
довый корт» в райцентре Долгое. 
Стороны уже несколько раз публич-
но заверяли друг друга в партнерст-
ве, которое необходимо «выводить 
на более высокий уровень». Доктор 

политических наук Владимир Сла-
тинов говорит, что эти «ритуальные 
заверения и реальные межбюджет-
ные трансферы дают полное ощу-
щение, что Москва просто платит 
по счету». «Им обоим избираться, 
при этом Клычков удалился из борь-
бы в Москве и стал таким же, как Со-
бянин, системным кандидатом. Как 
не помочь 

”
младшему товарищу“ по 

вертикали небольшими в масшта-
бах столицы ресурсами? А сам Клыч-
ков демонстрирует, что ему и вместе 
с ним Орлу готовы помогать полити-
ческие тяжеловесы самого высокого 
уровня»,— уверен эксперт.

Отдел политики

Хмеймим снова пытались атаковать
Российские военные отразили дневной налет беспилотника  
сирийских боевиков

Вчера российские системы ПВО уничтожи-
ли в Сирии беспилотный летательный ап-
парат (БПЛА), запущенный в направлении 
российской авиабазы Хмеймим. По све-
дениям ”Ъ“, он был направлен боевиками, 
дислоцирующимися в зоне деэскалации 
Идлиб, которая контролируется турецкой 
стороной. Это первая атака исламистов, 
совершенная при помощи БПЛА в дневное 
время суток.

Об уничтожении беспилотника, запущенного 
с «подконтрольной незаконным вооруженным 
формированиям территории», вчера сообщили 
в российском центре по примирению враждую-
щих сторон в Сирии. Там уточнили, что БПЛА, за-
пущенный с севера провинции Латакия, был об-
наружен средствами контроля воздушного про-
странства авиабазы Хмеймим, после чего бес-
пилотник был уничтожен «штатными зенит-
ными огневыми средствами». Как заявил воен-
ный источник 

”
Ъ“, дрон был запущен из зоны де-

эскалации Идлиб, которую контролирует турец-

кая сторона, а уничтожен огнем из зенитного ра-
кетно-пушечного комплекса (ЗРПК) «Панцирь-
С1». «Пострадавших или материального ущерба 
нет»,— добавили в центре. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, это первая попытка боевиков совершить 

дневную атаку на российский военный объект 
при помощи беспилотника с воздуха.

Боевики в Сирии начали активно использо-
вать БПЛА с начала 2018 года, причем делали это 
преимущественно в ночное время с расчетом на 
фактор внезапности. Всего, по подсчетам экспер-
тов, на российские военные объекты (располо-
жены в Хмеймиме и Тартусе) было совершено в 
совокупности несколько десятков атак. Самая 
крупная попытка произошла в ночь на 6 января, 
когда российские военные предотвратили ата-
ку 13 ударных беспилотников, направленных в 
Хмеймим и Тартус: семь из них были уничтоже-
ны, а еще шесть — перехвачены специалистами 
подразделения радиоэлектронной борьбы. Ни 
одна атака, по заверениям военных, какого-либо 
урона технике или личному составу не нанесла.

Вместе с тем Минобороны признавало, что 
боевикам удается использовать беспилотни-
ки самолетного типа на расстоянии до цели в 
50 км, осуществляя наведение по спутниковым 
координатам GPS. Сами по себе дроны, по сло-
вам источника 

”
Ъ“ в военном ведомстве, соби-

раются в кустарных условиях, но по своим ха-
рактеристикам постепенно совершенствуют-
ся все больше: растет дальность полета, увели-
чивается нагрузка (вес забрасываемых взрыв-
ных устройств с поражающими элементами), 
а также используются системы видеонаблюде-
ния для корректировки направления удара. 
Начальник управления строительства и разви-
тия системы применения БПЛА Генштаба ВС 
РФ генерал-майор Александр Новиков заявлял 
ранее, что разработка и использование таких 
летательных аппаратов невозможны без уча-
стия специалистов, прошедших подготовку в 
странах, производящих и применяющих ком-
плексы с БПЛА.

Иван Сафронов

«Фрегату» нашли командира
Владимир Колмыков возглавил НПО имени Лавочкина

Сегодня гендиректор «Рос-
космоса» Дмитрий Рогозин 
представит нового главу науч-
но-производственного объеди-
нения (НПО) имени Лавочкина. 
Как и предполагал ”Ъ“, место 
Сергея Лемешевского, которо-
го правоохранительные орга-
ны обвинили в мошенничестве, 
займет руководитель завода 
«Красмаш» Владимир Колмы-
ков. Он должен не допустить 
срыва сроков международно-
го научного проекта ExoMars, 
а также исправить ситуацию 
с «культурой производства» 
 основной серийной продукции 
НПО — космических разгонных 
блоков «Фрегат».

Вчера в пресс-службе «Красмаша» 
заявили, что с 9 августа первый за-
меститель гендиректора Александр 
Гаврилов занял должность генераль-
ного, а прежний руководитель заво-
да Владимир Колмыков «решени-
ем 

”
Роскосмоса“ переведен на долж-

ность гендиректора одного из веду-
щих предприятий ракетно-косми-
ческой отрасли». Раскрывать назва-
ние этого предприятия в «Красма-
ше» не стали, но источник 

”
Ъ“, близ-

кий к руководству «Роскосмоса», 
подтвердил, что речь идет о химкин-
ском НПО имени Лавочкина. «Вла-
димир Колмыков будет представ-
лен Дмитрием Рогозиным коллек-
тиву 10 августа»,— сказал он.

Бывший гендиректор НПО име-
ни Лавочкина Сергей Лемешев-
ский в настоящее время находит-
ся под арестом. Вместе с руководи-
телем дирекции правового обеспе-
чения объединения Екатериной 
Аверьяновой он подозревается в 
злоупотреблении полномочиями 
(см. 

”
Ъ“ 27 июля). По версии следст-

вия, предприятие выплатило при-
мерно 332,5 млн руб. адвокатско-

му бюро «Третьяков и партнеры» за 
услуги, которые были выполнены 
штатными сотрудниками и други-
ми юристами.

Между тем, НПО имени Лавоч-
кина является одним из ключе-
вых исполнителей в масштабном 
международном проекте ExoMars 
(совместная комическая миссия 
Евросоюза и России по поиску 
жизни на Марсе, старт которой на-
мечен на 25 июля 2020 года). Арест 
господина Лемешевского уже выз-
вал волнение у иностранных парт-
неров, признает собеседник 

”
Ъ“, 

поэтому господин Колмыков дол-

жен будет «как можно скорее вый-
ти с ними на контакт и наладить 
взаимодействие».

Кроме того новому главе НПО 
предстоит исправить ситуацию с 
качеством и надежностью выпуска-
емой серийной продукции — раз-
гонных блоков «Фрегат». Необходи-
мо существенно поднять «культуру 
производства», говорит собеседник 

”
Ъ“, «чтобы не допустить случаев 

сродни тому, который произошел 
на 

”
Фрегате“ перед запуском ан-

гольского спутника AngoSat 1». На-
помним, что AngoSat 1 был потерян 
в декабре прошлого года через сут-
ки после запуска. Это произошло не 
по вине НПО имени Лавочкина, но 
параллельно в ходе расследования 
выяснилось и то, что выводивший 
спутник блок «Фрегат» работал с рас-
творенной в окислителе резиновой 
заглушкой топливной магистрали, 
по ошибке забытой в ней сборщи-
ком при монтаже.

У Александра Гаврилова наслед-
ство не такое проблемное. Как го-
ворят в «Красмаше», ему предсто-
ит решать задачи, связанные с вы-
полнением ряда опытно-конструк-
торских работ и «постановкой на 
производство нового изделия в 
рамках гособоронзаказа», а так-
же «продолжать программу рекон-
струкции и технического перевоо-
ружения предприятия».

Иван Сафронов

Владимир Колмыков 
займется повышением 
производственной 
дисциплины в НПО 
имени Лавочкина  
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Московский областной суд вынес ожи-
даемо суровый приговор участникам са-
мой жестокой группировки убийц и гра-
бителей последнего времени, получив-
шей известность как банда GTA. Два го-
да она держала в страхе Подмосковье и 
Калужскую область, нападая на водите-
лей автомобилей. Бандиты убили 17 че-
ловек, а уже во время процесса попыта-
лись устроить побег прямо из суда, на-
пав на конвойных и устроив перестрелку 
с силовиками. В результате до пригово-
ра дожили только пятеро из девяти под-
судимых, один из них получил 20 лет ко-
лонии, остальные — пожизненное за-
ключение. Создатель и лидер банды GTA 
был убит ранее во время задержания.

Перед началом процесса в августе 2016 
года девять участников банды GTA вырази-
ли желание, чтобы их дело судья рассматри-
вал единолично, без присяжных: похоже, са-
ми обвиняемые не сомневались, что снисхо-
ждения от заседателей им ждать не прихо-
дится. Им было предъявлено обвинение в 
убийстве 17 человек, покушении на убийст-
во еще двух, бандитизме, разбоях, незакон-
ном обороте и изготовлении оружия (ст. 105, 
209, 162, 222 и 223 УК РФ), что предполагало 
высшую меру наказания.

Как говорится в материалах расследова-
ния, Ибайдулло Субханов приехал в столич-
ный регион из родного Узбекистана в 2011 
году. Как следовало из показаний других 
членов банды, еще на родине он твердо ре-
шил, что в России сколотит банду, вооружит 
ее и займется грабежами. Собирать группи-
ровку он начал осенью 2011 года, а закончил 
весной 2012 года. При этом Ибайдулло Суб-
ханов предусмотрительно обзавелся фаль-
шивым паспортом на фамилию Усманов.

В свою группировку главарь привлекал 
только выходцев из Таджикистана, Кирги-
зии и Казахстана (впоследствии это затруд-
нило ее оперативную разработку силовика-
ми). При этом в подручные Ибайдулло Суб-
ханов подбирал людей, которым, как потом 
отметили эксперты-психологи, были свой-
ственны «стеничность и напористость в до-
стижении желаемого при тенденции к избе-
ганию ответственности, пониженном чувст-
ве вины, слабо развитой способности к эм-
патии и сопереживанию». От всех подчинен-
ных лидер банды, в которую в разное время 
входило до полутора десятков человек, тре-
бовал строжайшего соблюдения дисципли-
ны, субординации и конспирации. А бли-
жайшими его помощникам стали родной 
брат Холик Субханов (он держал общак ОПГ) 
и Фазлитдин Хасанов. Именно им главарь 
поручил изготовление оружия для налетов. 
Как говорится в уголовном деле, оборудовав 
в нескольких населенных пунктах Подмо-
сковья кустарные мастерские, злоумышлен-
ники подготовили или переделали под бое-

вые патроны из газового и пневматическо-
го оружия как минимум два автомата Калаш-
никова и десяток пистолетов.

Прежде чем начать налеты, Ибайдулло 
Субханов позаботился о том, чтобы его со-
общники были обеспечены жильем (его 
они снимали в Раменском, Солнечногор-
ском, Красногорском и Коломенском рай-
онах Подмосковья), а также автотранспор-
том. Кстати, два первых убийства бандиты 
и совершили для того, чтобы разжиться ма-
шинами. В марте 2012 года они вызвали по 
телефону частного извозчика Бахрама Сей-
тимбетова, заманили его в снимаемый ими 
дом в селе Ганусово Раменского района, где 
Ибайдулло Субханов забил таксиста ломом. 
А несколько позже другого извозчика Фиру-
за Каракулова члены группировки замани-
ли в лес, где главарь ОПГ его застрелил. Так у 
группировки появились Mitsubishi Carisma 
и Opel Astra. Впрочем, позже у ОПГ собрался 
целый небольшой автопарк, в котором прео-
бладали различные модели «ВАЗа».

Перед началом серийных налетов на ав-
товладельцев, говорится в деле, участники 
банды договорились, что никто из них не 
будет уклоняться от совершения убийств. 
При этом, отмечается в материалах дела, 
Ибайдулло Субханов, в прошлом спецна-
зовец, регулярно организовывал для сво-
их подручных тренинги по стрельбе и ру-
копашному бою.

К регулярным налетам на водителей 
группировка приступила в 2013 году, одна-
ко широкую известность деятельность бан-
ды получила весной 2014 года, когда сооб-
щения об убийствах водителей на подмо-
сковных трассах стали темой бурного обсу-
ждения в соцсетях и СМИ. Сразу стало ясно, 
что на трассах действует одна группировка, 
поскольку преступления были схожи по по-
черку. Жертвами злоумышленников часто 
становились дачники, следовавшие в го-
род со своих участков. Бандиты разбрасыва-
ли на проезжей части шипы-ловушки и дру-

гие острые предметы, а когда водители вы-
ходили из машин, чтобы осмотреть спущен-
ные шины, их и пассажиров расстрелива-
ли. Показательным в этом смысле было на-
падение, совершенное 3 мая 2014 года, ког-
да преступники убили в Подмосковье из пи-
столетов 64-летнего Анатолия Лебедева и его 
62-летнюю жену Татьяну. Налетчики забра-
ли планшетник, 50 тыс. руб. и серьги стои-
мостью 5 тыс. руб.

Поскольку в большинстве случаев авто-
мобили жертв бандиты не угоняли, в СМИ 
и соцсетях появилась версия, что на трассах 
действуют члены исламистского подполья, 
якобы отрабатывающие навыки примене-
ния огнестрельного оружия перед отправ-
кой за границу в горячие точки (эта версия 
подтверждений не нашла). Тогда же налет-
чиков и стали называть бандой GTA — по 
аналогии с известной компьютерной игрой.

Всего, как установили сотрудники След-
ственного комитета РФ и оперативники, 
банда совершила 16 нападений на доро-
гах Московской и Калужской областей. В 
результате 17 человек были убиты, двоим 
удалось спастись. Именно они первыми и 
описали внешность бандитов. Кстати, уже 
во время расследования было установлено 
еще несколько случаев, когда члены груп-
пировки ограничивались только грабежом 
и не убивали своих жертв. Например, 8 авгу-
ста 2013 года у кафе «Апельсин» на 158-м км 
автомагистрали М3 «Украина» в Калужской 
области члены группировки напали на тро-
их выходцев из Средней Азии, но ограничи-
лись тем, что отобрали у них все, что те име-
ли при себе.

На банду GTA правоохранители устрои-
ли настоящую охоту. Наконец им удалось 
установить местонахождение главаря груп-
пировки. В ночь на 6 ноября 2014 года дом 3 

на улице Горького в поселке Удельная Ра-
менского района Московской области был 
окружен силовиками. Находившийся в од-
ной из построек Ибайдулло Субханов, по-
няв, что окружен, предупредил по телефо-
ну своих подручных, после чего стал от-
стреливаться. В результате он был убит. В 
течение двух ближайших недель были за-
держаны девять членов банды — Хазратхон 
Додохонов, Холик Субханов, Анвар Улугму-
радов, Фазлитдин Хасанов, Шерозджон Ко-
диров, Мирзомавлон Мирзошарипов, Аб-
думуким Мамадчонов, Умар Хасанов и За-
фарджон Гулямов. Еще несколько человек, 
в разное время входивших в ОПГ, успели 
скрыться. Двоих поймали в Таджикистане 
и будут судить там, еще пятеро числятся в 
розыске.

Однако на этом точка в деятельности бан-
ды поставлена не была. Уже во время процес-
са в Мособлсуде 1 августа прошлого год пяте-
ро подсудимых в лифте напали на конвои-
ров Елизавету Лукьянову и Михаила Фарту-
шьяна. Завладев табельным оружием сотруд-
ников, бандиты выскочили из лифта на тре-
тьем этаже и вступили в перестрелку с бой-
цами Росгвардии, следившими за порядком 
на другом процессе. В результате Абдумуким 
Мамадчонов, Мирзомавлон Мирзошарипов 
и Холик Субханов были убиты на месте, Фаз-
литдин Хасанов умер от ран в больнице, а За-
фарджон Гулямов, также получивший ране-
ния, выжил. Ему было добавлено обвинение 
в посягательстве на жизнь сотрудника пра-
воохранительного органа, попытке побега и 
хищении оружия. В перестрелке был ранен 
и сотрудник Росгвардии. Кстати, вчера СКР 
завершил расследование дела о халатности 
в отношении четырех сотрудников конвой-
ной службы.

В прениях гособвинение требовало для 
Хазратхона Додохонова, Шерджона Кодиро-
ва, Анвара Улугмурадова и Умара Хасанова 
пожизненное заключение, для Зафарджона 
Гулямова — 25 лет колонии. Сами подсуди-
мые признавали вину частично, утверждая, 
что никого не убивали, а лишь занимались 
грабежами. Впрочем, суд им не поверил, со-
гласившись с предложенными прокурату-
рой наказаниями и лишь уменьшив срок 
Гулямову до 20 лет. После оглашения при-
говора адвокаты осужденных не стали об-
щаться с журналистами, покинув зал заседа-
ний через специальный выход для подсуди-
мых и конвоиров. «Я никого не убивал! На 
мне крови нету!» — сказал представителям 
СМИ из клетки Анвар Улугмурадов. «Субха-
нов нам угрожал,— вступили в беседу и дру-
гие осужденные.— Он заставлял совершать 
нападения, а мы боялись за себя и свои се-
мьи». Будет ли защита обжаловать приго-
вор, в суде выяснить так и не удалось.

Алексей Соковнин,  
Александр Александров

Пожизненное после посмертного
Оставшихся в живых участников банды GTA наказали по максимуму

За убийства на дорогах  
члены  банды GTA получили 
 максимально жесткий приговор   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  Б А Н Д Ы  G T A

Группировка, впоследствии названная бандой GTA, 
появилась в Подмосковье в марте 2012 года.  
Узбек Ибайдулло Субханов, прибыв в Россию по под-
дельному паспорту, набирал подельников среди выход-
цев из Средней Азии. Ночью бандиты разбрасывали 
на дороге шипы и ожидали на обочине. Когда водители 
прокалывали колесо и выходили из машины, бандиты 
нападали на них с оружием.
В декабре 2013 года на севере Москвы группи-
ровка расстреляла трех пассажиров и водителя ради 
сумки, где, предположительно, была зарплата их жертв. 
Вместо денег преступникам достались спортивные 
костюмы.
В мае 2014 года в прессе появились сообщения 
о преступниках, орудующих на федеральной трассе М4 
«Дон». Тогда же группировку назвали банда GTA 
по аналогии с популярной компьютерной игрой.
18 августа 2014 года банда совершила очеред-
ное нападение. Жертвой стал 31-летний Альберт 
 Юсупов, экс-танцор ансамбля имени Моисеева.

В сентябре 2014 года все похожие происшествия 
были объединены в одно уголовное дело — всего 
16эпизодов, 17 убитых, двое раненых.
Следователи выяснили, что Ибайдулло Субханов снимал 
пристройку к дому в поселке Удельная, принадлежащему 
родственнику руководителя управления дела-
ми Генпрокуратуры Алексея Староверова.
В ночь с 6 на 7 ноября 2014 года Субханов погиб 
при задержании. Еще девять его подельников были 
задержаны. При обысках было найдено более 20 еди-
ниц оружия и боеприпасы.
Следствие по делу банды GTA завершилось в июне 
2016 года, а 1 августа прошло первое судебное 
заседание.
1 августа 2017 года участники банды устроили 
перестрелку в здании Мособлсуда. В итоге четверо 
бандитов погибли, один был ранен.
9 августа 2018 года четверо оставшихся в живых 
бандитов получили пожизненное заключение, а еще один 
— 20 лет колонии строгого режима.

Мещанский суд Москвы вчера рассмо-
трел в особом порядке дело известного 
решальщика и юриста Дионисия Золото-
ва (Тумаркина). Он признал себя винов-
ным в хищении 80 млн руб., полученных 
от супруги топ-менеджера «Роскосмоса» 
Владимира Евдокимова за помощь в пе-
реводе последнего из СИЗО под домаш-
ний арест. Обещанного господин Евдо-
кимов не дождался, а вскоре он и вовсе 
покончил с собой. Дионисий Золотов по-
лучил в итоге 3,5 года, а с учетом ранее 
вынесенного ему приговора за другое 
мошенничество — 7,5 года. Впрочем, 
 поскольку в СИЗО осужденный провел 
около четырех лет, у него теперь есть 
возможность просить об условно-до-
срочном освобождении (УДО).

Дело Дионисия Золотова Мещанский 
суд рассмотрел за день. Поскольку процесс 
проходил в особом порядке, то судья успе-
ла заслушать прокурора и защиту и выне-
сти решение.

Расследование в отношении Дионисия 
Золотова по факту особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было начато в 
апреле прошлого года по заявлению Вален-
тины Ракитиной, супруги исполнительного 
директора по контролю за качеством и над-
ежностью «Роскосмоса» Владимира Евдоки-
мова. Как уже сообщал 

”
Ъ“, к тому време-

ни юрист уже находился в московском СИ-
ЗО «Водник» по делу о присвоении средств 
главы строительной компании «Виктория» 
Виктора Круликовского. У него решальщик 
выманил в общей сложности около 170 млн 
руб., пообещав за эти деньги сначала добить-
ся разрешения на строительство 17-этажно-
го дома в Сергиевом Посаде, а позже — со-
действия в прекращении уголовного пре-
следования предпринимателя. 

Пока дело Дионисия Золотова рассматри-
валось в Никулинском суде (в итоге он полу-
чил 6,5 года заключения), в его камеру №600 
в «Воднике» был помещен Владимир Евдо-
кимов, которому инкриминировались ма-

хинации с имуществом РСК МиГ. Как расска-
зал вчера в суде прокурор, представившись 
топ-менеджеру «Роскосмоса» «смотрящим» 
по камере, Золотов заявил, что имеет обшир-
ные связи в правоохранительных структурах 
и может за взятки добиться перевода Влади-
мира Евдокимова под домашний арест, а так-
же переквалификации его обвинения на ме-
нее тяжкое. Владимир Евдокимов согласился 
и, по словам прокурора, по сотовому телефо-
ну (за его предоставление под уголовное пре-
следование попал сотрудник СИЗО) дал ука-
зание своей супруге Валентине Ракитиной 
передать требуемую сумму адвокату решаль-
щика Александру Малофееву. Однако в ночь 
на 18 марта 2017 года сокамерники обнару-
жили труп топ-менеджера «Роскосмоса» с но-
жевыми ранениями в туалете. По факту гибе-
ли Владимира Евдокимова было возбуждено 
уголовное дело, в ходе расследования которо-
го (в итоге было признано, что господин Ев-
докимов покончил с собой) вдова топ-менед-
жера и сообщила о передаче денег Золотову.

Дионисия Золотова и Александра Мало-
феева привлекли к уголовной ответственно-
сти за мошенничество, а вдову признали по-
терпевшей. Та потребовала взыскать с обви-
няемых 80 млн руб. Через некоторое время 
Дионисий Золотов признал свою вину и по-
просил рассмотреть его дело в особом поряд-
ке. Господин Малофеев по-прежнему наста-
ивает на своей невиновности. Его дело в суд 
еще не передано.

В результате прокурор, с учетом полного 
признания Золотовым вины, возмещения 
им ущерба и активного содействия следст-
вию, запросил для юриста 3,5 года заключе-
ния, а с учетом приговора Никулинского су-
да — восемь лет. В свою очередь, адвокат Ро-
ман Кандауров просил назначить подзащит-
ному более мягкое наказание.

В итоге суд назначил Дионисию Золотову 
7,5 года колонии общего режима. С учетом же 
того, что по двум своим делам Дионисий Зо-
лотов провел в СИЗО в общей сложности око-
ло четырех лет, то при пересчете наказания 

(день нахождения в изоляторе равен полуто-
ра дням в колонии) отбывать в заключении 
ему осталось полтора года, при этом он уже 
сейчас имеет право просить об УДО. Впрочем, 
адвокат Кандауров сообщил 

”
Ъ“, что этот во-

прос они с подзащитным пока не обсуждали.
Добавим, что в марте 2018 года Главное 

следственное управление Следственного 
комитете РФ, где расследовалось дело Золо-
това и Малофеева, начало расследование и 
в отношении Валентины Ракитиной по ч. 4 
ст. 291.1 УК РФ (посредничество во взяточни-
честве в особо крупном размере). Генпроку-
ратура РФ отменила это постановление. По-
сле этого вдова бывшего топ-менеджера «Ро-
скосмоса» подала иски к обоим обвиняемым 
в мошенничестве. Дионисий Золотов свою 
часть причиненного потерпевшей ущерба 
возместил в досудебном порядке. С учетом 
чего Валентина Ракитина отказалась вчера 
от материальных претензий к юристу, подав 
соответствующее заявление на имя судьи.

Алексей Соковнин

Афера решальщика потянула на УДО
Дионисий Золотов за обман топ-менеджера «Роскосмоса» получил незначительную прибавку к сроку

Министерство науки и высшего образо-
вания (Минобрнауки) намерено сокра-
тить количество школьных олимпиад, 
участие в которых дает преимущества 
при поступлении в вузы. Из действую-
щего перечня будет исключено 25 олим-
пиад. Например, Всероссийская олим-
пиада школьников по государственным 
языкам республик РФ, инициированная 
Казанским университетом. Примеча-
тельно, что ранее федеральные власти 
настояли на отмене обязательного из-
учения государственных языков респу-
блик. Впрочем, в Татарстане это реше-
ние не связывают с политикой. В экс-
пертном сообществе также считают, 
что сокращение числа олимпиад 
не  нарушает прав школьников.

Минобрнауки опубликовало проект при-
каза, утверждающего перечень олимпиад 
школьников на следующий учебный год. Об-
новляемый ежегодно список также ранжи-
рует состязания по уровню представитель-
ности (три уровня — в зависимости от коли-
чества участников). Этот показатель учиты-
вается при распределении бюджетных мест 

в вузах: победители и призеры олимпиад 
первого уровня имеют преимущества.

Согласно документу, число соревнова-
ний сокращается с 97 до 72. Так, из списка 
исчезли олимпиады РГГУ по истории и рус-
скому языку. Согласно информации на сай-
те университета, вуз проводит олимпиады 
для «выявления одаренных абитуриентов и 
развития инновационного потенциала стар-
шеклассников с начала 1990-х годов». Та же 
участь постигла «Phystech.International» МФ-
ТИ (вуз проводил ее совместно с Россотруд-
ничеством) и олимпиаду «Курчатов», побе-
дители и призеры которых могли рассчиты-
вать на особые условия при поступлении в 
МФТИ. Московский государственный педа-
гогический университет лишился поддер-
жки олимпиад по географии и иностранно-
му языку. Не попали в список медицинские 
олимпиады: Всероссийская сеченовская 
олимпиада школьников (проводится Сече-
новским университетом) и олимпиада «Бу-
дущее медицины» (Приволжский исследова-
тельский медицинский университет).

Примечательно исключение Санкт-Пе-
тербургской астрономической олимпиады. 

Одним из самых нашумевших решений гла-
вы бывшего Минобрнауки Ольги Василье-
вой на этом посту стало возвращение пред-
мета астрономии в школьную программу с 
сентября 2017 года.

Минобрнауки также считает необходи-
мым лишить статуса Всероссийскую олим-
пиаду школьников по государственным 
языкам республик РФ. Ее организаторами 
выступали бывшее Министерство образо-
вания и науки РФ и Казанский федеральный 
университет. Напомним, намерение феде-
ральных властей отменить обязательное 
преподавание языков в республиках вызва-
ло в 2017 году протест в Татарстане. Как со-
общал 

”
Ъ“, в итоге глава республики Рустам 

Минниханов заявил, что татары сами долж-
ны как следует овладеть родным языком, и 
призвал жителей «забыть все обиды» и под-
держать на выборах Владимира Путина. В 
июле 2018 года Госдума приняла закон, со-
гласно которому родители учащихся полу-
чают «свободный выбор», какой язык их де-
ти будут изучать как родной: русский или го-
сударственный язык республики. Ректор Ка-
занского университета Ильшат Гафуров в бе-

седе с 
”
Ъ“ отметил, что решение исключить 

олимпиаду из перечня «никак не связано с 
политикой». «Эксперты сказали, что мате-
риалы олимпиады были подготовлены сла-
бо»,— сказал ректор. По его словам, реше-
ние о сокращении числа олимпиад рассма-
тривалось в МГУ «примерно три недели на-
зад и было принято единогласно».

Речь идет о заседании Российского со-
вета олимпиад школьников (РСОШ), кото-
рый возглавляет ректор МГУ Виктор Садов-
ничий. В пресс-службе Минобрнауки под-
твердили 

”
Ъ“, что перечень олимпиад фор-

мируется на основании заявок организато-
ров олимпиад, направляемых в РСОШ, ко-
торый осуществляет экспертное и анали-
тическое сопровождение организации и 
проведения олимпиад. «Какие-либо реко-
мендации по исключению из перечня той 
или иной олимпиады Министерством на-
уки и высшего образования в адрес РСОШ 
не направлялись,— подчеркнули в ведом-
стве.— Перечень олимпиад, направленный 
РСОШ, в неизменном виде является осно-
вой для соответствующего приказа Мино-
брнауки России».

Напомним, существенно сократить пере-
чень олимпиад ранее предлагала глава Мин-
просвещения Ольга Васильева. По данным 
министра, около 40% «олимпиадников» не 
могут набрать больше 60 баллов на профиль-
ных ЕГЭ. Кроме того, госпожа Васильева ука-
зывала на коррупцию в олимпиадном дви-
жении: «Мы пришли к выводу, что около 40% 
победителей и призеров школьных олимпи-
ад не смогли преодолеть нижний порог ЕГЭ 
по тем предметам, которые они писали».

РСОШ стал более жестко подходить к от-
бору, «критерии стали строже, так как на ко-
ну стоят дополнительные баллы и льготы 
при поступлении в вузы», считает прези-
дент общественной организации «Ассоциа-
ция победителей олимпиад» Артем Шишов. 
По его мнению, это не является нарушени-
ем прав школьников: в списке сохранились 
наиболее популярные состязания. «В целом 
сокращение перечня только повысит пре-
стижность олимпиадного движения»,— ска-
зал 

”
Ъ“ эксперт.

Общественное обсуждение проекта пе-
речня продлится до 22 августа 2018 года.

Анна Макеева

Олимпиады срезались на ЕГЭ
Чиновники усомнились в их эффективности и сокращают их список
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В ночь на четверг 180 ра-
кет и снарядов было выпу-
щено палестинскими бо-
евиками из сектора Газа 
в сторону Израиля. В ответ 
израильские военные на-
несли удар по 150 целям 
в палестинском анклаве. 
Эскалация конфликта про-
изошла на фоне сообще-
ний о согласии исламист-
ского движения «Хамас», 
контролирующего сектор 
Газа, на пятилетнее пере-
мирие с Израилем. Перего-
воры идут при посредниче-
стве Египта. Как заявляют 
в «Хамасе», обострение си-
туации — «результат недо-
понимания».

Трое палестинцев, включая 
беременную женщину и ее по-
луторогодовалую дочь, поги-
бли и семеро израильтян полу-
чили ранения в ходе 15-часово-
го обмена ударами между «Ха-
масом» и Израилем в ночь на 
четверг.

Израиль, до сих пор избе-
гавший наземного вторжения 
в сектор Газа, вчера предупре-
дил «Хамас», что начнет мас-
штабную операцию в анкла-
ве, если атаки не прекратят-
ся. Тут же вышло сообщение, 
что объединенный штаб па-
лестинского сопротивления 
объявил о завершении ны-
нешнего раунда эскалации. 
Но сразу же после этого стало 
известно, что палестинские 
ракеты упали рядом с городом 
Беэр-Шева. Израильская авиа-

ция возобновила удары, в ре-
зультате которых появились 
новые жертвы.

Очередной обстрел «Хама-
сом» Израиля стал ответом на 
ликвидацию во вторник двух 
бойцов движения, после того 
как те открыли стрельбу в сто-
рону израильского патруля 
у границы с сектором Газа. Ха-

масовцы настаивают, что ин-
цидент был случайным. Бой-
цы «Бригад Изэддина аль-Кас-
сама» (боевого крыла «Хамаса») 
демонстрировали руководству 
движения, приехавшему в этот 
день в сектор Газа, свои навы-
ки по окончании военных кур-
сов, намерений стрелять по из-
раильскому патрулю у них не 

было. Однако израильтяне, 
следуя правилу отвечать на лю-
бую угрозу в свой адрес, откры-
ли ответный огонь. Со своей 
стороны, «Хамас» всегда мстит 
за гибель своих бойцов. На сей 
раз ответ пришел через сутки. 
Как утверждают израильские 
СМИ, «Хамас» ждал, когда высо-
копоставленные члены движе-

ния покинут сектор Газа, что-
бы не подставлять их под удар. 
В то же время, как заявили 

”
Ъ“ 

несколько палестинских акти-
вистов в секторе Газа, ликви-
дация хамасовцев во вторник 
была воспринята палестинца-
ми как провокация Израиля, 
желающего подтолкнуть их 
к большей сговорчивости на 
переговорах.

Делегация руководства «Ха-
маса» во главе с заместителем 
политбюро движения и осно-
вателем «Бригад Изэддина 
аль-Кассама» Салехом аль-
Арури прибыла в сектор Га-
за во вторник, чтобы согласо-
вать с местными лидерами по-
зиции на переговорах с Изра-
илем и движением «Фатх» во 
главе с президентом Палести-
ны Махмудом Аббасом. После 
того как 11 лет назад «Хамас» 
захватил власть в секторе Га-
за, палестинское руководст-
во расколото. В прошлом сен-
тябре при посредничестве 
Каира два движения заклю-
чили соглашение о переми-
рии, в декабре должно быть 
сформировано правительст-
во национального единства, 
но до сих пор договоренно-
сти остаются нереализован-
ными. Махмуд Аббас отказы-
вается возобновлять финан-
сирование сектора Газа до тех 
пор, пока «Хамас» не согласит-
ся на разоружение своих бо-
евых отрядов и их интегра-
цию в палестинские силовые 
структуры.

Судьба межпалестинского 
урегулирования связана с пе-
реговорами между «Хамасом» 
и Израилем. Израильтяне тре-
буют прекращения обстрелов 
и поджогов в приграничных 
районах, а также возвращения 
похищенных «Хамасом» изра-
ильских граждан и останков 
двух солдат.

Обсуждаются два плана раз-
решения ситуации в секторе 
Газа — один представлен Егип-
том, второй спецкоординато-
ром ООН по ближневосточно-
му урегулированию Никола-
ем Младеновым. Они во мно-
гом схожи, но египетское пред-
ложение уделяет первооче-
редное внимание межпале-
стинскому примирению и со-
зданию правительства нацио-
нального единства, после того 
как в секторе Газа будет прекра-
щен огонь и состоится обмен 
пленными. Перемирие меж-
ду Израилем и «Хамасом» мо-
жет быть заключено на пять-
семь лет, первым шагом долж-
но стать прекращение огня хо-
тя бы на несколько дней.

План ООН делает акцент на 
снятии блокады с сектора Га-
за и обмене пленными. Подра-
зумевается, что в дальнейшем 
Израиль позволит инвестиро-
вать в развитие сектора Газа 
и будет выдавать рабочие визы 
его жителям. На переговорах 
также обсуждалось создание 
морского порта и аэропорта 
на Синайском полуострове на 
территории Египта, которым 

смогут пользоваться жители Га-
зы, и расширение прибрежной 
зоны для рыболовства.

К обоим планам много во-
просов у каждой из сторон. Но 
больше всех им противится 
Махмуд Аббас. По его мнению, 
одностороннее соглашение 
между «Хамасом» и Израилем 
навсегда похоронит палестин-
ское единство и надежду на 
создание полноценного пале-
стинского государства. Но для 
израильтян предпочтительнее 
обсуждать вопрос о прекраще-
нии огня, чем палестино-изра-
ильское урегулирование.

«Израиль был и остается за-
интересованным в сохране-
нии раскола между 

”
Хамасом“ 

и 
”
Фатхом“. В то же время Мах-

муд Аббас не хочет граждан-
ского контроля над Газой, если 

”
Хамас“ будет решать вопросы 

войны и мира. Для него сделка 
между 

”
Хамасом“ и Израилем 

означает, что 
”
Хамас“ получит 

неприкосновенность и смо-
жет восстановить свою инфра-
структуру на подконтрольном 

”
Фатху“ Западном берегу реки 

Иордан. Если это произойдет, 
власть Махмуда Аббаса может 
быть сохранена только на изра-
ильских штыках»,— сказал 

”
Ъ“ 

израильский военный обозре-
ватель Андрей Кожинов.

До сих пор договоренности 
о прекращении огня не выдер-
живали и недели. А без этого 
продвижения на переговорах 
быть не может.

Марианна Беленькая

Израиль и «Хамас» угрожающе недопоняли друг друга
Эскалация конфликта привела к новым жертвам

В войну санкций против России вступили  
все ветви американской власти. После 
того как группа сенаторов внесла в Кон-
гресс США «Акт по защите американ-
ской безопасности от агрессии Крем-
ля-2018», свои штрафные меры — в связи 
с делом Скрипалей — обнародовал Гос-
деп США. Первый пакет ограничительных 
мер, как ожидается, будет введен 22 ав-
густа.  Второй, более серьезный, может 
быть одобрен осенью. Впервые проде-
монстрировав стремление не отстать от 
Конгресса в давлении на Россию, адми-
нистрация Дональда Трампа сделала то-
тальную войну санкций долгосрочным 
трендом, на ближайшие годы исключаю-
щим возможность нормализации отноше-
ний двух стран.

Вашингтон вспомнил о Скрипалях
О новых санкциях США против России — на 
сей раз инициированных уже не законодате-
лями, а Белым домом — стало известно в сре-
ду, когда российского посла Анатолия Анто-
нова не было в Вашингтоне, а в Москве нахо-
дился сенатор Рэнд Пол, передавший в Кремль 
письмо Дональда Трампа. По свидетельству се-
натора, в послании «подчеркивается важность 
дальнейшего сотрудничества в разных облас-
тях, в том числе в борьбе с терроризмом, углу-
блении диалога в законодательной сфере и воз-
обновлении культурных обменов».

Однако появившаяся надежда на то, что ад-
министрация Белого дома пытается не под-
даваться резко усилившемуся после саммита 
в Хельсинки давлению Конгресса и сохранить 
окно возможностей для взаимодействия с Мо-
сквой, просуществовала считаные часы. Уже 
в среду вечером официальный представитель 
Госдепа Хизер Науэрт на пресс-конференции 
в Вашингтоне сообщила, что через две недели 
США начнут вводить новые санкции в отноше-
нии России, считая ее виновной в отравлении 
экс-полковника ГРУ Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии, происшедшем в британском Солс-
бери в марте этого года. По словам госпожи На-
уэрт, Россия «использовала химическое или би-
ологическое оружие в нарушение международ-
ного права против своих же сограждан».

На уточняющий вопрос о причинах воз-
вращения Белого дома к делу Скрипалей не-
названный представитель Госдепа США отве-
тил уклончиво: «Я оставлю этот вопрос, касаю-
щийся нашего понимания ситуации со Скри-
палями, другим. Мы согласны с оценкой, кото-
рая заключается в том, что вещество 

”
Новичок“ 

и нарушитель (закона.— 
”
Ъ“) были из Россий-

ской Федерации».
Обнародованный Госдепом новый список 

мер содержит два пакета санкций, вводить ко-
торые администрация США намерена с вре-
менным интервалом. Как пояснили в Госдепе 
США, первый пакет вступит в силу «примерно 
22 августа» — по истечении 15-дневного срока 
уведомления Конгресса и официальной публи-
кации Федерального реестра с перечислением 
санкций.

Второй пакет может быть введен уже этой 
осенью, предположительно, через 90 дней по-
сле вступления в силу первого пакета санкций. 
Впрочем, Россия этих мер может избежать. Как 
пояснили в американском дипломатическом 
ведомстве, для этого она должна предоставить 
надежные гарантии того, что «больше не бу-
дет использовать химическое оружие и разре-

шит ООН и другим международным организа-
циям провести проверки на территории стра-
ны». «Если данные требования не будут выпол-
нены — а это зависит от России,— санкции вто-
рого раунда будут введены»,— заявил предста-
витель Госдепа. И добавил: «На самом деле он 
более суровый, чем первый».

Примечательно, что вчера, на следую-
щий день после первых сообщений о вводи-
мых в отношении России мерах, представи-
тель Госдепа провел еще один брифинг, на ко-
тором более подробно рассказал о том, каки-
ми будут новые санкции США. Первый пакет 
мер, который, как ожидается, введут 22 авгу-
ста, будет включать запрет на экспорт в Рос-
сию ряда товаров, в частности электронных 
устройств, датчиков и лазеров, оборудования 
для добычи нефти и газа, «технологий в сфе-
ре информации и безопасности». Что касается 
второго пакета, то, если Москва не предоста-
вит Вашингтону убедительные гарантии не-
применения химического и биологического 
оружия, США намерены пойти на снижение 
уровня дипотношений и жесткое ограниче-
ние экспорта и импорта.

Представитель Госдепа оценил товары, по-
тенциально попадающие под санкции, в «не-
сколько сотен миллионов долларов». Он также 
отметил, что полный список санкций второго 
этапа еще не определен, но добавил, что поми-
мо уже перечисленных мер «они могут вклю-
чать запрет на банковские займы из любого 
американского банка».

Изначально в СМИ появилась информация, 
что второй этап санкций включает в себя при-
остановку полетов в США компании «Аэроф-
лот». Однако представитель Госдепа объяснил, 
что прямые санкции против «Аэрофлота» вво-
дить не будут (см. стр. 1) — ограничения могут 
затронуть авиакомпанию косвенно.

Также в Госдепе пояснили, что США не коор-
динировали свои действия с другими страна-
ми. «Зарубежные союзники будут сами решать, 
вводить ли дополнительные санкции в отно-
шении России, в соответствии со своими наци-
ональными процедурами»,— заявили в амери-
канском дипломатическом ведомстве.

В то же время в случае введения второго па-
кета санкций «США будут использовать свое 
влияние, чтобы противостоять финансово-
му содействию России со стороны каких-либо 
международных финансовых организаций».

Британия приветствует,  
Европа следит
Реакция западных союзников США в целом 
оказалась весьма сдержанной. Так, представи-
тель Еврокомиссии Мина Андреева ограничи-
лась краткой констатацией того, что в ЕС «при-
няли к сведению санкции» и «внимательно сле-
дят» за расследованием отравления Скрипа-
лей. В НАТО никаких заявлений по поводу дей-
ствий США вчера не сделали.

Единственным откликом, выражающим 
безоговорочную поддержку действиям адми-
нистрации Трампа, стало заявление канцеля-
рии британского премьера Терезы Мэй. «Бри-
тания приветствует эти действия со стороны 
наших союзников США. Сильная междуна-
родная реакция на использование химиче-
ского оружия в Солсбери направляет одноз-
начный сигнал России о том, что ее провока-
ционное, безрассудное поведение не будет 
безответным»,— говорится в сообщении Да-
унинг-стрит.

Реакция российской стороны на инициати-
ву администрации Трампа оказалась ожидае-
мой. Посольство РФ в США назвало пакет но-
вых мер против России «драконовским». Пресс-
секретарь российского президента Дмитрий 
Песков оценил привязку санкций к инциден-
ту в Солсбери как «категорически неприем-
лемую» и отверг причастность России к отрав-
лению. Последние действия администрации 
США господин Песков назвал «абсолютно не-
законными и не соответствующими междуна-
родному праву». «Вряд ли их можно каким-то 
образом ассоциировать с той непростой, но 
конструктивной атмосферой, которая была на 
последней встрече двух президентов»,— доба-
вил господин Песков, напомнив о первой пол-
ноформатной встрече президентов Путина 
и Трампа, состоявшейся 16 июля в Хельсинки.

Как следует из разъяснений пресс-секретаря 
Владимира Путина, рано говорить об ответных 
мерах со стороны России, «пока мы не поняли 
конкретно и официально, о чем идет речь».

В свою очередь, официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова расценила новые 
санкции как «прямое давление» на следствие, 
поскольку расследование отравления семьи 
Скрипалей еще не завершилось. Госпожа Заха-
рова также обратила внимание на то, что Рос-
сия не получала официального запроса о допу-
ске международных инспекторов на объекты 
химпроизводства, в то время как США выдви-
гают это требование как одно из условий для 
снятия санкций. При этом требования США 
она назвала «заведомо неприемлемыми».

Примечательно, что инициатива Госдепа 
США была обнародована через считаные дни 
после того, как в конце прошлой недели груп-
па сенаторов внесла в Конгресс США «Акт по 
защите американской безопасности от агрес-
сии Кремля-2018», ставший сводной и систе-
матизированной версией вводившихся ранее 
Конгрессом санкций против России, которые 
американские законодатели заметно допол-
нили и расширили (подробнее об этом см. 

”
Ъ“ 

от 8 августа).
При этом выражавшие острое недовольст-

во действиями президента Трампа в Хельсин-
ки законодатели настойчиво призывали гла-
ву Белого дома больше не пытаться сыграть са-
мостоятельную роль в определении американ-
ской политики по отношению к России, а объ-
единить усилия с Конгрессом, требующим уси-
лить давление на Москву. Преобладающее на 
Капитолийском холме мнение выразил один 
из авторов «Акта по защите американской без-
опасности от агрессии Кремля-2018» сенатор 
Кори Гарднер, который предупредил Белый 
дом: «Мы не должны повторять ошибки пре-
дыдущих администраций, пытаясь нормали-
зовать отношения с государством, которое про-
должает представлять угрозу для США и наших 
союзников».

Между тем инициатива Госдепа означает, 
что еще недавно декларировавший готовность 
к новой встрече с Владимиром Путиным До-
нальд Трамп в итоге предпочел прислушаться 
к своим законодателям в преддверии ноябрь-
ских выборов в Конгресс и не намерен риско-
вать своим политическим капиталом ради от-
ношений с Россией. Вступление Белого дома 
в полномасштабную войну санкций с Россией 
делает ее неизбежным долгосрочным трендом, 
на ближайшие годы исключающим возмож-
ность нормализации отношений двух стран.

Сергей Строкань, Екатерина Мареева

Держи пакет шире
Администрация Дональда Трампа вслед за Конгрессом  
объявила санкционную войну России

Южная и Северная Кореи объявили 
о начале подготовки нового самми-
та, уже третьего за последние пол-
года. А до этого они, скорее все-
го, встретятся во Владивостоке, где 
в сентябре пройдет Восточный эко-
номический форум (ВЭФ), в котором 
планируют принять участие лидеры 
двух государств. Тем временем ста-
ло известно, что Сеул настроен впер-
вые с 2015 года возобновить гумани-
тарную помощь КНДР, несмотря на 
то что США настаивают на укрепле-
нии режима блокады Пхеньяна.

Сеул и Пхеньян в понедельник про-
ведут встречу на высоком уровне. Она 
пройдет на северокорейской сторо-
не деревни Пханмунджом, находящей-
ся в центре демилитаризованной зоны 
между двумя странами. Главной темой 
встречи, как заявило правительство Юж-
ной Кореи, станет обсуждение того, как 
реализуется Пханмунджомская деклара-
ция, подписанная Ким Чен Ыном и Мун 
Чжэ Ином в ходе их первого саммита 27 
апреля, а также подготовка к новому сам-
миту, намеченному на эту осень.

В Пханмунджомской декларации 
указано, что президент Южной Кореи 
Мун Чжэ Ин должен в этот период посе-
тить Пхеньян, но в самом начале осени 
он сможет встретиться с лидером КНДР 
и в другом месте — во Владивостоке. На 
ВЭФ в этом году приглашены оба лидера, 
и есть основания предполагать, что оба 
посетят это мероприятие. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, сообщал, что се-
верокорейские специалисты проводили 
в июле осмотр железной дороги из Пхе-
ньяна в Россию, проверяя, выдержит ли 
она проезд бронированного состава, на 
котором традиционно перемещаются 
главы КНДР. Источник в Сеуле же до то-
го подтверждал 

”
Ъ“, что в случае приезда 

Ким Чен Ына визит Мун Чжэ Ина также 
гарантирован.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты расходят-

ся во мнении на тему того, захотят ли два 
лидера проводить саммит во Владивос-
токе. Эксперт ASAN Institute for Policy 
Studies Го Мён Хён полагает, что прове-
сти отдельную встречу вполне возмож-
но. «Не факт, что при нынешней дина-
мике переговорного процесса Мун Чжэ 
Ин согласится ехать в Пхеньян,— сооб-
щил он 

”
Ъ“.— Переговоры о денуклеа-

ризации КНДР в тупике, ничего кроме 
символических жестов с их стороны не 
происходит». А профессор Университета 
Кунмин (Сеул) Андрей Ланьков полагает, 
что в любом случае полноценный сам-
мит два лидера смогут провести только 
в Пхеньяне. «Это заложено в конструк-
цию современного этапа отношений 
между Севером и Югом,— заметил он 
в беседе с 

”
Ъ“.— Мероприятия должны 

проходить поочередно на территории 
каждой из сторон, и лидеры не пойдут 
на то, чтобы отдать всю славу и медий-
ную картинку России». Он уточнил, что 
на ВЭФ вполне может состояться встре-
ча Ким Чен Ына и Мун Чжэ Ина, но впо-
следствии они все равно проведут в Пхе-
ньяне полноценный саммит.

Впрочем, вне зависимости от того, 
где пройдет встреча, Южная Корея наме-
рена углублять диалог с КНДР, все даль-

ше расходясь в этом вопросе с Вашинг-
тоном. Во вторник 7 августа санкцион-
ный комитет Совбеза ООН, отвечающий 
за санкции против КНДР, одобрил созда-
ние предложенного Россией механизма 
изъятий из санкционного режима. Бла-
годаря ему любая страна теперь может 
обратиться в Комитет с просьбой разре-
шить ей выделение Пхеньяну гумани-
тарной помощи. Это было горячо под-
держано Сеулом, который еще в сентя-
бре 2017 года объявил о намерении вы-
делить КНДР гуманитарной помощи на 
$8 млн, но не нашел способа это сделать 
в условиях имеющегося санкционного 
режима и политической ситуации. 

Пресс-секретарь правительства Юж-
ной Кореи Ким Ый Гём вчера заявил, 
что гуманитарная помощь является 
«надежным способом ускорить дену-
клеаризацию КНДР». Поставлять пла-
нируется в основном товары для ново-
рожденных и беременных, распреде-
лять их будут подразделения ООН, ра-
ботающие в КНДР. 

Идея поставки в Северную Корею гу-
манитарной помощи не понравилась Ва-
шингтону. Кроме того, как сообщил вче-
ра корреспонденту ТАСС дипломатиче-
ский источник в ООН, США были един-
ственной страной, выступившей против 
отправки в КНДР через новый механизм 
спортивного инвентаря для тренировки 
олимпийцев. С просьбой помочь севе-
рокорейским спортсменам инвентарем 
обратился лично глава Международного 
олимпийского комитета Томас Бах. 

Госсекретарь США Майк Помпео, от-
ветственный за переговоры с КНДР, тре-
бует, чтобы Пхеньян согласился на «пе-
редачу 60–70% своего ядерного арсена-
ла США или третьей стороне», сообщил 
американский портал Vox со ссылкой 
на два источника в Госдепартаменте. 
Пикантность ситуации придает то, что, 
по данным источников Vox, господин 
Помпео так и не смог выяснить, сколь-
ко именно боеголовок находится в рас-
поряжении Пхеньяна. 

Андрей Ланьков полагает, что шан-
сы на компромисс утеряны из-за «сла-
бого выступления Дональда Трампа на 
саммите в Сингапуре», после которого 
в КНДР, похоже, выбрали тактику затя-
гивания переговоров. «Сейчас их зада-
ча — делая небольшие и в целом бес-
смысленные уступки, дотянуть до конца 
срока Дональда Трампа, после чего его 
сменит президент-демократ,— полага-
ет эксперт.— Он будет более бережно от-
носиться к союзу США с Японией и Юж-
ной Кореей и не захочет подставлять их 
под ракетный удар КНДР». Это, полага-
ет господин Ланьков, обеспечит гаран-
тии ненападения на Пхеньян, а эконо-
мическая блокада КНДР будет снята Пе-
кином из-за торговой войны США с Ки-
таем. Если она будет углубляться, пред-
седатель КНР Си Цзиньпин вряд ли захо-
чет помогать Дональду Трампу давить на 
Ким Чен Ына. «Движение в этом направ-
лении очевидно,— замечает Андрей 
Ланьков.— Китайцы в мае замечали, что 
санкции они прямо нарушать не будут, 
но граница с КНДР длинная и уследить 
за ней невозможно».

Михаил Коростиков

Обе Кореи  
тянет во Владивосток
Сеул и Пхеньян готовят новый саммит

Эскалация конфликта в секторе Газа произошла на фоне сообщений о согласии 
исламистского движения «Хамас» на пятилетнее перемирие с Израилем 
ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,884 млрд руб. 
В 2018 году (на 9 августа) собрано 950 144 752 руб., помощь 
получили 1353  ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Бата Петкеев, 6 лет, детский церебральный 
 паралич, требуется лечение. 173 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Калмыкия» соберут 26 тыс. руб.

Благодаря Русфонду нашего сына лечат в Инсти-
туте медтехнологий (ИМТ, Москва). Огромное спа-
сибо всем, кто помогает! Бату обследовали, купиро-
вали судороги, добились стойкой ремиссии и нача-
ли восстановительное лечение! С первых месяцев 
жизни сын отставал в развитии, страдал от эпилеп-
тических приступов, с которыми долго не удавалось 
справиться. Теперь Бата может сидеть по-турецки, 
пьет из кружки, держит ложку. Он будто проснулся, 
увидел мир вокруг. Но мышцы у сына еще слабые, 
сидеть без поддержки и стоять он не может. Врачи 
говорят, что нужно продолжить лечение. И я вновь 
прошу вашей помощи. Ольга Петкеева, Калмыкия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Мы 
довольны результатами лечения, но прерывать 
его нельзя — нужно укрепить мышцы мальчика, 
 научить его двигаться и говорить».

Кира Жалнина, 5 лет, рубцовая деформация 
губы и носа, расщелина альвеолярного 
отростка, недоразвитие верхней челюсти, 
требуется лечение. 200 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 366 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесет 140 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 26 тыс. руб.

Кира родилась с расщелиной верхней губы и нё-
ба. Ей провели несколько операций в детской боль-
нице в Пензе, зашили губу и нёбо. Затем дочке по-
требовалось ортодонтическое лечение. В Пензе не 
нашлось специалистов, и мы повезли Киру в Мос-
кву, в клинику профессора Рогинского. Здесь дочке 
устанавливали и меняли пластины для расширения 
челюсти. У нее сужены зубные ряды, она плохо жует, 
с трудом говорит. Сейчас Кире необходима установ-
ка съемных аппаратов на обе челюсти и специаль-
ное логопедическое лечение в стационаре. Но опла-
тить все это мы не в силах. Помогите! Юлия Жалнина, 
Пензенская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке не-
обходимо продолжение ортодонтическо-хирурги-
ческого лечения, а также курсы логотерапии в усло-
виях стационара».

Кирилл Крупнов, 3 года, врожденная 
правосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется лечение. 109 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 42 тыс. руб.

Кирилл родился с искривленной правой ножкой. 
С трехнедельного возраста его начали лечить гипсо-
ванием, потом фиксировали стопы брейсами. Нако-
нец стопу удалось выпрямить, но спустя полгода слу-
чился рецидив: ножка вновь стала подворачиваться. 
Я обратилась в ярославскую клинику к доктору Вави-
лову. Он сказал, что сыну поможет лечение и опера-
ция по перемещению сухожилия. Но оплатить это ле-
чение я не в силах! Работаю на заводе, одна воспиты-
ваю двоих детей. Ирина Крупнова, Смоленская область
Травматолог-ортопед Областной детской кли-
нической больницы Максим Вавилов (Яро-
славль): «У мальчика рецидив косолапости в пери-
од активного роста. Планируется курс этапных гип-
сований и операция: транспозиция (перемещение) 
сухожилия».

Аня Кичигина, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
200 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 39 тыс. руб.

С первых дней жизни дочки меня тревожило ее 
тяжелое дыхание. Я уже потеряла годовалого сына, 
у которого был порок сердца. Пошла с малышкой 
по врачам, УЗИ показало дефект межпредсердной 
перегородки. Аню взяли под наблюдение кардио-
логи, назначили лекарства. Уже через полгода вра-
чи сказали, что дефект увеличивается. Дочка плохо 
говорит, дыхания ей не хватает, и при нагрузках сер-
дечко у нее сильно колотится. Аню осмотрели том-
ские кардиологи и сказали, что ей нужна операция. 
Дефект еще можно закрыть щадяще, без вскрытия 
грудной клетки, но операция очень дорогая. Я одна 
воспитываю троих детей. Помогите! Елена Кичигина, 
Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Ани развивается легоч-
ная гипертензия, ей требуется эндоваскулярное за-
крытие дефекта. После щадящей операции девочка 
быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Четырехлетняя Сафина живет 
в  Омске с мамой и папой. У девоч-
ки сложный порок сердца: непра-
вильно сформирован  аортальный 
клапан, в котором две створки 
вместо положенных трех, а  аорта 
 сужена, из-за чего сердце работа-
ет с перегрузкой. По словам вра-
чей, избежать сердечной недоста-
точности поможет только операция 
Росса. Эту сложную операцию по 
замене клапана Сафине  готовы 
провести специалисты Томского 
НИИ кардио логии. Но у родителей 
 девочки нет денег на ее оплату.

У маленькой Сафины все в жизни не 
так, как у других детей. Когда на улице 
жарко, она дрожит и покрывается гуси-
ной кожей. А ночью, вместо того чтобы 
мирно спать в тишине, девочка вска-
кивает, обливаясь холодным потом, 
и кричит. Ей снятся кошмары.

И она совсем не любит сладости. Вот 
жареная картошка — другое дело.

— Если бы я была рыбкой,— меч-
тает Сафина,— я бы клевала только на 
картошку фри.

Но мама Гузалия почему-то не разре-
шает ее есть и говорит, что она вредная.

— Как картошка может быть вред-
ной,— удивляется девочка,— если она 
такая вкусная?

В Омске сейчас солнечные дни. Дру-
зья Сафины катаются на самокатах 
и велосипедах, бегают купаться. Сафи-
на сидит дома и рисует снеговика. Она 
ждет зиму. Зимой мама разрешит сесть 
на санки и аккуратно съехать с горки. 
Очень-очень аккуратно, чтобы не сва-
литься в сугроб, не закричать и не за-
смеяться. А то сердце не выдержит.

Сафина родилась преждевременно, 
крохотной — весила 1530 граммов.

— Давай назовем ее Сафина,— 
предложил папа Ильмар.— В переводе 
с  татарского — Кораблик.

Целый месяц Сафина находилась 
в реанимации, за нее дышал аппарат 
искусственной вентиляции легких. 
У девочки диагностировали врожден-
ный порок сердца.

После реанимации Сафину отпра-
вили в городской неонатальный центр 
в Омске. Домой Кораблик приплыл 
только через три месяца.

Девочку сразу поставили на учет 
к кардиологу. Каждые полгода она про-
ходила обследование. Родителей бес-
покоило, что дочка часто болеет, растет 
слабенькой, плохо ест и почти не наби-
рает вес, но врачи уверяли, что сердце 
девочки работает стабильно и опера-
ция не нужна.

В три года Сафина уговорила ма-
му отвести ее в садик, но из-за частых 
простуд ходить туда удавалось редко. 
 Играть и бегать со всеми девочке бы-
ло тяжело, она быстро уставала и сади-
лась отдохнуть. Из садика мама уноси-
ла ее на руках.

— Такая большая, а на ручках си-
дишь,— укоряли прохожие.

Сафина отворачивалась, но сказать, 
что у нее болят ноги, стеснялась.

Кардиолог из местной поликлини-
ки сначала наотрез отказывалась дать 
девочке направление на комиссию для 
получения инвалидности:

— Ваша дочка сама ходит. Вот когда 
будет лежать, тогда направим.

Но Гузалия все-таки собрала нужные 
справки и оформила дочери инвалид-
ность.

После этого Сафина пришла из сади-
ка вся в слезах:

— Я не буду туда ходить. Со мной 
никто не хочет дружить, потому что 
я  инвалид.

Воспитательница только развела 
 руками:

— Я предупредила детей, что Сафину 
нельзя толкать и бегать с ней — она боль-
на. Дети сами боятся к ней подходить.

Весной в Омск приехали томские 
кардиологи. Гузалия с Сафиной попа-
ли к ним на прием.

— Сердце девочки работает с серьез-
ной перегрузкой. Ей необходима опе-
рация Росса, причем в ближайшее вре-
мя,— заявили томичи.— Мы заменим 
аортальный клапан легочным, а на его 
место установим протез.

Это сложная и дорогая операция.
— Мы с мужем не хотели просить де-

нег,— говорит Гузалия,— но год назад 
он остался без работы. Был сварщиком 
на стройке, а у нас в городе практически 
все стройки заморозили. Работаю я одна, 
муж сидит с дочкой. Продать нам тоже 
нечего, мы живем на съемной квартире.

Сафина еще не знает, что ей предсто-
ит серьезная операция, и строит радуж-
ные планы на будущее.

— Я мечтаю, что у нас будет свой 
дом, кошка, собака и волнистый попу-
гайчик. Мы все вместе поедем на мо-
ре, и мама скажет: «Плыви, Кораблик!» 
И я поплыву.

Светлана Иванова,  
Омская область

Кораблик, плыви!
Сафину Гатауллину спасет срочная операция на сердце

Из свежей почты

Добро с нуля
Какие проекты затевают молодые  
российские социальные предприниматели

ОБРАЗОВАНИЕ
В рамках ежегодного образова-
тельного проекта «Летняя  школа» 
в Дубне работала «Мастерская 
 добрых дел» для молодых социаль-
ных предпринимателей. Месяц  
студенты учились создавать НКО 
с нуля. Представители крупных 
фондов прокомментировали неко-
торые проекты.

Алексей Виноградов,  
25 лет, Санкт-Петербург
Алексей создал православное объеди-
нение «Кинония», которое помогает 
бездомным. Сначала волонтеры разда-
вали бутерброды в Красногвардейском 
районе, потом стали кормить горячей 
едой, теперь приносят одежду, лекарст-
ва, помогают с оформлением докумен-
тов. Сейчас Алексей официально реги-
стрирует «Кинонию», планирует запу-
стить сайт и сбор средств. «В городе есть 
организации, которые работают с без-
домными. Но они находятся в центре 
или на севере, а у нас в Красногвардей-
ском районе не было точек, и мы этим 
занялись»,— говорит Алексей.

Виктория Рыжкова,  
координатор проекта «Ночлежка»:
— Важно понимать всю ответственность та-
кой работы. Небольшие фонды существуют 

два-три года, а потом закрываются, потому 
что работать сложно. Ты не просто помога-
ешь бездомным, а снимаешь помещение, 
платишь зарплату — на все это нужны день-
ги. Полезно изучить опыт коллег, продумать 
все детали.

Оля Федотикова,  
21 год, Ростов-на-Дону
Год назад Оля объявила в соцсетях свой 
первый сбор на лечение уличной со-
баки. До этого девушка подлечивала 
и кормила бездомных животных на 
свои деньги, но поняла, что проблема 
слишком велика. «У нас нет организа-
ций, помогающих животным, а про-
блема  стоит остро. Если в Москве нет 
собачьих стай, то тут их много, и с этим 
борются не эффективно и негуман-
но»,— говорит она. Оля и ее команда со-
бирают средства на лечение и стерили-
зацию животных, проводят зоозащит-
ные акции. Но сил не хватает: девушка 
подумывает присоединиться к какому-
нибудь фонду и открыть там направле-
ние помощи животным.

Екатерина Панова,  
директор фонда «Рэй»:
— Важно реализовывать системные проекты 
помощи бездомным животным, потому что 
адресная помощь никогда не решит нашу 
проблему. В маленьком городе распростра-
нить информацию проще, потому что там нет 

конкуренции и бывает легче договориться 
с местными властями, бизнесом, СМИ.

Ирина Григал,  
31 год, Долгопрудный
Ирина уже четыре года работает в Фон-
де целевого капитала МФТИ. Сейчас она 
занимается привлечением средств для 
выплаты стипендий студентам млад-
ших курсов: «Первые три курса на физ-
техе самые сложные — пары с утра до 
вечера, наверстывать пропущенное тя-
жело. Если студент идет работать, он не 
способен нормально учиться. Поэтому 
тем, кому не могут помогать родители, 
мы будем выплачивать дополнитель-
ные стипендии».

Марина Петрова,  
директор Фонда развития МГИМО:
— Да, поддержка альма-матер — благо-
творительность, но у всех своя мотивация: 
поблагодарить профессоров, помочь сту-
дентам, поддержать исследования или стать 
спонсором мероприятий. Парадоксально,  
но для привле чения денег нужно их тратить. 
Если доход направляется на важные про-
екты, это привлекает внимание потенциаль-
ных благотворителей. Хорошая практика — 
регулярные отчеты, ведь прозрачность  
формирует доверие.

Анна Боброва,  
корреспондент Русфонда

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Сафина еще не знает, 
что ей предстоит серьезная 
операция, и строит 
радужные планы на будущее  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 3.08.18–9.08.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 99 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 59
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А Ф И Н Ы  Г А Т А У Л Л И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 7 0  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Сафины сложный 
врожденный порок сердца — поражение аортального клапана. Функция клапана нарушена, увеличен 
левый желудочек сердца. Помочь Сафине может только хирургическое лечение. Учитывая возраст 
девочки, мы планируем провести ей операцию Росса. Поврежденный аортальный клапан в ходе 
операции заменим собственным легочным, который прослужит долгие годы. А на место легочного 
клапана будет имплантирован клапансодержащий кондуит. Это позволит восстановить нормальное 
кровообращение, и Сафина сможет расти и развиваться, не отставая от сверстников».

Стоимость операции 1 013 596 руб. Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 43 тыс. руб. 
Не  хватает 970 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сафину Гатауллину, пусть вас не смущает цена спасе-
ния. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Сафины — Гузалии Ильясовны Вахитовой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Бюрократия 
волонтерства
Чем свободный доброволец 
отличается от системного

Исполнительный координатор Программы до-
бровольцев ООН Оливье Адам, выступая этим 
летом на молодежном образовательном фору-
ме «Территория смыслов на Клязьме», назвал 
Россию «лидером в организации волонтерской 
деятельности». И это, похоже, действительно 
так. Число наших волонтеров теперь измеряет-
ся стадионами. Мы создали мощнейшее волон-
терское движение. Но эти «мы» — не граждане 
России, а «мы» — российская государственная 
машина.

Волонтерство — профессия будущего. Уже до-
вольно скоро, через несколько десятилетий, маши-
ны возьмут на себя не только тяжелый физический 
труд, но и вообще весь труд. Базовый доход, который 
кажется нам сейчас безумным экспериментом фин-
нов и швейцарцев, станет нормой. Создавать мате-
риальные ценности будут машины, а человек бу-
дет получать доход просто за то, что он человек. Рано 
или поздно вся работа, которую делают люди, будет 
делаться ими бесплатно — не для того, чтобы добыть 
кусок хлеба, а для того, чтобы внести что-то челове-
ческое в бесчеловечный мир машин.

Все люди на земле станут волонтерами. И вот тут 
важно разобраться, что это за бесплатная работа, ко-
торую следует делать людям, не обремененным до-
бычей хлеба насущного. Кто придумывает работу 
для волонтеров: люди или машины?

Машины бесчувственны. Они выбирают наибо-
лее прагматический путь решения поставленных за-
дач. Поставь, например, перед машиной задачу вы-
лечить от рака крови ребенка, и машина достигнет 
цели наиболее действенным способом: введет ребен-
ка в кому на пару месяцев, выкачает из ребенка всю 
кровь и весь костный мозг, разберет кровь на молеку-
лы, отсеет бласты, закачает здоровую кровь в ребенка 
обратно, выведет из комы и отправит домой. Все на-
ши сентиментальные представления о том, как сле-
дует лечить больного ребенка, машина отметет за не-
надобностью. С больным ребенком должна быть ма-
ма? Глупости, скажет машина, мама только мешает. 
К больному ребенку должны приходить волонтеры-
художники и рисовать с ним жизнеутверждающие 
картинки? Ерунда, скажет машина, картинки не нуж-
ны — легче ввести в кому. Ребенка должны смешить 
больничные клоуны и утешать священник? Вот тут 
машину совсем заклинит, потому что она напрочь не 
понимает, что такое юмор и что такое вера.

Так вот, работа волонтера и будет сводиться в гря-
дущем мире машин к тому, чтобы сохранить все это 
наше человеческое: любовь, сочувствие, юмор, ве-
ру… Поэтому, входя в этот новый мир, нам надо иметь 
главное — права человека. Чтобы мы диктовали ма-
шинам, как подстроить их алгоритмы под наши гума-
нистические представления о жизни, а не машины 
придумывали нам бессмысленные волонтерские за-
нятия, чтобы мы не мешались у них под ногами.

В волонтерстве главное — свободен ли волонтер 
в выборе своей работы или работу ему навязывает 
машина, чтобы не сошел с ума от безделья, а занялся 
чем-нибудь безобидным и ни на что не влияющим.

Да, в России создано грандиозное волонтерское 
движение. Но нет, это не люди сами себе его приду-
мали, его придумала машина. Потому что государст-
во — это машина. Она приставила нас волонтерить 
на чемпионате мира, на фестивале молодежи и сту-
дентов, на выборах президента или мэра — где угод-
но махать флажками, красоваться в брендирован-
ных футболках, улыбаться гостям и выдавать им пас-
порта болельщиков. Все что угодно, лишь бы мы не 
лезли в рационально-безжалостные машинные ал-
горитмы со своими человеческими представления-
ми о жизни, со своей болью и состраданием, со сво-
ей радостью, со своей любовью, сочувствием, юмо-
ром, надеждой и верой.

На этом этапе мы проиграли машине. Когда за-
кончатся чемпионаты и выборы, машина приста-
вит нас коллекционировать марки или дудеть в гли-
няные свистульки. Надежда только на то, что чело-
веческие чувства — сострадание, надежда, любовь, 
юмор, вера — присущи нам имманентно. Надудев-
шись в вувузелы, мы, может быть, вспомним о сво-
ей истинной природе, ради которой стоит работать 
бесплатно. Мы вспомним о ней — и, надеюсь, имен-
но в этот момент машина даст сбой.

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

3 августа в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире  
ГТРК  «Алтай» мы рас-
сказали историю деся-
тилетней  Поли Шабуро-
вой из  Алтайского края 
(«О чем мечтает Поля», 

 Артем  Костюковский). У девочки редкая и тя-
желая  болезнь крови: апластическая анемия. 
Спасти  Полю может только ТКМ. Неродствен-
ный донор найден в нашем Национальном ре-
гистре, но оплатить его активацию и лекарства 
для  сопроводительной терапии родители де-
вочки не в силах. Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (1 581 272 руб.) собрана. Родите-
ли  Поли благодарят всех за  помощь. Примите 
и  нашу признательность,  дорогие друзья.

Всего с 3 августа 236 659 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай», «Реги-
он-Тюмень», «Липецк», «Ярославия», «Томск», «Во-
логда», а также 164 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 45 детям на 
25 663 725 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Поле Шабуровой 
оплачены лекарства 
и активация донора

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 А

С
ТА

Ф
Ъ

Е
В



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22598,39 (–45,92)
РТС 1097,33 (–16,45)
FTSE 100 7741,77 (–34,88)

DAX 30 12676,11 (+42,57)
DJIA* 25573,95 (–9,8)
NASDAQ Composite* 7911,91 (+23,58)

*На 20:26.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.08.18
Австралийский доллар 49,1640
Английский фунт 85,1969
Белорусский рубль** 32,4611
Датская крона* 10,3005

Доллар США 66,2856
Евро 76,8250
Индийская рупия*** 96,5348
Казахский тенге*** 18,6214

Канадский доллар 50,8832
Китайский юань* 97,0777
Норвежская крона* 80,4222
СДР 92,6222

Сингапурский доллар 48,6107
Новая турецкая лира 12,2185
Украинская гривна* 24,4506
Шведская крона* 73,8509

Швейцарский франк 66,6589
Японская иена*** 59,6764
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В конце 2016 года председатель Ар-
битражной ассоциации Владимир 
Хвалей, комментируя 

”
Ъ“ появле-

ние в России на фоне третейской ре-
формы неких «международных ар-
битражей», назвал их «скоморошны-
ми судами, из которых торчат уши 
наших сограждан». Их действитель-
но создавали учредители отечествен-
ных третейских судов (ТС). Но если 
тогда с их стороны это выглядело как 
попытка придать статусности своим 
ТС в надежде пройти через жернова 
нового закона, то теперь не получив-
шие одобрения совета при Минюсте 
игроки решили всерьез претендовать 
на международный характер.

К настоящему моменту доподлин-
но известно о двух ТС, чья деятель-
ность покрылась флером «интерна-
циональности»: Арбитражный тре-
тейский суд города Москвы (АТСМ) 

Алексея Кравцова и Федеральный 
арбитражно-третейский суд Иго-
ря Шемякина. С первым все доволь-
но очевидно: не получив разреше-
ния на российский ТС, он решил 
вернуться к идее о международном 
альянсе, хотя еще 3 июля в Миню-
сте Алексей Кравцов заявлял о при-
остановлении его деятельности. Те-
перь же, говорится на сайте АТСМ, 
в альянсе состоят ТС Парижа, Синга-
пура и Берлина. Ранее в этом списке 
фигурировал еще арбитраж в Мила-
не, но сейчас его место заняли арби-
тражи в Белоруссии и Казахстане (ни-
какой информации о нем нет).

Куда большую активность на ме-
ждународном поприще за полтора 
года развил Игорь Шемякин. Свой 
ранее существовавший ТС он пере-
дислоцировал в Хельсинки и назвал 
«Хельсинкский международный ком-
мерческий арбитраж» (ХМКА). Но кон-
фликт с бывшими соратниками при-
вел к тому, что сейчас в Финляндии 
существуют целых два ХМКА — с оди-
наковыми логотипами, но разными 
адресами и разным руководством. 
Один функционирует при Междуна-
родной ассоциации арбитров ком-
мерческих арбитражных судов, вто-
рой — при Международной ассоциа-
ции арбитров Финляндии. Любопыт-
но, что каждый из этих арбитражей 
на своем сайте предупреждает о мо-
шеннических и недобросовестных 
действиях второго, хотя еще в прош-
лом году они были единым учрежде-
нием. Добавлю, что недавно у ХМКА, 
оставшегося под руководством Игоря 
Шемякина, открылось еще и подра-
зделение в Вене. Впрочем, мои знако-
мые юристы не знают ни этих судов, 
ни их арбитров.

Большой популярностью эти «ме-
ждународные суды», выносящие свои 
решения в Москве, пока не пользу-
ются. Единственная попытка испол-
нить решение Сингапурского арби-
тража провалилась, а из трех обраще-
ний по ХМКА одно решение суда все 
же признали, но при неявке ответ-
чика и отсутствии его возражений. 
Так что позволю себе не согласиться 
с господином Кравцовым, утверждав-
шим, что «сторонам фиолетово, кто 
будет рассматривать их спор». Оче-
видно, что и история ТС, и репутация 
его учредителей все же имеют значе-
ние, а отсутствие среди арбитров из-
вестных юристов вряд ли заманит 
в такой суд крупных бизнесменов.

правила  
игры

Не получившие 
 одобрения совета 
при Минюсте тре
тейские суды реши
ли всерьез претен
довать на между
народный статус

уводят за границу корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

В кино не хватило Голливуда
Кассовые сборы упали за лето

Лето 2018 года становится для россий‑
ского кинопроката худшим за послед‑
ние пять лет: за первые два месяца сбо‑
ры и посещаемость кинотеатров упали 
на 16–17%. Причина — в нехватке ино‑
странного контента, которую не ком‑
пенсирует даже огромный прирост кас‑
сы российских релизов, считают анали‑
тики. По итогам всего 2018 года сборы, 
по прогнозу, могут просесть на 5–10% 
после удачного прошлого года.

Кассовые сборы кинотеатров России 
и СНГ за июнь—июль 2018 года составили 
7,44 млрд руб., что на 15,9% ниже результата 
за аналогичный период прошлого года; при 
этом в числе зрителей посещаемость упала 
на 16,6%, сообщили 

”
Ъ“ в «Бюллетене кино-

прокатчика». Это худший результат июня—
июля с 2014 года: как правило, в эти месяцы 
сборы росли год к году, а падали лишь в 2016-
м — на 8,6%, до 8,1 млрд руб.

Этим летом прокату не хватило одного 
мощного релиза, считает руководитель от-
дела статистики «Бюллетеня кинопрокат-

чика» Мария Дружинина. В 2017 году таким 
было продолжение «Пиратов Карибского 
моря», стартовавшее в конце мая и собрав-
шее 2,3 млрд руб., в основном в летние ме-
сяцы. Лето традиционно считается сезоном 
блокбастеров, когда выходят в основном гол-
ливудские картины, а российские продюсе-
ры стараются выбирать другие месяцы, что-
бы избежать конкуренции. За июнь и июль 
2018 года самыми кассовыми стали «Мир Юр-
ского периода 2» (1,22 млрд руб.), «Монстры 
на каникулах 3» (1,041 млрд руб.), «Суперсе-
мейка 2» (972 млн руб.).

Релизы августа — «Кристофер Робин», 
«Мег: Монстр глубины», «Мама Мия 2», про-
должение «Гоголя» и др.— не способны вы-
править сильного проседания первых меся-
цев, считают в «Бюллетене кинопрокатчи-
ка». Более того, по прогнозам аналитиков, 
весь 2018 год обещает быть для кинотеатров 
по сборам на 5–10% хуже предыдущего, кото-
рый считается «очень удачным». Сборы с на-
чала года по 5 августа отстают от показателей 
2017-го на 8,3%, а посещаемость — на 8,6%. 

«Это связано с падением сборов иностранно-
го контента,— констатирует Мария Дружини-
на.— Отставание по нему относительно ана-
логичного периода прошлого года составля-
ет 23,6% по сборам, при этом сборы отечест-
венного кино, напротив, выросли на 57,9%». 
Имеющийся «огромный прирост российско-
го кино» не компенсирует проседание ино-
странного, полагает она.

В объединенной киносети «Синема Парк» 
и «Формула кино» соглашаются с тем, что 
лето стало для проката худшим за последние 
несколько лет. «Это и последствия трагедии 
в Кемерово, и ЧМ-2018, и репертуар, и про-
сто жаркое лето. Мы надеемся на улучшение 
ситуации с осени»,— говорит представитель 
сети Александра Артамонова. Киносеть рас-
считывает на «несколько больших релизов», 
включая «Веном» (4 октября), «Фантастиче-
ские твари: Преступления Грин-де-Вальда» 
(15 ноября), «Ральф» (22 ноября) и декабрь-
ские премьеры.

Сборы по итогам первых двух летних ме-
сяцев оказались ниже и у «Каро». Отрицатель-

но повлиял чемпионат мира по футболу, со-
глашается президент сети Ольга Зинякова. 
«После окончания игр российской сборной 
зрительская активность стала увеличивать-
ся, а касса по сравнению с 2017 годом даже 
стала прирастать по итогам отдельных уикен-
дов. Этому способствовали и несколько силь-
ных студийных релизов, один из которых, 

”
Монстры на каникулах-3: Море зовет“, в бли-

жайшее время преодолеет планку в 1 млрд 
руб.»,— отмечает она. Первый уикенд августа 
стал одним из самых слабых в этом году, что, 
по мнению госпожи Зиняковой, связано с жа-
рой и разгаром сезона отпусков.

В кинопрокате США сборы июля оказа-
лись ниже прошлогодних всего на 1,4%, со-
ставив $1,188 млрд, пишет Box Office Mojo. 
При этом было продано 126,7 млн билетов, 
что, если не считать провал в 2014-м, стало 
худшим результатом этого месяца с 1992 года. 
Тем не менее с января по июль включительно 
сборы оказались на 8% выше прошлогодних 
за тот же период.

Анна Афанасьева

«Почта России» решает имущественные вопросы
Недвижимость предприятия будет курировать новый замглавы

Накануне акционирования ФГУП «По‑
чта России» у его гендиректора Николая 
Подгузова может появиться замести‑
тель по имущественным вопросам — 
Иван Аксенов, который пока назначен 
советником главы предприятия. Ранее 
Иван Аксенов работал заместителем 
главы Росимущества, где отвечал в том 
числе за приватизацию. В дальнейшем 
именно ему могут поручить реализа‑
цию непрофильных активов «Почты 
России», среди которых есть заметные 
объекты недвижимости в Москве, счи‑
тают источники 

”
Ъ“.

О готовящемся назначении Ивана Аксе-
нова заместителем гендиректора «Почты Рос-
сии» 

”
Ъ“ рассказали источники в госструк-

турах. Согласно заявлению господина Аксе-
нова (копия есть у 

”
Ъ“), 23 июля он сообщил 

Росимуществу о намерении заключить бес-
срочный трудовой договор с «Почтой России» 
в должности заместителя гендиректора ФГУ-
Па. Предположительным сроком назначения 
указано 1 августа, а «предполагаемой суммой 
оплаты» на новом месте работы — 1,2 млн руб. 
(не уточняется, за какой период). Комиссия Ро-
симущества по урегулированию конфликта 
интересов, по данным 

”
Ъ“, рассмотрит заявле-

ние на следующей неделе. В заявлении госпо-
дин Аксенов указывает на отсутствие такого 
конфликта, поскольку в программу привати-
зации, которой он занимался, «Почта России» 
не входила, а за имущество ФГУПа в Росиму-
ществе отвечал другой чиновник.

Иван Аксенов занимал должность замести-
теля главы Росимущества в 2012–2017 годах. 
Сейчас он работает в структурах Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы 
при президенте РФ: согласно опубликованно-
му протоколу конкурсной комиссии ученого 
совета, 18 июля 2018 года экс-чиновник побе-
дил в конкурсе на должность ведущего науч-
ного сотрудника Лаборатории анализа инсти-
тутов и финансовых рынков Института при-
кладных экономических исследований.

В пресс-службе «Почты России» не ком-
ментируют перспективу назначения Ивана 
Аксенова заместителем гендиректора ФГУ-
Па, но сообщили, что в начале августа он уже 
занял должность советника гендиректора 
по недвижимому имуществу. «Он будет кури-
ровать общие вопросы, касающиеся недви-
жимого имущества 

”
Почты России“, а также 

процесс перевода имущественного комплек-
са предприятия из ФГУПа в АО»,— уточнили 
в пресс-службе.

Закон об акционировании «Почты Рос-
сии» был подписан в июне 2018 года. Этот 
процесс начнется в октябре, при этом 100% 
акций останутся в госсобственности. Еще 
в 2014 году руководители Минкомсвязи 
и «Почты России» заявляли о намерении 
продать более 300 объектов непрофильной 
недвижимости ФГУПа на общую сумму 15–
20 млрд руб., включая историческое зда-
ние Московского Императорского почтам-
та на Мясницкой улице и штаб-квартиру 
на Варшавском шоссе. «Продажа какого-ли-
бо недвижимого имущества в настоящее вре-
мя не планируется»,— подчеркнули в пресс-
службе ФГУПа.

Иван Аксенов будет приводить в порядок 
имущественный комплекс «Почты России» 
с юридической точки зрения, а также займет-
ся улучшением внешнего вида и комфортно-
сти отделений, говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Почте России». Другой собеседник 
добавляет, что после уточнения имущест-
венного комплекса будущего АО полномо-
чия господина Аксенова будут расширены: 
к нему перейдут функции по отчуждению 
непрофильных активов на балансе АО. Этот 
вопрос обсуждался на совещаниях у главы 
«Почты России» Николая Подгузова, говорит 

источник, отмечая, что сейчас непрофиль-
ные активы находятся в ведении первого за-
местителя главы ФГУПа Юлии Лещевской. 
В пресс-службе «Почты России» утверждают, 
что господин Аксенов «не будет курировать 
вопросы непрофильного имущества». В Роси-
муществе перспективу дальнейшего распо-
ряжения имуществом «Почты России» вчера 
не комментировали.

Николай Подгузов и Иван Аксенов пере-
секались по работе в правительстве (госпо-
дин Подгузов в 2013–2017 годах был замгла-
вы Минэкономики, которому подведомст-
венно Росимущество). В Росимуществе госпо-
дин Аксенов считался правой рукой возглав-
лявшей его до апреля 2016 года Ольги Дер-
гуновой по вопросам приватизации и отве-
чал в том числе за управление ФГУПами и го-
сударственными АО (

”
Ъ“ подробно рассказы-

вал об этом в феврале 2017 года). ВТБ, заме-
стителем главы правления которого сейчас 
работает госпожа Дергунова, проявляет инте-
рес к девелопменту непрофильных объектов 
«Почты России», утверждают источники 

”
Ъ“. 

В ВТБ от комментариев отказались.
Анна Пушкарская, 
Санкт‑Петербург;  
Владислав Новый

Как выяснил 
”
Ъ“, Белоруссия собира‑

ется построить 800 МВт газовой ге‑
нерации, которая должна стать ре‑
зервом для первого блока сооружае‑
мой Белорусской АЭС (БелАЭС). Сред‑
ства на это может дать Евразийский 
банк развития (ЕАБР), его партнером 
по строительству является «Росатом». 
По оценке экспертов, затраты на про‑
екты могут составить до €1 млрд. Ри‑
сками являются длительные сроки 
окупаемости и необходимость экспор‑
та излишков электроэнергии. Высту‑
пающие против БелАЭС Литва и Поль‑
ша не намерены закупать энергию 
у Минска, а на российском энергорын‑
ке новым белорусским станциям бу‑
дет трудно конкурировать с местной 
генерацией.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, знако-

мые с ситуацией, сегодня ЕАБР и «Русатом 
международная сеть» (РМС, структура «Ро-
сатома» по продвижению атомных техно-
логий за рубежом) должны подписать мемо-
рандум о сотрудничестве. При этом одним 
из проектов в рамках такого сотрудничест-
ва может стать строительство в Белоруссии 
пяти газовых ТЭС на 800 МВт, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“, речь идет о финанси-

ровании проекта со стороны ЕАБР.
Зампред правления ЕАБР Андрей Край-

ний подтвердил 
”
Ъ“, что банк готов профи-

нансировать строительство ТЭС в Белорус-
сии. По его словам, сейчас проходит тендер, 
поставщиками комплектующих будут рос-
сийские предприятия. Окончательная сто-
имость проектов не определена, добавил го-
сподин Крайний, отметив, что белорусская 
сторона, «как правило, дает госгарантии 
по кредиту». Наталья Порохова из АКРА оце-
нила стоимость проектов ТЭС в €0,8–1 млрд.

Как поясняют источники 
”
Ъ“, новые ТЭС 

должны строиться в рамках проекта соору-
жения первого блока Белорусской АЭС (все-
го два блока по 1,2 ГВт, строятся на госкредит 
РФ в $10 млрд, выданный через ВЭБ), Минэ-
нерго Белоруссии и «Белэнерго» (энергомоно-
полия страны) прорабатывают этот вопрос. 
Площадки определены, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“, это Минская ТЭЦ-5 (300 МВт), 

Березовская (250 МВт), Лукомская (150 МВт) 
и Новополоцкая ТЭЦ (100 МВт) «Белэнерго». 
По его словам, «Минскэнерго», «Брестэнерго» 
и «Витебскэнерго» (предприятия «Белэнерго») 

проводят двухэтапный тендер на поставку 
мощности с мая по третий квартал, они будут 
заемщиками, а подрядчики должны «предло-
жить условия финансирования». Других пре-
тендентов на проекты собеседники 

”
Ъ“ не на-

звали, но один из них говорит, что обсуждает-
ся и участие РМС в строительстве.

В «Росатоме» 
”
Ъ“ сказали, что меморан-

дум с ЕАБР касается участия в различных 
неатомных проектах (мини-ГЭС, тепловая 
генерация и т. д.), одним из проектов мо-
жет быть и строительство ТЭС в Белорус-
сии. РМС является претендентом на иду-

щем сейчас квалификационном этапе тен-
дера, добавили в госкорпорации.

В минэнерго Белоруссии и России, а так-
же в «Белэнерго» на запросы 

”
Ъ“ не ответили. 

Источники 
”
Ъ“ в российской энергетике от-

мечают, что «проект политический». 
Ключевыми вопросами проекта остают-

ся его окупаемость, которая должна обеспе-
чить возврат кредита ЕАБР или иному инве-
стору, а также спрос на энергию ТЭС. Сейчас 
у «Белэнерго» свыше 9 ГВт мощности, выра-
ботка в 2017 году — 30,6 млрд кВт•ч при им-
порте в 2,7 млрд кВт•ч. БелАЭС (2,4 ГВт) и ТЭС 
увеличат мощности в Белоруссии на треть, 
что, очевидно, сделает страну энергопрофи-
цитной и потребует либо остановки части 
старой генерации, либо экспорта излишков. 
При этом и Литва, и Польша как противники 
БелАЭС уже отказались от импорта ее выра-
ботки (Литва также намерена выйти из объ-
единенной энергосистемы с РФ и Белорусси-
ей). С учетом того, что страны ЕАЭС плани-
ровали с 2019 года начать объединение сво-
их энергорынков, есть риск, что профицит 
энергии из Белоруссии пойдет в европей-
скую часть РФ, которая и сейчас не испыты-
вает нехватки энергии.

Наталья Порохова не уверена, что выра-
ботка новых белорусских ТЭС пойдет на оп-
товый рынок РФ: «Общий рынок обсуждает-
ся, но для объединения не решены пробле-
мы разницы в регулировании рынков». Бе-
лоруссия может увеличить экспорт элек-
троэнергии в РФ, замечает эксперт, но тогда 
Минск будет получать только оптовую цену 
за электроэнергию без каких-либо надбавок 
за мощность (за счет них в России возвраща-
ются инвестиции в новую генерацию), а это 
означает окупаемость не менее 30 лет.

Владимир Дзагуто, 
Дмитрий Козлов
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Белоруссия страхует атом газом
ЕАБР и «Росатом» могут построить Минску резервные ТЭС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 августа 2018 №142   l   Коммерсантъ
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● 1,212трлн руб. ● 9,966

Очередная порция санкций 
от США вызвала непродолжи-
тельную бурю на российском фи-
нансовом рынке. В начале торгов 
курс доллара достиг двухлетнего 
максимума — 66,73 руб./$, а ин-
дексы обвалились на 1,6–3,7%. 
 Однако отрицательные эмоции 
на рынке быстро схлынули, 
по итогам дня индекс Мосбир-
жи даже вырос на 0,72%. Объем 
торгов на рынке акций почти 
вдвое превысил среднедневные 
значения.

Российский финансовый рынок 
вчера пережил еще один беспокой-
ный день. В четверг с первых минут 
торгов на Московской бирже курс 
доллара устремился вверх и достиг 
двухлетнего максимума, подняв-
шись до отметки 66,73 руб./$. Этот ре-
зультат оказался на 1,18 руб. выше за-
крытия вечерней сессии среды. Впро-
чем, уже к полудню курс опустился 
ниже уровня 66 руб./$, а основная сес-
сия закрылась при курсе 66,4 руб./$. 
Схожая картина наблюдалась и на 
торгах евро. В начале торгов курс об-
щеевропейской валюты достигал 
77,73 руб./€ (максимум с начала апре-
ля), а по итогам основной сессии за-
крылся на отметке 76,76 руб./€.

Движение курсов мировых валют 
на российском рынке определила но-
вая порция санкций. Накануне вече-
ром Госдепартамент США объявил о 
решении ввести новые ограничения 
против России в связи с делом об от-
равлении в британском Солсбери экс-
полковника ГРУ Сергея Скрипаля и его 
дочери Юлии. В основном санкции бу-
дут дублировать уже существующие 
ограничения, например на продажу в 
Россию оружия. Но будут и нововведе-
ния: жесткое ограничение экспорта и 
импорта, а также меры в отношении 
«Аэрофлота», вплоть до ограничения 
полетов (см. материал на стр. 1).

Как и накануне в числе «пострадав-
ших» оказался рынок акций. Индекс 
Московской биржи на открытии тор-
гов снизился на 1,6%, до 2257,5 пункта, 
валютный индекс РТС снизился на 
3,7%, до 11 073,15 пункта. Акции Сбер-
банка на открытии торгов снизились 

еще на 5,8%, ВТБ — на 7,6%. При этом 
аутсайдерами стали акции «Аэрофло-
та», обвалившиеся на новостях о воз-
можных ограничениях полетов в 
США более чем на 12%. Бурная реак-
ция на рынке акций объясняется тем, 
что новые предложения вносятся в 
действующий закон, а значит, они 
вступят в силу очень быстро в отличие 
от законопроекта, ранее предложен-
ного сенаторами. «Что именно будет 
принято, пока неизвестно, но для 
рынков неопределенность хуже всего, 
поскольку это создает неконтролируе-
мые риски, которые многие инвесто-
ры не хотят нести»,— отметил генди-
ректор «Спутник—Управление капи-
талом» Александр Лосев.

Для самих эмитентов возможные 
санкции несут вполне реальные ри-
ски. «

”
Аэрофлот“ совершает полеты 

всего лишь в четыре города США, од-
нако заполняемость данных рейсов 
довольно высокая. Так что ограниче-
ния негативно повлияют на финансы 
компании»,— отмечает глава депар-
тамента управления активами Ge-
neral Invest Денис Горев. «Потенци-
альные санкции, касающиеся запре-
та на расчеты в долларах для россий-
ских госбанков, представляют серьез-
ную угрозу, так как отразятся на ва-
лютных расчетах и переводах многих 
крупных компаний»,— отмечает на-
чальник отдела экспертов фондового 
рынка «БКС брокер» Василий Карпу-
нин. К тому же в акциях Сбербанка 
сосредоточен максимальный абсо-
лютный объем средств иностранных 

инвесторов, поэтому ухудшение фо-
на сильнее всего ударило по нему.

Продажи на рынке акций не были 
продолжительными. Уже после полу-
дня фондовые индикаторы отыграли 
большую часть снижения, а по итогам 
торгов индекс Московской биржи по-
казал рост (на 0,72%), поднявшись до 
отметки 2309,58 пункта. Индекс РТС 
закрылся на отметке 1097,33, что всего 
на 1,48% ниже закрытия среды. Акции 
Сбербанка закрылись ростом на 1,4%, 
потери акций ВТБ и «Аэрофлота» соста-
вили символические 1,3% и 1,9%. «В 
четверг мы видели не более чем эмо-
циональную реакцию на приходящие 
новости со стороны США, эффект ко-
торой продлился недолго», — отмеча-
ет руководитель отдела операций на 
финансовых рынках банка «Восточ-
ный» Константин Кочергин.

Однако до тех пор, пока информа-
ция о санкциях остается в лентах ново-
стей, рынок будет чувствовать себя 
крайне неуверенно, хотя бы потому, 
что и биржевые роботы, и люди, при-
нимающие инвестиционные реше-
ния, будут вынуждены реагировать на 
новости. «Но как только страсти утих-
нут и повестка сменится, покупатели 
вернутся. Финансовый мир любит во-
латильность, потому что это дает воз-
можность заработать»,— резюмиро-
вал Александр Лосев. Вчера объем тор-
гов на рынке акций Мосбиржи соста-
вил 65,7 млрд руб. при том, что в сред-
нем этот показатель находится на 
уровне 35 млрд руб.

Виталий Гайдаев

Санкции оживили  
фондовый рынок
Инвесторы нашли повод активно поторговать 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ВЭБ вскоре может окончательно 
расстаться с проблемным концер-
ном «Тракторные заводы» (КТЗ), 
но госкорпорации пришлось пой-
ти на многомиллиардные списа-
ния. Дисконт, с которым ВЭБ про-
даст «Ростеху» долг КТЗ, превыша-
ющий сейчас 100 млрд руб.,— бо-
лее 90%. Права требования по дол-
гам КТЗ на момент, когда они со-
ставляли 81,5 млрд руб., оценены 
лишь в 5,4 млрд руб. ВЭБ через 
 месяц после продажи долга мо-
жет потребовать погасить эту 
 сумму, но это все, что удастся 
ему вернуть.

Долг КТЗ перед ВЭБом будет продан 
по рыночной стоимости «Ростеху», со-
общил 9 августа глава ВЭБа Игорь Шу-
валов, такое решение принял наблю-
дательный совет. «Принято ключевое 
решение, что долг КТЗ перед ВЭБом 
оценивается по рынку,— цитирует 
топ-менеджера 

”
РИА Новости“.— Та-

ким образом, законно появляется дис-
конт, и по соответствующей стоимо-
сти долг передается 

”
Ростеху“. Затем 

”
Ростех“ определит частного инвесто-

ра для гражданского дивизиона КТЗ, 
военным подразделением будет зани-
маться самостоятельно».

КТЗ, принадлежавший Михаилу 
Болотину и Альберту Бакову, к концу 
2016 года накопил 72,6 млрд руб. дол-
га, в том числе 45,6 млрд руб. перед 
ВЭБом. Тогда ВЭБ согласовал план ре-
структуризации КТЗ, по которому во-
енный дивизион концерна отходил 
«Ростеху», а гражданский — оставал-
ся у господ Болотина и Бакова. В сен-
тябре 2017 года долг КТЗ перед ВЭ-
Бом достиг 58,5 млрд руб., и госкор-
порация признала оздоровление гра-
жданского дивизиона неудачным и 
приняла решение о «дефолтной стра-
тегии» КТЗ, передаче операционного 
и акционерного контроля над его 
предприятиями «Ростеху» и выдала 
еще 1,5 млрд руб. на производствен-
ную деятельность (к маю 2018 года 
потрачены), после чего подала иски о 
банкротстве заводов концерна.

В апреле правление «Ростеха» одо-
брило новую схему спасения завода: 
для гражданского дивизиона найден 
частный инвестор — ООО «Транспорт-
ные компоненты» (ТК), партнер 
«Трансмашхолдинга» Андрея Бокарева 
и Искандара Махмудова. ООО ТК долж-
но было получить акции гражданских 
предприятий КТЗ по символической 
цене и обязаться решить проблему де-
фицита оборотных средств и реструк-
туризировать долги, выкупив их у ВЭ-
Ба (см. 

”
Ъ“ от 20 апреля). Сделка еще не 

закрыта, но ООО ТК начало инвестиро-
вать в предприятия КТЗ.

Передача контроля «Ростеху» также 
не завершена. Как пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с условиями управле-
ния КТЗ, между «Ростехом» и АО МИГ 
КТЗ (владеет 92,7% ООО МИГ КТЗ, кото-
рому принадлежат доли в предприя-
тиях) заключен договор доверитель-
ного управления. АО контролируется 
господами Болотиным и Баковым и 
может расторгнуть договор в односто-
роннем порядке. Бенефициары КТЗ, 
поясняет собеседник 

”
Ъ“, готовы от-

дать контроль только в обмен на пре-
кращение своих обязательств как по-
ручителей по кредитным сделкам с 
ВЭБом, для чего разработана схема по 
уступке прав требования долга.

На июль, по данным 
”
Ъ“, задолжен-

ность КТЗ перед ВЭБом превысила 
112 млрд руб. (в госкорпорации сумму 
не уточнили). По информации 

”
Ъ“, ди-

сконт к долгу при передаче «Ростеху» 
— почти 93%. Предлагаемая конструк-
ция, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с материалами для набсовета ВЭ-
Ба, предполагает уступку по договору 
цессии прав кредитора ООО «Литей-
ное производство» (принадлежит ООО 
ТК), которое за 1 руб. продает 33,33% 
«Литейного производства» дочерней 
компании «Ростеха» АО «НПО 

”
Высоко-

точные комплексы“». Объем уступае-
мых обязательств рассчитан на июнь 
(81,5 млрд руб.).

ООО «Литейное производство» 
оплачивает долг двумя простыми бес-
процентными векселями, общая но-

минальная стоимость которых равна 
стоимости прав кредитора, а суммы 
разделяются в пропорции 40% к 60% 
между гражданским и военным диви-
зионами КТЗ. Первый вексель обеспе-
чен авалем ООО ТК, а второй — «НПО 

”
Высокоточные комплексы“». Рыноч-

ная стоимость передаваемых прав 
оценена привлеченным ВЭБом оцен-
щиком в 5,4 млрд руб. В июле рабочая 
группа ВЭБа рекомендовала заново 
оценить стоимость прав у независи-
мого оценщика с высокой деловой 
репутацией, но отмечала, что на это 
надо не менее двух месяцев. ВЭБ 
вправе требовать от поручителей в те-
чение 30 дней после заключения до-
говора цессии выкупить векселя за 
5,4 млрд руб., завершив свое участие 
в истории с КТЗ.

В «Ростехе» 
”
Ъ“ пояснили, что пока 

не видели протокол и не обладают ис-
черпывающей информацией о при-
нятых решениях, но рассчитывают, 
«что решения ВЭБа будут способство-
вать комфортному выходу из кризис-
ной ситуации и принципиально не 
изменят суть сделки». «Ростех» и ВЭБ 
заинтересованы в сохранении соци-
альной стабильности и оздоровлении 
КТЗ. «

”
Ростех“ реализует сейчас анти-

кризисные меры за счет своих ресур-
сов в соответствии поручением прави-
тельства»,— говорят там, подтвер-
ждая, что ООО ТК также фактически 
привлечено к финансированию пред-
приятий КТЗ. «

”
Ростех“ и ООО ТК взя-

ли на себя эту ответственность, хотя 
фактически концерн находится в чу-
жом владении»,— говорят в «Ростехе».

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, масштаб 
финансовых сложностей предприя-
тий КТЗ таков, что передача их «Росте-
ху» — единственный реальный шанс 
по выводу их из кризиса. По его мне-
нию, в гражданском сегменте возмож-
на «мощнейшая синергия» между 
предприятиями КТЗ и «Уралвагонза-
водом», в частности в вагоностроении.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

ВЭБ списывает КТЗ в потери
Госкорпорация сможет возвратить лишь 5,4 млрд руб. долга
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К тому же чтобы ее исправить, не-
обходимо устанавливать обновление 
программного обеспечения вручную 
на каждый банкомат. «Обновление 
достаточно сложное, потребуется 
подключаться к каждому устройству, 
а это весьма проблематично, учиты-
вая большую территориальную рас-
пределенность банкоматов»,— под-
черкнул эксперт.

Эксперты Positive Technologies 
выявили уязвимость и сообщили о 
ней в головной офис NCR. 6 февраля 
2018 года NCR на своем сайте www.
ncr.com вывесила пресс-релиз об 
устранении уязвимости, выпуске об-
новления и дала рекомендации его 
установить. Российские банки, кото-
рые используют эти банкоматы, уз-
нали об уязвимости от корреспон-
дента 

”
Ъ“. Естественно, что они не по-

лучили и обновления программного 
обеспечения для ее устранения. Ре-
зультат — резкий рост атак на банко-
маты весной этого года. Только в 
апреле с использованием техноло-
гии Black Box было атаковано десять 
устройств; для сравнения, за весь 
2017 год — 21 (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля).

В ряде атак злоумышленники ис-
пользовали именно выявленную уяз-
вимость. «В апреле-мае мы зафикси-
ровали несколько попыток атак на 
наши банкоматы с использованием 
техники Black Box,— рассказал ди-
ректор департамента информацион-
ной безопасности МКБ Вячеслав Ка-
симов.— Скорее всего, данная уязви-
мость использовалась в этих атаках». 
Атаки на банкоматы NCR с использо-

ванием Black Box наблюдаются c 
2015 года, отметил эксперт, при этом 
политика подготовки исправлений у 
производителя не всегда позволяла 
эффективно справляться с угрозой. 
Банку удалось отбить атаки, пояснил 
Вячеслав Касимов, в МКБ для защиты 

применяются сторонние специали-
зированные аппаратные средства за-
щиты от Black Box, а также круглосу-
точный мониторинг и оперативное 
реагирование.

Однако неизвестно, насколько 
успешными были отражения атак в 
других кредитных организациях, 
чьи банкоматы злоумышленники 
пытались взломать с использовани-

ем технологии Black Box. По словам 
Романа Бажина, информация об 
успешных атаках тщательно скрыва-
ется банками, так как несет репута-
ционные риски. В Банке России на 
вопрос 

”
Ъ“ о количестве атак на бан-

коматы с использованием техноло-
гии Black Box и их результативности 
отвечать отказались.

В NCR заявили, что сотрудничали с 
Positive Technologies в ходе расследо-
вания. При этом в компании утвер-
ждают, что «обнаруженные уязвимо-
сти были устранены и обновления бы-
ли предоставлены». Помимо инфор-
мирования об обновлениях в начале 
года, компания обновила их в августе 
«с учетом последней информации». 
Однако в NCR не ответили на запрос 

”
Ъ“, почему кредитные организации 

вовремя не получили обновление.
Теоретически те, кто пострадал от 

связанных с эксплуатацией данных 
уязвимостей атак, могут предъявить 
иск к NCR по компенсации убытков. 
«Если у банка есть соглашение на об-
служивание банкоматов, то в случае 
успешно проведенной атаки против 
них он может предъявить исковые 
требования по компенсации убыт-
ков к производителю, если соглаше-
ние заключено с ним, или к сервис-
ным центрам, оказывающим услуги 
по их обслуживанию»,— отмечает 
глава АБ «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Евгений Корчаго. Впро-
чем, в этом случае факт атаки станет 
публичным, и кредитная организа-
ция будет выбирать, что ей дороже — 
репутационные риски или потеря 
денег из банкомата.

Вероника Горячева

К купюрам пробрались  
через сейф
с1

Он также считает, что надо учиты-
вать НДФЛ, страховые взносы и нена-
логовые платежи.

Господин Лисин отмечает, что в ка-
честве базы сравнения взята средняя 
рентабельность нефтегазовой отра-
сли в 2017 году — 22%, но такая или бо-
лее низкая рентабельность была толь-
ко у «Роснефти» и ЛУКОЙЛа, у осталь-
ных — выше. Глава «Русской стали» за-
метил, что предложенный метод вы-
глядит поощрением неэффективно-
сти: чем меньше рентабельность, тем 
меньше придется заплатить. Также не 
учтено, сколько компания уже инвес-
тировала и сколько нужно инвестиро-
вать в будущем. По оценке Владимира 
Лисина, изъятие у черной металлур-
гии 250 млрд руб. в год больше ее ин-
вестиций в 2017 году — 170 млрд руб.

Инициатива по изъятию не учи-
тывает цикличность рыночной конъ-
юнктуры, долговую нагрузку и фи-
нансовое состояние компаний, гово-
рит Владимир Лисин: только для чер-
ной металлургии действует более 50 
пошлин и ограничений на внешних 
рынках. «Планируемое изъятие из 
обрабатывающих производств не со-
ответствует целям развития и повы-
шения конкурентоспособности эко-
номики России, под ударом капита-
лоемкие отрасли, создающие основ-
ной объем добавленной стоимо-
сти»,— отмечает он. В целом, говорит 
глава лобби металлургов, предложе-
ние мало коррелирует с неоднократ-
но подтвержденным «неувеличени-
ем налоговой нагрузки».

При этом и металлурги, и химики 
действительно пользуются благопри-
ятной ситуацией на своих рынках в 
последние годы, выплачивая значи-
тельные дивиденды. «Большинство 
металлургов РФ — экспортеры, кото-
рые выигрывают от слабого рубля и 
роста цен на продукцию,— говорит 
старший аналитик компании 

”
Атон“ 

Андрей Лобазов.— Многие сильно 
снизили долговую нагрузку и предла-
гают дивиденды с доходностью, зача-
стую превышающую 10%. Поэтому не-
удивительно, что правительство заин-
тересовалось увеличением бюджет-
ных поступлений». Способов их сти-
мулирования много — от увеличения 
НДПИ до возврата экспортных пош-
лин на металлы, говорит он, но все 
это негативно скажется на инвести-
ционной привлекательности компа-
ний и их дивидендах. По мнению го-
сподина Лобазова, ориентирование 
на среднюю рентабельность нефтега-
зовой отрасли (22% EBITDA) кажется 
совсем крайней мерой, «которая, ско-
рее всего, вызовет бегство инвесто-
ров и снижение капитализации».

Один из источников 
”
Ъ“ утвержда-

ет, что подобные тезисы высказыва-
лись представителями «Роснефти». В 

нефтекомпании комментариев 
”
Ъ“ не 

дали. Но знакомый Андрея Белоусова 
говорит, что, учитывая довольно про-
хладные отношения последнего с гла-
вой «Роснефти» Игорем Сечиным, вер-
сия о зарождении этой инициативы в 
нефтекомпании выглядит спорной.

Бюджет денег не просил
Но одну из самых крупных проблем 
инициатива Андрея Белоусова доста-
вит, видимо, первому вице-премье-
ру и министру финансов Антону Си-
луанову. В распределении полномо-
чий в Белом доме это в любом слу-
чае его вопрос, а он еще в июне ого-
варивался, что повышение налогов 
в 2019–2024 годах будет исчерпано 
исключительно ростом НДС с 18% 
до 20% (это, отметим, также инициа-
тива скорее администрации прези-
дента, а не Минфина), а в остальном 
уровень налоговой нагрузки будет 
зафиксирован на шесть лет вперед. 
Пока Минфин не заявлял о дефици-
те средств на исполнение нацпроек-
тов, а проект бюджета на 2019–2021 
годы готовится в штатном режиме. 
Запрашиваемые с несырьевых экс-
портеров 0,5 трлн руб. бюджету, ви-
димо, не необходимы до такой степе-
ни, чтобы сейчас отказываться от до-
стигнутых компромиссов с ведомст-
вами по нацпроектам.

Исходя из смысла предложения 
Андрея Белоусова, бюджет в 2019–
2024 годах при его реализации по-
лучит до 3 трлн руб. Но в свете но-
вых предложений администрации 
президента возможны и лоббист-
ские попытки пересмотра «налого-
вого маневра» со стороны нефтяни-
ков, и вряд ли для Минфина это сей-
час приемлемый сценарий развития 
событий. Наконец (и это прямо от-
мечается в записке Андрея Белоусо-
ва), изъятие «конъюнктурных сверх-
прибылей» из компаний может отра-
зиться на общем уровне инвестиций 
в РФ в 2019 году, а следовательно, со-
кратит потенциальный рост ВВП в 
2020–2021 годах в отраслях, без раз-
вития которых невозможен и рост в 
машиностроении.

Общих вариантов реализации 
идеи Андрея Белоусова без введения 
прямого «налога на сверхприбыль», 
то есть нового налога, нет. Проще все-
го ситуация с «Норникелем»: до 2014 
года были экспортные пошлины на 
никель и медь, они сохранены в На-
логовом кодексе, но обнулены. То 
есть в цветной металлургии (отме-
тим, что в списке нет ни «Русала», что 
объяснимо санкциями США, ни мед-
ных компаний — что менее объясни-
мо) возможен аналог «налогового ма-
невра». Для «Норникеля», например, 
экспортная пошлина отменялась в 
связи с необходимостью инвестиций 
в закрытие и реконструкцию ряда 
мощностей, и торговля с отраслью за 

формулу стабильного налогового ре-
жима без экспортной пошлины (че-
рез рост НДПИ) вполне представима.

В случае с АЛРОСА ситуация про-
ще — в отличие от других участни-
ков списка это госкомпания, и «изъ-
ятие сверхприбылей» возможно че-
рез дальнейшее усиление дивиденд-
ной политики. Сложнее ситуация в 
химии. Лишь в случае с СИБУРом, 
получавшим средства из ФНБ, пред-
ставима ситуация «честного торга» 
по образцу «налогового маневра». 
Напомним, основой соглашения в 
нефтяной отрасли было наличие 
многочисленных льгот нефтяни-
кам, и в целом для химиков объем 
«предметов торга» минимален. Тем 
более он невелик для угольщиков и 
металлургов, которые, отметим, 
имеют в распоряжении довольно 
сильный аргумент. Они практиче-
ски не получали масштабной го-
споддержки в кризисы 2008 и 2014 
годов и в последующие периоды, не-
смотря на периодические обвалы 
цен и необходимость крупных инве-
стиций в новые проекты.

Наконец, конъюнктурные при-
были в России получают и другие от-
расли. Создание общего механизма 
windfall tax, «налога на сверхпри-
быль», обсуждалось неофициально 
правительством в 2011–2012 годах 
как общий механизм. Но его отвер-
гали с простым аргументом — урав-
нение налогообложения отраслей 
противоречит идее «промышлен-
ной политики», приведет к перетоку 
инвестиций в нефтянку и сделает 
неконкурентоспособными часть 
растущих или стабильных экспорт-
ных секторов. Международные кон-
куренты российских металлургов, 
например, имеют сопоставимую на-
логовую нагрузку.

С большой вероятностью прави-
тельство уже во второй половине ав-
густа 2018 года предложит президен-
ту точно исполненное поручение: 
увеличение НДПИ для сырьевых от-
раслей и/или восстановление или 
введение (для химии, угля, алмазов) 
экспортных пошлин. Но может быть 
дана общая рекомендация этого не 
делать, особенно в условиях, когда 
нефтегазовая конъюнктура позволя-
ет пополнять не только бюджет, но и 
ФНБ. В любом случае поручение, под-
писанное вице-премьером Макси-
мом Акимовым, не требует от ве-
домств ничего, кроме описания тех-
нических возможностей изъятия из 
экспортного сектора дополнительно 
0,5% ВВП, и не запрещает им объяс-
нять, к каким последствиям это мо-
жет привести.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько,  
Дмитрий Козлов,  
Ольга Никитина

Бизнес заключают в крепкие изъятия

Мы не можем говорить,  
что за последний год 

количество атак 
увеличилось, но мы можем 
совершенно точно сказать, 
что выявляемость атак 

увеличилась
— Артем Сычев,

замначальника главного управления  
безопасности и защиты информации  

Банка России, в интервью «РИА Новости»  
2 марта 2018 года

Ц И Т А Т А

с1
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деловые новости

Россияне впервые за 12 лет ста-
ли самыми многочисленными 
туристами в Грузии. За семь ме-
сяцев 2018 года эту страну посе-
тило свыше 890 тыс. граждан 
РФ. Жители Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и других российских 
городов стали активно ездить 
в бывшие советские республи-
ки с 2015 года из-за резкого 
 подорожания туров в Европу.

В минувшем июле число туристов 
из России выросло по сравнению с 
июлем прошлого года на 12,8%, до 
247,2 тыс. человек, сообщило в чет-
верг МВД Грузии. Это один из самых 
высоких показателей: за последние 
12 лет россияне вышли на первое ме-
сто по числу туристических визитов 
в Грузию. В январе—июле 2018 года, 
по данным МВД, Грузию посетили 
892,5 тыс. граждан России, что на 
22,9% больше, чем за аналогичный 
период 2017 года. По этому показате-
лю Россия уже делит первое и второе 
места с Азербайджаном.

С января по июль 2018 года Гру-
зию посетило почти 4,5 млн ино-
странцев — это на 13% больше по 
сравнению с первой половиной 
прошлого года. Всего в 2017 году в 
страну приехало около 7,55 млн го-
стей (рост за год — 18,8%). Турпоток в 
Грузию превысил население страны, 
где, согласно последней переписи, 
проживает 3,7 млн человек. В 2017 
году доходы от туризма, по данным 
правительства страны, составили 
$2 млрд. В то же время весь бюджет 
Грузии за 2018 год — около $3,9 млрд.

Начальник конвенционального 
и выставочного бюро Националь-
ной администрации туризма Торни-
ке Зиракишвили заявил 

”
Ъ“, что 

рост турпотока из РФ объясняется 
«новыми сервисами, которые инте-

ресны именно гостям из России». 
Например, к винному туризму доба-
вился и гастрономическо-кулинар-
ный туризм, когда гости имеют воз-
можность поселиться в семьях и на-
учиться самостоятельно готовить 
понравившиеся им блюда нацио-
нальной кухни.

Самыми часто посещаемыми 
иностранными туристами местами 
стали Тбилиси (3,1 млн визитов) и 
Аджария (1,9 млн визитов). Такие 
данные приводятся в исследовании 
Службы национальной статистики 
Грузии. Там же указывается, что в 
2017 году и в первой половине теку-
щего года среднее количество но-
чей, проведенных иностранными 
путешественниками в Грузии, пре-
высило четыре ночи — это на 13% 
больше по сравнению с аналогич-
ным периодом 2016 года.

Интерес россиян к туристиче-
ским поездкам в страны бывшего 
СССР, включая государства Закавка-
зья, начал заметно расти с 2015 го-
да. Тогда эти направления рассма-
тривались туристами как альтерна-
тива резко подорожавшим на фоне 

девальвации рубля путешествиям в 
Европу. По данным погранслужбы 
ФСБ, наблюдается существенный 
рост интереса россиян к путешест-
виям и по Армении, куда в 2017 го-
ду приехало 92,7 тыс. граждан РФ, 
что на 50,7% больше, чем в 2016 го-
ду. А с 2013 года турпоток в эту стра-
ну увеличился почти в два раза. В 
Азербайджан в прошлом году съе-
здили 82,7 тыс. путешественников 
из России, на 59,6% больше, чем в 
2016 году, и в 1,8 раза больше, чем 
пять лет назад.

Динамика продолжает оставаться 
положительной и в этом году. Как сле-
дует из данных погранслужбы ФСБ, 
за первое полугодие Грузию посети-
ло российских туристов на 54,14% 
больше, чем за тот же период 2017 го-
да. В случае с Арменией аналогич-
ный показатель увеличился на 15,4% 
(до 53,16 тыс.), а с Азербайджаном — 
на 51,6% (до 53,1 тыс.). В текущем лет-
нем сезоне, согласно оценкам Biletix, 
бывшие страны СССР сформировали 
32% продаж авиабилетов.

Георгий Двали, Тбилиси; 
Александра Мерцалова

Россиянам понравилось 
гостить в Грузии
Турпоток в эту страну побил рекорд Чемпионат мира по футболу по-

зволил операторам платного ТВ 
получить новых абонентов. Их 
приток был в полтора раза боль-
ше, чем в обычный месяц, гово-
рят в компаниях. Больше всего 
турнир повлиял на корпоратив-
ный сегмент — гостиницы, ка-
фе и рестораны, рост числа под-
ключений в которых по итогам 
года может достигнуть 30%.

ЧМ-2018, проходивший в России 
с 14 июня по 15 июля, способствовал 
росту числа подключений к услугам 
платного ТВ, рассказали 

”
Ъ“ предста-

вители операторов связи. Так, в этот 
период к спутниковому ТВ от МТС 
подключилось в полтора раза боль-
ше новых абонентов, чем в обычный 
месяц, сообщили в компании. При 
этом в дни проведения наиболее 
ожидаемых матчей, в первую оче-
редь — с участием сборной России, 
число подключений до четырех раз 
превышало уровень стандартного 
дня, добавили в МТС.

У оператора спутникового ТВ 
«Орион» рост составил всего 3% к 
аналогичному периоду 2017 года, 
уточнили в компании. Пик пришел-
ся на моменты проведения матчей 
России и других популярных ко-
манд, а также начало стадии плей-
офф. При этом практически двукрат-
ное увеличение темпов подключе-
ний, по оценке «Ориона», продемон-
стрировали Москва и область, а так-
же Астраханская и Новосибирская 
области; повышение спроса наблю-

далось в Башкирии, Удмуртии, Чува-
шии, Нижегородской, Самарской, 
Омской, Челябинской областях и в 
Алтайском крае.

В «НТВ Плюс» увеличение средне-
го количества подключений в пери-
од проведения ЧМ связывают в боль-
шей степени с началом дачного сезо-
на. Спутниковые операторы тради-
ционно выводят в это время на ры-
нок новые продукты и специальные 
предложения. В целом в апреле—
июне к услугам «НТВ Плюс» подклю-
чалось на 46% больше абонентов, 
чем в среднем за месяц, уточнили в 
компании. «На это повлияли прежде 
всего запущенные в апреле и про-
должавшиеся в мае и июне акции 
для клиентов, а чемпионат мира по-
служил благоприятным фоном»,— 
считают в компании.

У «Акадо» в Москве число подклю-
чений к услуге интерактивного ТВ в 
преддверии ЧМ выросло более чем в 
полтора раза и держалось на этом 
уровне практически до завершения 
чемпионата, рассказала директор по 
продажам и обслуживанию операто-
ра Любовь Кленова. При этом уро-
вень телесмотрения в сети операто-
ра за период ЧМ вырос в два раза, а 
пиковое потребление интернет-тра-
фика в вечернее время и в выходные 
дни снизилось на 20%, добавили в 
компании.

Рост в потребительском и корпо-
ративном сегментах заметили и в 
«Ростелекоме». По сравнению с на-
чалом года подключения интерак-

тивного ТВ в сегменте малого и 
среднего бизнеса у оператора выро-
сли на 17%. Почти каждый пятый 
клиент, подключившийся во время 
чемпионата, воспользовался пред-
ложением, по которому также мож-
но было приобрести, оплатить в 
рассрочку или взять в аренду теле-
визоры для корпоративного ис-
пользования, пояснили в компа-
нии. В «Триколор ТВ» отказались от 
комментариев.

Заметное влияние ЧМ должен 
был оказать именно на корпоратив-
ный рынок, уверена аналитик «ТМТ 
Консалтинг» Елена Крылова. По про-
гнозу компании, этот сегмент в 2018 
году должен вырасти на 30% именно 
благодаря росту подключений перед 
ЧМ. «Многие крупные операторы го-
товили специальные предложения 
для гостиниц, кафе и ресторанов в 
преддверии этого события. Ими мо-
гли воспользоваться 15–20 тыс. орга-
низаций»,— оценивает госпожа 
Крылова. А вот говорить о взрывном 
росте в сегменте частных лиц, по ее 
мнению, не приходится, поскольку 
проникновение услуги уже доста-
точно высокое, к тому же многие бо-
лельщики смотрели онлайн-транс-
ляции. По данным «ТМТ Консал-
тинг», общее число абонентов плат-
ного ТВ в России по итогам второго 
квартала 2018 года выросло на 0,5%, 
или 229 тыс. подключений,— до 
43,4 млн; проникновение услуги 
превысило 76%.

Юлия Тишина

Абоненты настроились на футбол
Операторы платного ТВ зафиксировали рост подключений

KDV, выпускающая продукцию, 
в частности, под марками «Ки-
риешки», «Бабкины семечки», 
«Яшкино», в 2017 году впервые 
вошла в пятерку крупнейших 
российских производителей 
еды и напитков. Оборот группы 
за этот период вырос на 14%, 
 почти до 110 млрд руб., что по-
зволило KDV обогнать по этому 
показателю Mars. Аналитики 
связывают результаты компа-
нии с продажей широкого ас-
сортимента продукции по низ-
ким  ценам и активной консоли-
дацией рынка.

Томская KDV в 2017 впервые во-
шла в топ-5 крупнейших российских 
производителей продуктов и напит-
ков по объему выручки, следует из 
рейтинга Infoline, с которым ознако-
мился 

”
Ъ“. По подсчетам аналитиков, 

в 2017 году оборот KDV вырос на 14%, 
до 109 млрд руб. без НДС. Это позво-
лило группе обогнать Mars (103 млрд 
руб.) и занять пятую строчку рейтин-
га после PepsiCo (188 млрд руб.), 
Nestle (124 млрд руб.), ГК «Эфко» 
(120 млрд руб.) и Danone (115 млрд 
руб.). При этом по темпам прироста 
выручки KDV стала лидером среди 
десятки крупнейших производите-
лей продуктов и напитков, следует из 
данных Infoline. Цифры основаны на 
собственных оценках и данных ком-
паний, говорится в рейтинге.

В KDV в четверг не смогли предо-
ставить оперативный комментарий. 
В «Эфко» с оценками Infoline не со-
гласились, заявив, что в 2017 году вы-
ручка ГК выросла с 106,9 млрд до 
108,7 млрд руб. В Mars, PepsiCo, 
Nestle и Danone цифры не проком-
ментировали. 

KDV — один из крупнейших рос-
сийских производителей снеков и 
кондитерских изделий. В группу 
входят свыше десяти предприятий, 
которые выпускают более 300 видов 
продукции под брендами «Кириеш-
ки», «Бабкины семечки», «3 корочки», 
«Яшкино», «Бонди» и пр. Общая мощ-
ность производств KDV, по собствен-
ным данным, превышает 400 тыс. 
тонн продукции в год. У группы так-
же есть собственная сеть супермар-
кетов «Ярче!», которая на июнь 2018 
года насчитывала 540 магазинов в 

Сибири, Москве и Подмосковье. Ос-
новным бенефициаром KDV счита-
ется Денис Штенгелов, чье состоя-
ние Bloomberg оценивает примерно 
в $1 млрд. Весной 2018 года он также 
стал известен как совладелец сгорев-
шего в Кемерово торгцентра «Зим-
няя вишня». Господин Штенгелов не 
ответил на вопросы 

”
Ъ“.

По словам руководителя направ-
ления «Потребительские рынки» 
Infoline Светланы Силениной, ре-
зультаты KDV главным образом свя-
заны с широким ассортиментом про-
дукции, прежде всего низкого цено-
вого сегмента, что в условиях сокра-
щения потребительских расходов 
позволяет конкурировать с другими 
игроками. Собеседник 

”
Ъ“ в круп-

ной пищевой компании согласен, 
что высокая выручка группы прежде 
всего связана с большим объемом 
продукции по низким ценам. Для 
сравнения: в интернет-магазине «Пе-

рекресток» сухарики PepsiCo «Хру-
сteam» доступны по 41,6 руб. за упа-
ковку 60 г, а «3 корочки» в упаковке 
40 г стоят 13,9 руб. Подобная страте-
гия позволяет KDV достигать высо-
ких оборотов, но вряд ли обеспечи-
вает высокую прибыльность бизне-
са, считает собеседник 

”
Ъ“. 

Госпожа Силенина добавляет, что 
рост показателей KDV также связан с 
консолидацией наиболее интерес-
ных для компании активов, что по-
зволяет группе наращивать долю 
рынка. Так, с конца 2016 года KDV 
прибрела фабрики «Озерский суве-
нир», «Гранъ», «Глобус» и пр. По оцен-
кам Euromonitor, доля KDV на рос-
сийском рынке кондитерских изде-
лий в денежном выражении за 2017 
год выросла с 4,63% до 7,96%, а в кате-
гории снеков увеличилась на 1 про-
центный пункт, до 27,5%. По итогам 
2017 года оборот этих рынков дости-
гал 679,73 млрд и 106,13 млрд руб. со-
ответственно, подсчитали в Euro-
monitor. Собеседник 

”
Ъ“ в пищевой 

компании, впрочем, указывает, что 
KDV часто скупает активы не лучше-
го качества без каких-либо планов их 
дальнейшей интеграции.

В Infoline ожидают, что темпы ро-
ста выручки KDV в ближайшие годы 
будут замедляться, но все равно оста-
нутся выше средних показателей по 
отрасли (более 5–6% в год). В резуль-
тате в 2018–2020 годах KDV может 
войти в тройку крупнейших произ-
водителей и поставщиков продуктов 
питания в России, прогнозируют 
аналитики.

Анатолий Костырев

Покупатели распробовали снеки
В пятерку крупных поставщиков еды  
вошел производитель «Кириешек»

Старший аналитик «Атон» Михаил Ганелин считает, 
что больше влияния на капитализацию и деятельность 
«Аэрофлота» оказывает рост цен на нефть и курс рубля, 
сочетание этих факторов уже и так снизило котировки 
с начала года, когда они превышали 200 руб. за акцию, 
а большее снижение на фоне санкций «выглядит избы-
точной реакцией».

На фоне напряженных отношений между РФ и Запа-
дом «Аэрофлот» уже с 2017 года сталкивался со сложно-
стями при получении виз США для экипажей. Но в ве-
сенне-летнем расписании «Аэрофлот» увеличил число 
рейсов в Майами и Нью-Йорк и поставил более вмести-
тельные самолеты в Лос-Анджелес.

В презентации «Аэрофлота» к МСФО за первый квар-
тал указано, что количество рейсов группы в Северную 
и Центральную Америку выросло на 15,7%, а пассажи-
ров — на 10,6%. Выручка на этих рейсах выросла на 3,4%, 
до 5,1 млрд руб. (5,7% от выручки группы). Директор экс-
пертной группы Veta Дмитрий Жарский счел «критич-
ной» потерю американских направлений для «Аэрофло-
та»: в 2017 году выручка на рейсах в регион составила 
25,8 млрд руб., а в СНГ — 22,3 млрд руб. Заменить «Аэ-
рофлот» будет непросто с учетом межправсоглашений и 
того, что нужны широкофюзеляжные дальнемаги-
стральные самолеты, а расходы на топливо высоки.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, что возможный за-

прет — прямое нарушение межправсоглашения с США 
(«Аэрофлот» по нему — назначенный перевозчик). Дру-
гой источник 

”
Ъ“ считает маловероятным ответ в виде 

закрытия неба РФ для американских грузовых компа-
ний: Вашингтон может запретить «Аэрофлоту» в ответ 

пролеты над США рейсов на Кубу, в Доминиканскую Ре-
спублику или Мексику. Одним из решений, по его сло-
вам, могло бы быть повышение авиакомпаниям США 
сборов за аэронавигацию, но это пока не обсуждается. 
Собеседники 

”
Ъ“ согласны, что могут быть пересмотре-

ны договоры по поставкам авиатехники, как в случае с 
Ираном. В июне Boeing отказался от многомиллиардной 
сделки на поставку 80 самолетов в Иран, после того как 
Дональд Трамп вышел из ядерной сделки с Тегераном.

Управляющий партнер УК «Право и бизнес» Алек-
сандр Пахомов согласен, что ограничения поставок 
авиатехники в РФ могут быть введены только законо-
дательно. «По общему правилу такие правки не имеют 
обратной силы»,— говорит юрист, то есть действую-
щие соглашения с Boeing не пострадают. Но «догово-
ренности время от времени требуют корректировок, и 
как будут вести себя контрагенты, зависит от санкций 
и их объема», считает он, отмечая, что «Аэрофлот» бе-
рет самолеты через лизингодателей, так что при жела-
нии ограничения можно обойти.

На март парк группы «Аэрофлот» состоял из 336 са-
молетов, в том числе 31 Boeing 777/747 и 72 Boeing 737. 
Лоукостер «Победа» недавно договорился с Boeing о по-
ставках 15 737MAX. По мнению Александра Пахомова, 
запрет на закупки у Boeing может ввести и основной 
акционер группы — государство. Но «при достаточно 
скудном предложении отечественного производителя 
и фактическом отсутствии иных производителей сред-
не- и дальнемагистральных лайнеров, кроме Airbus, 
приведет к тому, что 

”
Аэрофлоту“ придется закупать 

самолеты у единственного поставщика, что негативно 
скажется на расходах».

Елизавета Кузнецова

В условиях плохой видимости санкций
с1

Мы экономим деньги, 
выжигая поляну

— Денис Штенгелов,
владелец KDV, о бизнесе группы  

в интервью РБК в ноябре 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ж А Р А  В  Е В Р О П Е  И С П О Р Т И Л А  О Т П У С К

Жаркая погода влияет и на результаты европейских туристических компаний. В чет-
верг акции немецкой туристической компании TUI упали на 9,7%, это самое сильное 
падение за последние два года. В TUI заявили, что из-за жаркой погоды компании 
вряд ли удастся добиться более значительного роста за год, чем она прогнозирова-
ла ранее, тогда речь шла о 10%. В третьем квартале прибыль компании до вычета 
налогов и процентов упала на 13%, до €193,4 млн. Гендиректор TUI Фриц Юссен 
надеется, что часть туристов поедет в отпуск позже, что может способствовать росту 
продаж туров в другие сезоны, например на рождественские каникулы.

До этого британская Thomas Cook также заявила, что ее годовая прибыль окажет-
ся на нижней границе прогнозов из-за жаркой погоды и связанного с ней снижения 
числа поздних бронирований. «Длительный период жаркой погоды в июне и июле 
привел к задержке бронирований со стороны потребителей, что ограничивает наши 
возможности по повышению маржи»,— говорится в заявлении Thomas Cook.   
Яна Рождественская

Его поздравляет олимпийская чемпионка по фигурному 
катанию Татьяна Навка:
— C Александром Анатольевичем нас связывают долгие 
годы совместного сотрудничества. Он замечательный 
друг, прекрасный, творческий человек, один из высочай-
ших профессионалов телевизионного дела. Я рада по-

здравить его с днем рождения, от всей души пожелать ему 
еще долгих лет творчества, чтобы он продолжал разви-
вать и приумножать свои и профессиональные, и челове-
ческие качества. Желаю ему никогда не останавливаться 
на достигнутом. Здоровья и всего самого наилучшего.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год первому заместителю гендиректора, 
генеральному продюсеру «Первого канала»  
Александру Файфману

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Десять крупнейших производителей продуктов питания и напитков в России  
по объему выручки в 2017 году
Место Компания Выручка  

(млрд руб., без НДС)
Прирост выручки  

(%)
1 PepsiCo 188 6

2 Nestle 124 –12

3 ГК «Эфко» 120 12

4 Danone 115 3

5 KDV 109 14

6 Mars 103 –16

7 «Балтика» 75 –18

8 Coca-Cola HBC Russia 70 –16

9 «Объединенные кондитеры» 55 –14

10 Mondelez 43 –24

Источник: Infoline.
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Но, несмотря на массовое бегство 
иностранных инвесторов, россий-
ский рынок акций продемонстриро-
вал завидную устойчивость. В тече-
ние всего периода индекс РТС коле-
бался в узком диапазоне 1100–1200 
пунктов, а по итогам июля закрылся 
возле отметки 1173 пункта, что на 
1,4% выше значений конца апреля. 
Большинство европейских индек-
сов снизилось за это же время на 
2–4,5%, азиатские потеряли 1,6–14%. 
Лишь американские индексы пока-
зали рост за три месяца на 5,6–6,9%.

В предыдущие годы сопостави-
мые оттоки неизбежно сопровожда-
лись падением котировок на россий-
ском рынке. Нередко вывод средств в 
объеме $1–2 млрд приводил к сниже-
нию индексов до 15%, более мощные 
и продолжительные оттоки — к обва-
лу на 30–60% (см. график). Сильная за-
висимость российского рынка акций 
от поведения иностранных инвесто-
ров была связана с их доминирова-
нием на внутреннем рынке. По оцен-
кам участников рынка, до кризиса 
2008 года на международных инвес-
торов приходилось свыше 60% бумаг, 
находящихся в свободном обраще-
нии. В конце 2013 года, по оценкам 
аналитиков Sberbank Investment 
Research, на них приходилось около 
70% акций российских компаний.

Ситуация начала кардинально 
меняться в 2014 году — после рефе-
рендума о статусе Автономной Ре-
спублики Крым и его присоедине-
ния к России. Этот шаг был жестко 
раскритикован западными страна-
ми. Почти сразу были введены санк-
ции против отдельных компаний и 
ряда физических лиц, летом того же 
года были введены секторальные 
санкции, в том числе против сырье-
вых компаний и госбанков. В таких 
условиях инвесторы были вынужде-
ны активно сокращать вложения в 
акции российских компаний. «Гео-
политика и санкционное давление 
Запада в отношении России увели-
чили страновые риски и препятству-
ют определенным категориям инве-
сторов работать с российскими акти-
вами из-за особенностей регулиро-
вания»,— отмечает гендиректор 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев. Высокие страно-
вые риски были в России и раньше, 
но инвесторы закрывали на них гла-
за, поскольку экономика страны ро-
сла очень высокими темпами (5,6–
8,1% в год). В настоящее время по 
темпам роста экономики и доходно-
сти бизнеса Россия существенно от-
стает не только от быстрорастущих 
развивающихся экономик, но и эко-
номик развитых стран. «Слабость 
российской экономики и высокий 
вес акций компаний сырьевого сек-
тора в структуре индексов стали оче-
видным минусом в моменты драма-
тического падения цен на нефть и 
промышленные металлы в 2014–
2015 годах»,— отмечает господин Ло-

сев. За три года действия санкций до-
ля иностранных инвесторов в free-
float снизилась до 57% ($108,3 млрд), 
оценивал в июне 2017 года аналитик 
MidLincoln Ованес Оганисян.

Со временем тема санкций стала 
ослабевать — и в конце прошлого го-
да, а также начале текущего междуна-
родные инвесторы даже наращивали 
вложения в российские акции. Одна-
ко в начале апреля США ввели новые 
санкции против российских бизнес-
менов и чиновников, а также ряда 

рыночных компаний, в частности 
«Русала». «Инвесторы привыкли к 
секторальным санкциям, которые ог-
раничивают возможности по привле-
чению финансирования, главным 
образом госкомпаниями. Апрель-
ские санкции дали сигнал, что санк-
ции могут усилиться и распростра-
ниться даже на частный бизнес, что 
приводит иностранных инвесторов к 
мысли: проще закрыть позицию, чем 
держать»,— отмечает заместитель 
гендиректора по фондовым операци-

ям УК ТФГ Равиль Юсипов. По словам 
стратега «БКС Глобал Маркетс» Вяче-
слава Смольянинова, MSCI потребо-
валось три полных дня, чтобы убе-
дить рынок в том, что на российские 
бумаги, которые входят в их индек-
сы, новые санкции не влияют.

Усугубило ситуацию глобальное 
снижение аппетита к риску на фоне 
ужесточения денежно-кредитной по-
литики ФРС США, а также торговой 
войны между США и Китаем. «Лон-
донские коллеги откровенно говори-
ли, что нет смысла смотреть на Рос-
сию, когда идет мощнейший восхо-
дящий тренд на американских акци-
ях»,— отмечает господин Лосев. В ре-
зультате усилившегося бегства меж-
дународных инвесторов их доля в 
free-float российских компаний по 
итогам первого полугодия 2018 года 
опустилась ниже контрольной. По 
оценке господина Оганисяна, на ко-
нец отчетного периода в свободном 
обращении находились акции стои-
мостью $215 млрд, из которых толь-
ко 45% принадлежали иностранным 
инвесторам. 

Переход к риску
Главной экономической причиной 
высокого спроса российских инвес-
торов на инвестиционные продукты 

стало снижение ставок по банков-
ским депозитам. За три с половиной 
года, начиная с 2015-го, максималь-
ные ставки в крупнейших банках 
снизились более чем в два раза и в 
настоящее время не превышают 7% 
годовых. «Снижение доходности по 
альтернативным объектам инвести-
рования, включая рынок недвижи-
мости и банковские депозиты, при-
вело к активизации инвестиционно-
го спроса со стороны частных инвес-
торов»,— отмечает портфельный 
управляющий УК «Альфа-Капитал» 
Дмитрий Михайлов. Инвесторов 
привлекла историческая доходность 
инвестиционных продуктов, кото-
рая превышала ставки по депозитам. 
Для сравнения: доходность наибо-
лее популярной у инвесторов кате-
гории — фондов облигаций — за 
2017 год составила 10–14%.

Параллельно финансовые власти 
расширяли инвестиционные воз-
можности граждан. В начале 2015 го-
да они получили возможность от-
крывать индивидуальные инвести-
ционные счета (ИИС) с набором на-
логовых льгот. С апреля 2016 года 
для физических лиц отменили налог 
на купонный доход, а также освобо-
дили их от уплаты НДФЛ на разницу 
между ценой покупки и номиналом 
облигации. Спустя год Минфин запу-
стил продажу гособлигаций для на-
селения (ОФЗ-н). Российские гражда-
не также поначалу увеличивали вло-
жения в консервативные инстру-
менты. Если в 2016 году ежеквар-
тальный объем собранных премий 
по индивидуальному страхованию 
жизни (ИСЖ) составлял 38 млрд руб., 
то за первый квартал текущего уже 
превысил 55 млрд руб. В народные 
ОФЗ частные инвесторы вложили бо-
лее 50 млрд руб. По оценкам 

”
Ъ“, 

основанным на данных Националь-
ной лиги управляющих, за два квар-
тала 2018 года в розничные ПИФы 
поступило свыше 87 млрд руб., что 
втрое выше показателя за аналогич-
ный период прошлого года.

Однако важной тенденцией теку-
щего года стало резкое увеличение 
вложений в акции как со стороны 
частных, так и институциональных 
инвесторов. По оценкам 

”
Ъ“, сум-

марный объем вложений частных 
инвесторов в акции через управляю-
щие компании (розничные ПИФы, 
ДУ), ИИС, брокерские счета (за выче-
том ИИС), private banking по итогам 
первого полугодия составил почти 
1,1 трлн руб., что на 63% выше пока-
зателя первого полугодия 2017 года 
и вчетверо выше значений конца 
2013 года. Сопоставимая величина 
принадлежит непубличным круп-
ным частным инвесторам. В резуль-
тате российским розничным инвес-
торам принадлежит 14% free-float 
российских компаний. Кроме того, 
$28,4 млрд вложили российские ин-
ституциональные инвесторы (бан-
ки, негосударственные пенсионные 
фонды, страховые компании). Остав-
шаяся доля ($58 млрд) приходится на 

российские фонды, которые не рас-
крывают информацию о себе, а так-
же private banking российских инве-
сторов в западных банках.

Продукты на основе акций инте-
ресны в первую очередь тем част-
ным инвесторам, что уже имели 
опыт инвестирования. «Скорее, на 
фоне роста рынка акций, а также 
снижения доходности облигаций 
инвесторы стали больше внимания 
уделять диверсификации своих пор-
тфелей фондов»,— отмечает началь-
ник управления продаж и маркетин-
га «Райффайзен Капитала» Констан-
тин Кирпичев. «Внутренние инвес-
торы ищут рублевые активы с высо-
кой реальной текущей доходностью, 
а российские акции с их высокой ди-
видендной доходностью прекрасно 
соответствуют этим целям»,— отме-
чает Равиль Юсипов. По словам 
Дмитрия Михайлова, высокие цены 
на нефть и другие сырьевые товары 
на фоне слабого рубля приводят к ро-
сту ожидаемой прибыли и, как след-
ствие, росту ожидаемой доходности 
от инвестиций в российские акции.

Впрочем, относительно перспек-
тивы снижения зависимости рос-
сийского фондового рынка от ино-
странных инвесторов его участники 
смотрят осторожно. По оценке руко-
водителя отдела управления акция-
ми «Сбербанк Управление актива-
ми» Евгения Линчика, российский 
рынок перестанет зависеть от меж-
дународных инвесторов в том слу-
чае, если внутренние инвесторы 
займут долю в 70–80%. Для этого рос-
сийские инвесторы должны прио-
брести акции еще на $40–60 млрд. С 
учетом объемов средств в распоря-
жении частных и институциональ-
ных инвесторов — цель легко дости-
жимая. Только НПФ, исходя из нор-
мативов ЦБ, могут нарастить вложе-
ния в акции более чем на $18 млрд. 
Наиболее высокие возможности у 
частных инвесторов, которые на сче-
тах в российских банках держали де-
позиты на 27 трлн руб. (более 
$420 млрд). И переток даже 10% этих 
средств достаточен, чтобы доля ино-
странных инвесторов опустилась до 
блокирующей.

Однако значительное увеличение 
доли акций в портфеле НПФ повыша-
ет риски того, что в случае резкого 
снижения стоимости акций они по-
несут потери. Для привлечения же 
частных инвесторов потребуется не 
один хороший год на рынке акций. 
На рост акций могут повлиять рост 
прибыльности корпораций, рост ВВП 
страны или приток иностранных ин-
вестиций из-за рубежа. «Мы пока не 
ожидаем значительного роста при-
быльности корпораций, рост ВВП 
ожидается скромным, а иностранные 
инвестиции ограничены из-за санк-
ций. Поэтому наши ожидания по ро-
сту на рынке акций — 8–12% в этом го-
ду со снижением темпов роста до 
5–8% в следующие несколько лет»,— 
отмечает Евгений Линчик.

Виталий Гайдаев

Каким представляется россий-
ский рынок иностранным 
 инвесторам, что удерживает 
 нерезидентов от наращивания 
присутствия на нем, рассказал 
в интервью 

”
Ъ“ руководитель 

отдела России, Центральной 
и Восточной Европы швейцар-
ского банка Julius Baer Евгений 
Смушкович.

— За нерезидентами традицион-
но оставался «контрольный па-
кет» российского рынка акций, 
сейчас, судя по оценкам аналити-
ков, их доля опустилась ниже 
50%. С чем это связано?
— Исходя из моего опыта, россий-
ский рынок акций является импуль-
сивным, на нем основными драйве-
рами выступают секторы нефти и га-
за, а также политика. Инвесторы-не-
резиденты используют российский 
рынок акций скорее как торговый и 
спекулятивный инструмент, чем как 
объект долгосрочных инвестиций, 
потому что волатильность может 
быть довольно высокой в зависимо-
сти от конкретного события и фазы 
экономического цикла. Рассчитан-
ные на более долгосрочную перспек-
тиву инвестиционные портфели ну-
ждаются в более стабильной рыноч-
ной обстановке, которая в России от-
сутствует.

Последний яркий эпизод с позици-
онированием инвесторов-нерезиден-
тов произошел в 2014 году. Экономи-
ческие и политические факторы, 

включая ситуацию вокруг Крыма, эко-
номические санкции Запада, сниже-
ние золотовалютных резервов РФ, ми-
ровых цен на нефть и котировок рос-
сийской валюты, вызвали резкий от-
ток инвестиций из страны. В 2016 году 
рынок начал восстанавливаться, но до 
сих пор зарубежные инвесторы не то-
ропятся возвращаться, как это проис-
ходило ранее. Это связано с несколь-
кими причинам, включая сохранение 
экономических санкций и ожидание 
введения новых, напряженные поли-
тические отношения между Россией с 
одной стороны и ЕС и США — с дру-
гой, а также наличие более выгодных 
с точки зрения соотношения риска и 
прибыли альтернатив на других раз-
вивающихся рынках. Кроме того, ин-
весторы по-прежнему слабо верят в 
то, что в борьбе с коррупцией и в реа-
лизации экономических реформ бу-
дет достигнут заметный прогресс.

Если рассматривать ситуацию в це-
лом, иностранные инвесторы на раз-
вивающихся рынках стали менее 
склонны к риску. К основным причи-
нам этого можно отнести рост поли-
тической неопределенности, связан-
ной с действиями администрации До-
нальда Трампа, новым популистским 
правительством в Италии и неспособ-
ностью Великобритании найти еди-
ную позицию по «Брекситу». Кроме 
того, у рынка отсутствует понимание 
относительно перспективы нормали-
зации балансов центральных банков. 
В дополнение к этому — укрепление 
доллара.

— Какие риски несет для россий-
ского рынка сохраняющаяся срав-
нительно высокая доля средств не-
резидентов?
— Чем более разнообразным являет-
ся пул инвесторов, тем лучше для 
рынка ценных бумаг. У меня нет ста-
тистики, но для примера можно ска-
зать, что примерно 50-процентная до-
ля инвесторов-нерезидентов не явля-
ется проблемой, если она хорошо ди-
версифицирована. Например, если 
10% нерезидентов — это американ-
ские инвесторы, еще 10% — европей-
ские, еще 10% — китайские и 10% — 
из латиноамериканских стран. Это 
лучше, чем если 25% представлены 
американскими, а оставшиеся 25% — 
европейскими инвесторами. Ключе-
вым вопросом является диверсифи-
кация инвесторов-нерезидентов, а не 
их общая доля.
— Есть ли еще запас для расшире-
ния присутствия российских ин-
весторов на рынке?
— Я считаю, что все будет зависеть от 
темпов восстановления личных дохо-
дов россиян. Согласно прогнозу Все-
мирного банка, рост российской эко-
номики в 2018–2020 годах останется 
невысоким, а уровень бедности будет 
выше докризисного. Пока не появят-
ся признаки роста чистых доходов, 
вероятность роста инвестиций на 
рынке будет оставаться низкой.
— Как сказывается на поведении 
инвесторов сокращение числа 
ликвидных бумаг, отсутствие но-
вых крупных размещений?
— Институциональные инвесторы 
сталкиваются с инвестиционными 
ограничениями, когда состояние 
ликвидности на рынке ухудшается. В 
определенный момент им придется 
сократить долю рыночного участия 
из-за слишком большого объема лик-
видности или активов в портфелях, 
из которых будет невозможно выйти 
так же успешно, как раньше. Первич-
ные размещения акций не являются 
такой уж большой проблемой.

Интервью взял  
Виталий Гайдаев

«Ключевым вопросом  
является  диверсификация  
нерезидентов»

Евгений Смушкович,
руководитель отдела России, Центральной  
и Восточной Европы банка Julius Baer

Чего не хватает российскому 
фондовому рынку, кто являет-
ся основным игроком на нем, 
каких действий ждут от регуля-
тора участники рынка, рассу-
ждает в интервью 

”
Ъ“ генераль-

ный партнер Matrix Capital 
 Павел Теплухин.

— Как изменилось поведение ин-
весторов — российских и ино-
странных — на российском рын-
ке за последние десять лет?
— Главная трансформация — кар-
динальное изменение институцио-
нальной среды. Когда десять лет на-
зад российская компания говорила 
про IPO, речь, прежде всего, шла о 
Лондоне. Сейчас разницы нет — 
благодаря совершенствованию ин-
фраструктуры, доступа к различ-
ным платежным системам и систе-
мы раскрытия информации, а так-
же унификации требований к пуб-
личным компаниям. Любой инвес-
тор имеет доступ к бумагам, где бы 
они ни торговались. Российские 
институциональные инвесторы на-
ходятся в равном положении с за-
падными, а в некоторых случаях да-
же опережают их — например, в 
электронной торговле.
— Каковы основные инвесторы 
на российском рынке?
— Главным инвестором или, скорее, 
акционером на российском рынке 
является государство: ему принадле-
жат, напрямую или косвенно, контр-
ольные пакеты крупнейших россий-

ских компаний и банков. Вторую по-
зицию занимают иностранные ин-
весторы, и только потом идут рос-
сийские институционалы и физли-
ца. Во free-float по-прежнему доми-
нируют иностранцы, причем среди 
них преобладают портфельные ин-
весторы, которые следуют за индек-
сом. Есть отраслевые фонды, кото-
рые инвестируют в нефть и газ. А 
есть и промежуточный вариант, ког-
да такие компании, как BP, получают 
миноритарную долю и представи-
тельство в управлении. Таких инвес-
торов сейчас тоже много, особенно 
из Китая.
— Чувствуется ли увеличение до-
ли российских инвесторов на 
рынке? Что это дает рынку?
— Радикального увеличения при-
сутствия российских инвесторов 
как на рынке акций, так и на рынке 
облигаций я не вижу. Возможно, это 
связано с тем, что раньше эти день-
ги были вложены в те же инстру-
менты, только через западные 
структуры, а сейчас — через рос-
сийские. Поэтому процесс деофшо-
ризации, запущенный российской 
властью, не оказал особого влияния 
на приток средств.
— Что сейчас требуется от регуля-
тора для формирования ком-
фортных для инвесторов условий 
на рынке?
— На мой взгляд, сегодня регулятор 
плотно занимается банками и регу-
лированием банковской деятель-
ности. Это, безусловно, важно 

и нужно. Но в дополнение к этому 
я бы хотел видеть больше активно-
сти регулятора в работе с инвесто-
ром, то есть гражданином или ин-
ститутом, который хочет инвести-
ровать в российскую экономику 
 через механизмы российского фон-
дового рынка. Здесь требует внима-
ния целый комплекс вопросов — 
и развития инструментария, и за-
щиты инвестора от инфраструктур-
ных рисков.
— За последние годы в России по-
явились новые инвестиционные 
инструменты — ИИС, ИСЖ, скоро 
появятся ETF. Какие еще продук-
ты необходимы?
— Действительно, много лет понадо-
билось российскому рынку, чтобы 
появились продукты, такие как, на-
пример, ETF, которые уже давно су-
ществуют в мире. Производные про-
дукты позволяют лучше хеджиро-
вать риски, эффективнее их анали-
зировать. Благодаря их появлению 
рынок становится более прозрач-
ным и предсказуемым, что, без-
условно, создает более комфортную 
среду для долгосрочных, серьезных 
инвестиций. Кроме того, бывают са-
мые разнообразные структурные 
продукты — они позволяют смеши-
вать риски, создавать корзины са-
мых разнообразных продуктов. Их 
может быть огромное количество, 
они базируются на качественном ма-
тематическом анализе, а его уровень 
всегда был высокий в России. Но по-
ка существуют законодательные ог-
раничения, много производных 
продуктов у нас не будет. Мы и сей-
час придерживаемся марксистской 
установки в экономике, когда счита-
ем, что главный ее двигатель — это 
реальный сектор, и пренебрегаем 
развитием финансового. При этом 
операционное совершенство, кото-
рое характерно для многих ино-
странных юрисдикций, невыгодно 
сказывается на притоке инвестиций 
и развитии российской экономики.

Интервью взял  
Виталий Гайдаев

«Хотелось бы видеть  
больше активности регулятора  
в работе с инвестором»

Павел Теплухин,
генеральный партнер Matrix Capital

ДОЛЯ ПРИСУТСТВИЯ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ 
В РАЗЛИЧНЫХ СЕКТОРАХ РОССИЙСКОГО 
ФОНДОВОГО РЫНКА (%)   ИСТОЧНИК: MIDLINCOLN.
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ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, ОЦЕНКИ "Ъ".

46,7

53,9

34,1

28,3

47,6

54,2

26,4

50,5

СТРУКТУРА ИНВЕСТОРОВ РОССИЙСКОГО ФОНДОВОГО РЫНКА ($ МЛРД, СЕРЕДИНА 2018 ГОДА)   ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, MIDLINCOLN, ОЦЕНКИ "Ъ".

КАК МЕНЯЛАСЬ СИТУАЦИЯ НА РОССИЙСКОМ ФОНДОВОМ РЫНКЕ   ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, EPFR, ОЦЕНКИ "Ъ".

Крупные 
частные 

инвесторы

Розничные
инвесторы

ЗПИФы НПФ Банки Страховые компании Иностранные
публичные 

фонды

Непубличные
хедж-фонды

$215,5

70%

60%
$14 млрд

$1
 м

лр
д

$1
 м

лр
д

$4
 м

лр
д

$3,4 млрд

$2,3 млрд

$7 млрд

45%

57%

0

500

1000

1500

31
.1

2.
13

31
.0

3.
14

30
.0

6.
14

30
.0

9.
14

31
.1

2.
14

31
.0

3.
15

30
.0

6.
15

30
.0

9.
15

31
.1

2.
15

31
.0

3.
16

30
.0

6.
16

30
.0

9.
16

31
.1

2.
16

31
.0

3.
17

30
.0

6.
17

30
.0

9.
17

31
.1

2.
17

31
.0

3.
18

30
.0

6.
18

Паевые фонды НПФ Банки

Резиденты Нерезиденты Всего: млрд

58,6 30,1 78,5 20

9,5 9,4 7,2 2,4

0

500

1000

1500

2000

2500

$1
,2

 м
лр

д
$1

,2
 м

лр
д

$1
 м

лр
д

Притоки            Оттоки средств иностранных инвестфондов  
Доля нерезидентов на российском рынке

ИНДЕКС РТС (ПУНКТЫ)

2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

11
11

,8
9

Нерезиденты отдали контроль
с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н П Ф  З А М Е С Т И Л И  И Н О С Т Р А Н Ц Е В  В  О Ф З 

Во втором квартале международные инвесторы существенно сократили вложе-
ния в российские рублевые гособлигации. По оценкам ЦБ, вложения нерезидентов 
в ОФЗ за июнь сократились на 141 млрд руб. и составили 1,98 трлн руб. При этом 
доля зарубежных инвесторов на этом рынке снизилась до 28,2%, минимального зна-
чения с марта 2017 года. За три месяца они сократили вложения в ОФЗ на 370 млрд 
руб. Столь продолжительного оттока средств нерезидентов с рынка рублевого гос-
долга не наблюдалось с 2014 года. Тогда было две волны вывода: с ноября 2013-го 
по апрель 2014 года и с июля по ноябрь 2014 года. Однако суммарный объемы про-
даж был меньше — менее 290 млрд руб. В обоих случаях действия инвесторов опре-
делялись как экономическими факторами (замедление экономики, падение цен 
на нефть), так и политическими (присоединение Крыма и введение санкций против 
российских компаний и граждан). Текущие продажи нерезидентами также связаны 
со слабыми экономическими показателями, а также усилившимся санкционным дав-
лением. Однако сильного влияния на рынок они не оказали, поскольку в значитель-
ной степени были выкуплены негосударственными пенсионными фондами. По оцен-
кам ”Ъ“, во втором квартале крупнейшие НПФ увеличили свои вложения в ОФЗ 
на 250 млрд руб. — до 700 млрд руб. Виталий Гайдаев
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На экраны вышел документальный фильм Яне Магнуссон  
«Бергман», снятый к столетнему юбилею великого режиссера

Драматическая афиша Зальц
бургского фестиваля в этом 
году полна знаменитостей. 
Особый интерес вызывает спек
такль Франка Касторфа «Голод». 
Почти шесть часов монумен
тального театра едва успели на
сытить Алексея Мокроусова.

 Театральная программа Зальц-
бурга-2018 включает не только по-
становки, но и параллельную про-
грамму из докладов-исследований, 
кинопоказов и многочасовых чте-
ний с участием таких звезд, как Бру-
но Ганц и Петер Симонишек. Но 
главным все же остаются спекта-
кли, объединяющие пространство 
от античности до наших дней. Здесь 
и классики — «Персы» Эсхила 
и «Пентесилея» Клейста, и визитная 
карточка фестиваля «Имярек» Гоф-
мансталя (на этот раз с новой музы-
кой), и сценическая версия букеро-
носного романа Давида Гроссмана 
«Заходит лошадь в бар». «Лошадь» 
покажут в бывшем кинотеатре, 
а вот для самой монументальной 
работы этого года, «Голода» в поста-
новке Франка Касторфа, потребова-
лись просторы бывшей солеварни 
в Халлайне.

67-летний Касторф не новичок 
в Зальцбурге. Впервые его пригла-
сили в 2000-м, на исходе эпохи Же-
рара Мортье. Четыре года спустя он 
вернулся с труппой берлинского 

«Фольксбюне» со скандальным «Ко-
каином» по не раз запрещавшему-
ся роману итальянца Питигрилли. 
В этом году Касторф вновь с актера-
ми «Фольксбюне», но уже бывшими: 

в прошлом году режиссер перестал 
быть интендантом берлинского теа-
тра, но старается не оставлять без ра-
боты свою труппу.

Новый спектакль создан на ос-
нове ранних романов Кнута Гамсу-
на, «Голода» и «Мистерий». В одном 
литератор изнывает от нищеты, не-
признанности и вечного недоеда-
ния, в другом он успешен, но муча-
ется голодом другого рода — от не-
разделенной любви. У Касторфа сю-
жет «Мистерий» вплетен в ткань пер-
вого романа, выбор названия точен: 
видения становятся частью галлю-
циногенного мира героя, способно-
го сосать щепки или кожу в безум-
ной попытке утолить чувство пусто-
ты в желудке. У мечты о насыщении 
есть визуальное воплощение. Худож-
ник Александар Денич встраивает 
в классический северный дом-усадь-
бу с хозяйственным двором и теле-
графным столбом фасады других 
зданий. Поворотный круг на сцене 
полон неожиданностей: после зава-
линки со старым голливудским пла-
катом на стене и вывески литератур-
ного бюро на авансцену выезжает 
полноценный «Макдоналдс» с насто-
ящей кухней и огромными стеклян-
ными дверьми.

Фантом еды преследует персо-
нажей в диалогах, песнях и рекла-

ме, объединяющей эпохи от 1920-х 
годов до наших дней: в итоге полу-
чается визуальная смесь из предвы-
борных плакатов норвежского дик-
татора Квислинга, рекламы фирмы 
доктора Эткера, производившей пу-
динговую смесь для вермахта, и пив-
ных вывесок со свастикой. Так Ка-
сторф, понимающий театр как по-
литическое высказывание, создает 
второй план, связанный с биографи-
ей Гамсуна — ключевыми события-
ми в его жизни были, считает режис-
сер, присуждение Нобелевской пре-
мии в 1920 году и откровенно прояв-
ленные в 1940-х симпатии к нациз-
му. Связи между нищетой, сытостью, 
успехом и потерей чувства реально-
сти очевидны, потому тонущий в го-
лодном бреду герой припадает к пла-
катам квислинговской эры: для него 
утопия все еще полна надежды, а не 
ужасов.

Обилие разных сознаний в од-
ном теле рождает не только мно-
гоголосицу, но и множит сами те-
ла — главного героя играют сразу 
несколько исполнителей, порой од-
новременно появляющихся в жел-
тых костюмах; всего многочислен-
ный мир Гамсуна представляют во-
семь актеров. Они поют, играют на 
трубе, говорят по-норвежски, пока-
зывают в монологах такой уровень 

мастерства, что только радуешься 
тому, что Касторф активно исполь-
зует любимый им прямой видеоэ-
фир (операторы и звукорежиссер ра-
ботают в комнатах и уголках сцены, 
скрытых от зрительского взгляда). 
Крупные планы на огромных экра-
нах — отличная возможность уви-
деть мимику, обычно недоступную 
даже первым рядам партера.

Кажется, что к концу действия — 
это без малого шесть часов с одним 
получасовым антрактом — зритель 
должен скорее воодушевиться, чем 
впасть в уныние. Но большинство 
публики не выдерживает жаркой 
встречи с актуальным театральным 
языком (в Зальцбурге сейчас +35), 
к финалу зал освобождается наполо-
вину, если не на две трети. Говорит 
это о художественной ценности «Го-
лода» или впору вспомнить, что Мей-
ерхольд тоже порой играл в полупу-
стых пространствах?

Социология фестивальной публи-
ки — сложная история, в ней эстети-
ка переплетена с медийностью, с го-
товностью обнаруживать в искусст-
ве угрозу стереотипам собственно-
го мышления. Что угроз для публи-
ки все еще много, Касторф напом-
нил сразу. Те, кто не выбрал ранний 
ужин, завершили дело полуночны-
ми овациями.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Насыщение «Голодом»
Кнут Гамсун в постановке Франка Касторфа на Зальцбургском фестивале

В Московском музее современ
ного искусства (ММОМА) про
ходит выставка американско
го фотографа Стива Маккарри 
«Нерассказанная история». Он 
прославился как военными ре
портажами, так и сериями мир
ной жизни из стран Азии и Аф
рики, охваченных конфликтами. 
И если первые — это эталон
ный фотожурнализм, то послед
ние (их показывают в Москве) 
претендуют на статус высокого 
искусства. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

 Стив Маккарри вошел 
в историю фотографии по крайней 
мере одним кадром. Это портрет зе-
леноглазой афганской девочки, опу-
бликованный на обложке июньско-
го номера журнала National Geo-
graphic в 1985 году. Надо отдать долж-
ное редакторам издания, рискнув-
шим поставить портрет чумазой бе-
женки на обложку, которая традици-
онно отводится пандам, каньонам, 
водопадам, закатам и рассветам, зо-
вущим обывателя в дальние дали. Ре-
дакции снимок показался слишком 
жестким в эмоциональном плане, но 
фотограф настоял, а сейчас портрет 
признают самым узнаваемым обра-
зом за всю историю National Geog ra-
phic. Да что там, это шедевр куда 
большего масштаба.

Маккарри рассказывает, что 
встретил девочку в палатке лагеря 
для афганских беженцев в Пакиста-
не в 1984-м, в разгар афганской вой-
ны (он был первым западным репор-

тером, оказавшимся на ней волей 
случая еще в 1979 году). Фотограф по-
просил ее приподнять чадру, сделал 
несколько кадров и, только проявив 
пленку, понял, как ему повезло. При-
зрачный и пронзительный взгляд де-
вочки прямо в объектив — его невоз-
можно ни описать, ни забыть, но от 
него буквально содрогаешься. Соче-
танию оттенков зеленого в ее глазах, 
в одежде, в фоне и драпировок дыря-
вой накидки терракотового цвета по-
завидовали бы гении живописи эпо-
хи Возрождения. Под чадрой скры-
валась не беженка — мифическая ге-
роиня, каких еще не знали.

На московской выставке эта ра-
бота представлена в виде двухметро-
вого отпечатка, вставленного (как, 
впрочем, и все фотографии) в мас-
сивную раму: так что титул «афган-
ской Моны Лизы», которым уже дав-
но наградили портрет, или сравне-
ние ее взгляда с «взглядом микелан-
джеловской сивиллы» (оно принад-
лежит куратору выставки, завотде-
лом современного искусства Эрми-
тажа Дмитрию Озеркову) вовсе не ка-
жутся преувеличениями.

В честь этой девочки с обложки 
сложена поэма и спеты песни, после 
выхода журнала на редакцию обру-
шился шквал писем — ее хотели удо-
черить, на ней хотели жениться. Уди-
вительно, но фотограф даже не удосу-
жился поинтересоваться ни ее име-
нем, ни возрастом (считается, что ей 
было около двенадцати лет). Герои-
ню, которую, как оказалось, зовут 
Шарбат Гула, удалось отыскать лишь 
17 лет спустя. Рядом на выставке ее 
фото, сделанное Маккарри в 2002 
году: беженка, осевшая в Пакиста-
не, мать троих детей (она была отда-
на замуж в тринадцать лет), разре-

шение приподнять чадру теперь ей 
нужно было спрашивать у мужа. Не-
удивительно, что окончательно Шар-
бат Гулу идентифицировали с той де-
вочкой с обложки лишь по сетчатке 
глаз — настолько жизнь изменила 
черты лица. Но и после ее мытарст-
ва не закончились: два года назад она 
была сначала арестована по обвине-
нию в подделке документов, а затем 
депортирована из Пакистана, где 
к тому времени умерли ее муж и стар-
шая дочь. Сейчас она живет в Кабуле.

В этой единственной из всей «Не-
рассказанной истории» известной 
нам судьбе резко обозначена та про-
пасть, которая отделяет так называ-
емую гуманистическую фотожурна-
листику от реальности, остающей-
ся за кадром.

Фотографии Маккарри, собран-
ные на выставке, своего рода траве-
лог по странам Азии и Африки, пере-
жившим войны и смены режимов. 
Однако работы чураются несчастий 
и трагедий, не критикуют и не разо-
блачают, а пристально фиксируют 
традиционный жизненный уклад, 
да, далекий от благополучия, но об-
ворожительный в своем колорите. 
Многие снимки Маккарри напоми-
нают кадры из фильмов или кажутся 
постановочными: в Пенсильванском 
университете он изучал историю ки-
но, а дипломную работу защищал 
по театральному искусству. Вот но-
ги самого фотографа, свесившего их 
с крыши поезда, мчащегося из Пеша-
вара в Лахор, из того же состава — на-
рядные проводники в чалмах, пере-
дающие друг другу подносы с чаем, 
на ходу поезда полностью высунув-
шись из вагонов. Чем не кино?

Женщины в ярко-красных накид-
ках, будто в хороводе, уворачива-

ются от пыльной бури посреди рад-
жастханской пустыни; мужчины-ин-
дусы в белых одеждах и красных чал-
мах картинно расположились на сту-
пенях дома, выкрашенного в голу-
бой цвет; рыбаки на Шри-Ланке ло-
вят рыбу, сидя на шестах посреди мо-
ря; процессия монахинь в Мьянме, 
облаченных в нежно-розовые робы, 
снята во время дождя, и вся сцена пе-
реливается отражениями на мокрых 
плитах; продавец цветов с вязанка-
ми букетов в лодке гребет посреди 
озера в Индии. Это тот самый «воо-
бражаемый Восток», которым евро-
пейцы издавна грезили в искусстве 
(да и в жизни). И этот взгляд на экзо-
тику, брошенный белым человеком, 
давно уже развенчан как колониза-
торский (автопортреты самого Мак-
карри, вырядившегося моджахедом 
или красующегося на фоне амери-
канской военной базы, лишний раз 
эти разоблачения подтверждают).

В мастерстве работы с цветом 
и композицией Стиву Маккарри ма-
ло равных, хотя сюжеты и не отлича-
ются оригинальностью, эти страны 
исхожены вдоль и поперек, и куда 
более маститыми предшественни-
ками фотографа. Но зато его снимки 
легко, не теряя в качестве, преврати-
лись в многометровые картины — 
так они представлены на москов-
ской выставке, а до этого показыва-
лись в Эрмитаже и вошли в его кол-
лекцию. Редкий случай, когда рабо-
ты современного автора оказывают-
ся так созвучны имперскому духу ху-
дожественной коллекции крупней-
шего российского музея.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Цвет с Востока
Фотографии Стива Маккарри в ММОМА

В прокат выходит полнометраж
ный мультфильм «По ту сторону 
океана», вдохновленный даос
ской книгой притч «Чжуанцзы», 
китайским фольклором и в не 
меньшей степени — работами 
японской студии «Гибли». Рас
сказывает Юлия Шагельман.

 Китайская анимация — ред-
кий гость в международном, в том 
числе российском, кинопрокате. Но 
и для своей родной страны «По ту 
сторону океана» — весьма необыч-
ный проект. Производство дебютно-
го фильма Лян Сюаня (который так-
же написал сценарий) и Чжан Чуня 
заняло 12 лет: съемки начались еще 
в 2004 году, были приостановлены 
из-за недостатка финансирования, 
и в 2013 году авторы запустили кра-
удфандинговую кампанию. 
Она оказалась более чем 
успешной: картина, которая 
наконец вышла на экраны 
в 2016 году, стала лидером 
китайского проката, собрав 
более $90 млн и завоевав не-
сколько национальных ки-
нопремий.

Действие фильма проис-
ходит в волшебном мире, ко-
торый лежит «по ту сторону 
океана»: то, что для людей — 
дно морское, для его обита-
телей, или, как они себя называют, 
Других,— их небо. Эти магические 
существа ведают сменой сезонов 
и всеми природными явлениями — 
ветрами, течениями, миром расте-
ний и животных, а также человече-
скими душами, которые после смер-
ти возвращаются к своему истоку, то 
есть в океан.

Достигнув совершеннолетия, 
Другие отправляются на семь дней 
в мир людей в облике красных 
дельфинов. Главная героиня филь-
ма по имени Юна в таком путешест-
вии едва не погибает, и ее выручает 
ценой своей жизни молодой рыбак. 
Взволнованная его жертвой, Юна 
решает спасти его душу и снова вер-
нуть ее в родной мир, но, как и по-
ложено в сказке, для этого придется 
выполнить очень суровое условие. 
Пообещав Хранительнице душ за-
платить за воскрешение рыбака по-
ловиной своего жизненного срока, 
девушка получает его душу — ма-
ленькую рыбку, которую она долж-
на вырастить втайне от соплемен-

ников. Но этот роковой обмен нару-
шает баланс, царящий в подводном 
царстве, и приводит к губительным 
последствиям.

Правила игры, как видно, и так 
довольно причудливы, но вдобавок 
они то и дело меняются (или усколь-
зают от зрителя), а основная сюжет-
ная линия теряется в боковых отсту-
плениях, далеко не каждое из кото-
рых получит свое завершение. При-
мерно с середины фокус повество-
вания и вовсе смещается с Юны на 
ее друга (безнадежно влюбленного 
в нее) Сэна, который тоже жертву-
ет собой — ради того, чтобы возлю-
бленная была счастлива с другим. 
И поди скажи, на что именно спи-
сывать эту запутанность: то ли на 
экзотичность даосских парадоксов 
и образов китайской мифологии, то 
ли, чем черт не шутит, на прерыви-
стую историю съемок.

Однако картина настолько кра-
сива, а фантазия авторов так без-
гранична, что потеряться в ее из-
вивах — отдельное удовольствие. 
Придуманный ими фантастический 
мир очень яркий, подробный и на-
селен множеством удивительных — 
и при этом совершенно индивиду-
альных — созданий. И хотя сравне-
ния с фильмами Хаяо Миядзаки на-
прашиваются сами собой, у китай-
ских аниматоров, безусловно, есть 
свое, ни на кого не похожее лицо. 
Их особенность проявляется и в от-
сутствии привычной нам в голли-
вудских мультфильмах прямоли-
нейной морали. «По ту сторону оке-
ана» — не столько сказка, сколько 
притча, сад расходящихся тропок. 
Нравоучительная история, прослав-
ляющая безграничное самопожер-
твование, оборачивается рассказом 
о красоте окружающего мира и уме-
нии ценить каждое прожитое мгно-
вение, которое стоит того, чтобы 
хоть ненадолго забыть о западном 
рационализме.

ПРЕМЬЕРА АНИМАЦИЯ

Дао морское
На экранах мультфильм  
«По ту сторону океана»

Мечты о насыщении получают в спектакле самое прямолинейное 
и наглядное воплощение  ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / MATTHIAS HORN

При всей своеобычности китайских мультипликаторов  
«По ту сторону океана» отчетливо напоминает фильмы  
Хаяо Миядзаки  ФОТО CAPELLA FILM

Картина  
настолько красива, 
а фантазия авторов 
так безгранична,  
что потеряться  
в ее извивах —  
отдельное  
удовольствие

Документальная фото
съемка превращается 
у  Стива Маккарри в без
заботно красивые этюды
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Матчем «Урал»—«Динамо»  
стартует третий тур чемпионата России
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Зенит» раскрылся 
в Минске
Шансы «Уфы» выйти в следующий круг предпочтительнее

Первый матч 3-го отборочного раунда 
между минским «Динамо» и петербург-
ским «Зенитом» завершился сенсацией. 
Серебряный призер предыдущего чемпи-
оната Белоруссии на своем поле добил-
ся оглушительной победы, забив в ворота 
четыре безответных гола. Таким обра-
зом, шансы петербуржцев выйти в 4-й от-
борочный раунд свелись к минимуму. Тем 
временем «Уфа» дома со счетом 2:1 пере-
играла люксембургский клуб «Прогрес».

болельщиков, заставших еще совет-
ский футбол, вывеска «Динамо» (Минск)—
«Зенит» должна была вызывать ностальгию. 
Правда, минский стадион «Динамо», на ко-
тором в августе 1989 года во втором круге 
чемпионата СССР старые соперники со сче-
том 1:1 закончили свой предыдущий офи-
циальный матч, теперь практически не уз-
нать. На арене, открытой в июне после ше-
стилетней реконструкции, о тех временах 
напоминает лишь исторический фасад в 
форме аркады и металлический факел с эм-
блемой Олимпиады-1980.

По данным Transfermarkt, современное 
минское «Динамо» — это всего лишь четвер-
тый клуб Белоруссии по общей трансферной 
стоимости (менее €9 млн). Возможно, поэто-
му главный тренер «Зенита» Сергей Семак с 
первых же минут выставил на эту игру не-
сколько игроков, которые в двух матчах чем-

пионата России сидели в запасе, в том числе 
вратаря Юрия Лодыгина, в то время как, на-
пример, нападающий Артем Дзюба даже не 
поехал в Минск, оставшись в Санкт-Петер-
бурге тренироваться.

И именно Лодыгин допустил ошибку, с 
которой динамовцы начали сенсационный 
разгром соперника, вроде бы превосходяще-
го их по всем статьям. Серб Урош Николич со 
штрафного удачно закрутил мяч в ближний 
для вратаря угол, а тот ничего не сумел с этим 
поделать. Через 20 минут минчанам удалась 
атака, по ходу которой были и пас пяткой, 
и попытка удара через себя и, наконец, уже 
точное добивание Владимира Хващинского. 
35-летний защитник Александр Анюков, ка-
питан петербуржцев в этом матче, в данном 
случае был бессилен помешать нападающе-
му. А вот центральный защитник «Динамо» 
хорват Нино Галович в конце первого тайма 
борьбу на втором этаже при розыгрыше угло-
вого в штрафной «Зенита» выиграл. И еще до 
перерыва хозяева повели с крупным счетом.

Но и этим дело не ограничилось. В середи-
не второго тайма Николич при полном попу-
стительстве обороны петербуржцев снова за-
бил Лодыгину в ближний угол. Все попытки 
гостей отыграть хотя бы один гол успеха не 
имели. «Зенит» потерпел свое самое крупное 
поражение в еврокубках с 1989 года, и каким 
образом он собирается отыгрывать дома че-
тыре гола, совершенно непонятно.

«Уфа», другой российский участник Лиги 
Европы, принимала на своем поле «Прогрес» 
из Люксембурга — клуб с 99-летней истори-
ей, который в последнем чемпионате вели-
кого герцогства занял второе место, в преды-

дущем раунде прошел венгерский «Гонвед» и 
имеет в своем составе 12 профессиональных 
футболистов. Несмотря на прохладную пого-
ду, матч на стадионе «Нефтяник» получился 
горячим. «Уфа», конечно, владела инициати-
вой, но соперник до перерыва порой огры-
зался настолько резко, что минимум дважды 
мог открыть счет.

И все-таки первый тайм закончился в 
пользу хозяев: атаку, в которой поучаство-
вали Иван Обляков и молдаванин Кэтэлин 
Карп, завершил главный уфимский таран 
— нигерийский форвард Сильвестр Игбун. 
Он же в середине второго тайма убежал от за-
щитников, отдав голевой пас Облякову. Но 
стоило «Уфе» немного расслабиться, добив-
шись комфортного преимущества перед от-
ветным матчем, как наступила мгновенная 
расплата. Причем выражение «гол назревал» 
в данном случае подходит как нельзя луч-
ше, поскольку точному удару полузащитни-
ка «Прогреса» Оливера Тилла предшество-
вал опаснейший удар головой армянского 
форварда Александра Карапетяна, который 
Александр Беленов смог отбить на угловой.

Если в Люксембурге защитники «Уфы» бу-
дут действовать так же, далеко не факт, что 
для выхода в следующий раунд ей хватит до-
машней победы со счетом 2:1.

Ответные матчи пройдут 16 августа.
Евгений Федяков

Вратарь «Зенита» Юрий Лодыгин, 
допустивший в матче с минским 
«Динамо» грубую результативную 
ошибку, стал не единственным  
виновником катастрофической  
неудачи своей команды

СДЕЛКИ

Англичане переплатили за срочность
В премьер-лиге закрылось трансферное окно

В четверг в Английской премьер-лиге  
закрылось летнее трансферное окно. 
Это первый сезон в истории лиги, когда 
она завершает период дозаявок раньше 
большинства других европейских чем-
пионатов — для них окно закроется толь-
ко 31 августа. И можно констатировать, 
что идея отхода от континентальных 
стандартов себя не оправдала, посколь-
ку английские клубы резко сократили ак-
тивность на трансферном рынке. За лето 
команды богатейшей лиги мира израс-
ходовали на усиление около €1,3 млрд 
против €1,7 млрд годом ранее. При этом 
количество приобретений снизилось 
еще заметнее. Если летом 2017-го в пе-
реходах были задействованы почти 300 
игроков, то сейчас не набралось и 200. 
Причина снижения активности заключа-
ется в том, что многие европейские ко-
манды, пользуясь тем, что английские 
клубы были ограничены во времени, за-
метно подняли цены на игроков.

чера в Английской премьер-лиге 
(АПЛ), чемпионат которой стартует уже сегод-
ня, завершился период дозаявок. Это был пер-
вый случай, когда английские клубы работа-
ли на трансферном рынке в своих, не совпада-
ющих с абсолютным большинством европей-
ских лиг, временных рамках. Раньше транс-
ферное окно в Англии закрывалось, как и в 
большинстве европейских стран, 31 августа, 
однако осенью прошлого года лига решила 
завершать период дозаявок за день до старта 

первенства. При этом общая продолжитель-
ность окна осталась прежней, поскольку Ме-
ждународная федерация футбола (FIFA) требу-
ет, чтобы в каждой лиге имелось непрерыв-
ное 12-недельное окно, так что лига просто пе-
ренесла его открытие с начала июня на сере-
дину мая. Предполагалось, что этот шаг позво-
лит решить довольно важный вопрос. Дело в 
том, что многие футболисты, у которых появ-
лялась перспектива сменить команду, в пер-
вых турах первенства уклонялись от участия 
в матчах за свои нынешние клубы, опасаясь, 
например, травм, что могло сорвать трансфер. 
Причем часто речь шла о лидерах команд.

Результаты рассинхронизации англий-
ского и европейского трансферных окон 
можно признать неоднозначными. Если 
взять данные о расходах английских клубов 
за последние пять летних кампаний, то вы-
яснится, что непрерывный рост трат на но-
вых игроков сменился резким спадом. Так, 
летом 2014 года клубы АПЛ потратили на 
трансферы чуть более €1 млрд, в 2015-м по-
казатель вырос до €1,21 млрд, в 2016-м до-
стиг €1,377 млрд, а в прошлом году соста-
вил уже €1,677 млрд. Однако нынешним ле-
том английские клубы потратили только 
€1,298 млрд. Еще более показательны циф-
ры, касающиеся количества купленных фут-
болистов. Летом 2014 года английские ко-
манды приобрели 378 игроков, в 2015-м — 
331, в 2016-м — 285, в 2017-м — 294. Этим ле-
том показатель резко упал до 183. Отдельно 
стоит сказать о «Тоттенхеме», который про-
игнорировал кампанию и не заключил ни 
одной сделки. А ведь прошлым летом лон-
донцы пустили на усиление более €90 млн.

На самом деле в столь заметном снижении 
активности англичан на трансферном рынке 
нет ничего неожиданного. О вероятности сце-
нария, при котором английские клубы, кото-
рые остальная футбольная Европа уже дав-
но рассматривает как неисчерпаемый источ-
ник денег, будут вынуждены платить за игро-
ков больше, говорили, например, представи-
тели «Манчестер Юнайтед» и «Манчестер Си-
ти», когда голосовали против реформы. Яр-
ким примером этого может служить случив-
шийся на этой неделе переход голкипера Ке-
пы Аррисабалаги из «Атлетика» в «Челси». Ос-
новной вратарь лондонцев Тибо Куртуа вне-
запно заявил о горячем желании уйти в «Ре-
ал» и стал игнорировать тренировки своей 
команды, а времени искать ему достойную 
замену у «Челси» просто не было. В итоге клуб 
согласился отдать за нераскрученного голки-
пера рекордные для вратарей €80 млн (транс-
фер стал и крупнейшим в Англии этим ле-
том). А ведь, по оценке портала tranfermarkt 
от 30 мая, цена испанского голкипера не пре-
вышала €20 млн. Добавим, что за самого Кур-
туа «Челси» выручил только €35 млн.

История с Аррисабалагой может показать-
ся лишь частным случаем, но, похоже, это не 
так. Ведь в противном случае динамика ро-
ста средней цены за футболиста осталась бы в 
пределах значений последних пяти лет — око-
ло €900 тыс. в год. Однако средняя стоимость 
трансфера летом 2018-го составила более 
€7 млн против €5,5 млн в прошлом году. Так 
что теперь перед премьер-лигой стоит выбор: 
или дальше переплачивать за футболистов, 
или все-таки вернуться к прежнему формату.

Александр Петров

ТРАНСФЕР

Федор Смолов вернулся  
по железнодорожной 
линии 
Форвард сменил Краснодар на Москву

Вчера два отечествен-
ных футбольных гранда — 
«Локомотив» и «Красно-
дар» — оформили самую 
любопытную внутрирос-
сийскую сделку в рамках 
текущего трансферно-
го окна. Чемпион Рос-
сии приобрел у красно-
дарского клуба за €9 млн 
форварда Федора Смо-
лова. Перед мировым 
первенством он считал-
ся, безусловно, лучшим 
российским нападаю-
щим, но неудачная игра 
на турнире снизила коти-
ровки Смолова, который 
пережил еще ряд фут-
больных и нефутболь-
ных неприятностей уже 
на старте нового сезона. 
Впрочем, эксперты пола-
гают, что в «Локо мотиве» 
— при общем дефици-
те нападающих высокого 
уровня с российским па-
спортом в стране — игрок 
может вернуться на преж-
ний уровень.

чера действующий 
чемпион страны «Локомо-
тив» объявил о приобрете-
нии у «Краснодара» нападаю-
щего Федора Смолова. Источ-
ники оценивают стоимость 
трансфера в €9 млн. Такую 
же цифру привел авторитет-
ный ресурс Transfermarkt.

Генеральный директор 
клуба Илья Геркус дал по-
нять, что считает сделку боль-
шой удачей, заявив, что же-
лезнодорожники «заверши-
ли трансферную кампанию 
на высокой ноте», и поставил 
этот трансфер в один ряд с те-
ми, что московская команда 
совершила до старта очеред-
ного национального первен-
ства, в котором уже состоя-
лось два тура. А это были до-
вольно громкие трансферы. 
Например, в «Локомотив» 
из ПСЖ перешел основной 
опорник сборной Польши 
Гжегож Крыховяк, а из «Шаль-
ке» — чемпион мира 2014 го-
да в составе сборной Герма-
нии Бенедикт Хёведес.

Сам Федор Смолов, ком-
ментируя свое появление в 
«Локомотиве», вспомнил, что 
мог оказаться в этой коман-
де «еще в 14 лет», когда приез-
жал в нее на просмотр. Юный 
Смолов железнодорожни-
кам не подошел и после это-
го успел поиграть за пять 
профессиональных клубов 
— «Динамо», голландский 
«Фейенорд», «Анжи», «Урал» и 
«Краснодар». Именно в «Крас-
нодаре» Смолов обрел статус 
топового по российским мер-
кам футболиста, забив за эту 
команду 64 гола в 101 матче. 
Он дважды — в 2016 и 2017 
годах — был лучшим бомбар-
диром чемпионата России, а 
в минувшем первенстве фи-
нишировал с 14 голами вто-
рым, всего на один мяч от-
став от спартаковского гол-
ландца Квинси Промеса. Не-
плохие показатели Смолова 
спровоцировали поток ново-
стей об интересе к нему элит-
ных зарубежных команд из 
ведущих лиг.

Между тем нельзя сказать, 
что «Локомотив» совершил 
абсолютно надежную, гаран-
тирующую отдачу покупку. 
Оттенок рискованности ей 
придал свежий контекст.

К чемпионату мира в Рос-
сии 28-летний Федор Смо-
лов подходил в ранге, без-
условно, сильнейшего рос-
сийского форварда, неза-
менимого элемента в сбор-
ной, а Transfermarkt в ию-
не оценивал его стоимость 
в €16 млн — столько сейчас 
в европейском футболе пла-
тят за нападающих если не 
из элитной, то близкой к ней 
категории. Однако он оказал-
ся чуть ли не единственным 
ее игроком, которому тур-
нир, обернувшийся для хозя-
ев сенсационным выходом в 
четвертьфинал, откровенно 
не удался. Смолов был заме-
нен в середине второго тай-
ма открывавшего чемпио-

нат матча со сборной Саудов-
ской Аравии, а потом, усту-
пив позицию единственно-
го «чистого» нападающего в 
избранной тренером Стани-
славом Черчесовым схеме, 
выходил исключительно на 
замену, не отмечаясь ничем 
очевидно полезным. Послед-
ним касанием мяча Федора 
Смолова на мировом первен-
стве был первый российский 
удар в серии послематчевых 
пенальти в четвертьфинале 
с хорватами. Смолов испол-
нил его плохо и не сумел пе-
реиграть вратаря Даниэля 
Субашича. Сборная России в 
итоге потерпела поражение.

А происходившее уже по-
сле чемпионата наводило 
на мысль о том, что у Смоло-
ва началось что-то вроде чер-
ной полосы. В стартовом туре 
чемпионата России нападаю-
щий, сравняв счет в матче с 
«Рубином», вскоре неточным 
пасом вывел на ворота казан-
ского форварда Сердара Азму-
на, по сути, подарив соперни-
кам победный гол. А в ночь на 
1 августа Смолов попал в ДТП 
в Краснодаре, разбив свой ав-
томобиль BMW и повредив 
несколько секций дорожного 
ограждения. Вчера Октябрь-
ский районный суд города 
лишил спортсмена водитель-
ских прав на год за оставле-
ние места происшествия.

Нет ясности не только с 
формой и тонусом Федора 
Смолова, но и с тем, насколь-
ко ценным игроком он явля-
ется с точки зрения главного 
тренера «Локомотива» Юрия 
Семина. Источники еще до 
оформления его трансфера 
утверждали, что Семин, вче-
ра крайне неохотно отвечав-
ший на вопросы о новичке 
команды, в отличие от клуб-
ного менеджмента, не при-
числяет его к тем футболи-
стам, которые однозначно 
необходимы «Локомотиву». 
Впрочем, Юрий Семин, вер-
нувшийся в этот клуб после 
долгого перерыва в 2016 го-
ду, в чемпионском сезоне по-
казал, что является отлич-
ным наставником для тех, 
кому требуется «перезагруз-
ка». При нем Игорь Дени-
сов, которого называли глав-
ным скандалистом отече-
ственного футбола, превра-
тился в дисциплинирован-
ного и чрезвычайно эффек-
тивного опорного хавбека, 
а перуанец Джефферсон Фар-
фан, прибывший в Россию с 
клеймом футболиста, кото-
рый, потеряв все амбиции, 
доигрывает в ОАЭ до скорой 
пенсии, пережил настоящий 
взлет, забив десять голов.

Скорее, благоволит Фе-
дору Смолову и сложивша-
яся в данный момент ситуа-
ция в «Локомотиве». У клуба 
достаточно мощная — опять 

же по российским меркам — 
линия атаки, в которую по-
мимо Фарфана входят игро-
ки сборной России Алексей 
и Антон Миранчуки, игрок 
сборной Португалии Ману-
эл Фернандеш. Но именно 
«профессиональных» фор-
вардов, привыкших действо-
вать на переднем крае, в ней 
не так много. Богатым опы-
том обладает лишь португа-
лец Эдер, однако автор «золо-
того» гола чемпионата Евро-
пы 2016 года сейчас не про-
ходит в основу железнодо-
рожников: Семин предпочи-
тает ему на острие Фарфана 
— притом что перуанцу ком-
фортно атаковать и из глуби-
ны. А результаты на старте 
сезона прозрачно намекают 
на то, что игрок, заточенный 
под игру в чужой штрафной, 
умеющий забивать, не будет 
лишним для «Локомотива». В 
трех матчах — с ЦСКА в Су-
перкубке, а также с «Уфой» 
и «Спартаком» в чемпиона-
те России — чемпион не от-
правил в ворота противни-
ков ни одного мяча.

Не лишним для него смо-
трится и увеличение «глуби-
ны» состава. В этом сезоне 
график у «Локомотива» будет 
напряженнее, чем в том, что 
ему предшествовал: железно-
дорожники, завоевав золото, 
прорвались напрямую в груп-
повой этап Лиги чемпионов.

Исполнительный дирек-
тор профсоюза футболистов 
и тренеров России, извест-
ный в прошлом полузащит-
ник Владимир Леонченко со-
гласился с тем, что на чемпи-
онате мира Федор Смолов се-
бя не реализовал, но не со-
гласился с тем, что не реа-
лизовал из-за того, что подо-
шел к нему в плохой форме. 
«Именно функционально он 
выглядел хорошо,— сказал 

”
Ъ“ Леонченко.— Пробле-

ма заключалась в другом. Я 
называю это не психологи-
ей, а проблемой с приняти-
ем правильных решений на 
поле. Речь не только о завер-
шении атак, но и, например, 
об открываниях, действиях 
после получения мяча». По 
мнению эксперта, «если Смо-
лов сможет справиться с этой 
проблемой, то, несомненно, 
сможет и вернуться на преж-
ний уровень». В целом Вла-
димир Леонченко считает 
вчерашний трансфер вполне 
логичным: «В нашем футболе 
очевидный дефицит высоко-
классных российских напа-
дающих. А Смолов еще очень 
долго может играть на высо-
ком уровне. Также в нашем 
футболе дефицит клубов, 
способных предложить хоро-
шие условия топовому игро-
ку. А 

”
Локомотив“, безуслов-

но, относится к этой группе».
Алексей Доспехов
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B Неудачи на чемпионате мира и на старте  
российского сезона не помешали Федору  
Смолову поменять «Краснодар», который  
в предыдущем первенстве страны финишировал 
четвертым, на завоевавший золото «Локомотив»  
ФОТО РИА НОВОСТИ
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